
Acoso 55%
Hostigamiento 38% 
Violencia  
de género             32% 

Trata de personas 27% 
Abuso sexual 20% 
Violencia familiar  6%
Violación  3%
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EXSECRETARIO de 
Seguridad pide estar 
presente durante la 
selección de inte-
grantes del jurado; 
reportan que se le 
ve delgado y con 
cabello encanecido; 
proceso continúa 
hoy. pág. 6

EN 2022 son los que más repuntaron, según el SESNSP;  el 
acoso sexual, hostigamiento e ilícitos de género, los que 
más crecieron; el país, en el peor momento: ONG.

SECRETARÍA de Seguridad destaca baja de 17.7% en víc-
timas de homicidio doloso respecto al máximo de 2018; 
asegura que el feminicidio disminuyó 29.7%.  págs. 3 y 4

AUMENTAN MÁS DE 
50% LOS DELITOS  
CONTRA MUJERES 

www.razon.com.mx MIÉRCOLES 18 de enero de 2023 » Nueva época » Año 14 Número 4237 PRECIO » $10.00

“Somos todo terreno, 
no somos novatos”: 
Alejandra del Moral
PIDE a aliancistas cerrar filas y demos-
trar que son “imparables”; llama a de-
fender a las familias mexiquenses. pág. 8

MARIO DELGADO, ayer en conferencia de prensa.

ALEJANDRA del 
Moral, ayer, tras 

su registro como 
precandidata al 

Edomex.

MARIO DELGADO afirma que restricción de uso de 
la figura de López Obrador raya en lo ridículo; pide a 
militantes subir fotos con este personaje a las redes; 
magistrado señala que se rompe la equidad. pág. 9

Morena reta con amlitos 
tras prohibición del TEPJF

SHEINBAUM EXIGE SANCIÓN; CARMONA SE AFERRA A SU PERITAJE

CDMX y fiscal de 
Morelos, a choque 
tras dictamen de 

FGR sobre Ariadna
POR C. CEJA Y F. SÁNCHEZ

JEFA DE GOBIERNO acusa 
que el funcionario encubrió el 
feminicidio; afirma que habrá 
justicia; debe haber castigo por 
ocultar la verdad, dice pág. 13

FISCAL defiende necropsia 
que apunta a broncoaspiración; 
afirma que conclusión de Fiscalía 
General no es vinculante; amigas 
de la víctima piden destituirlo

“ACUSO nuevamente al fiscal de Morelos por 
encubrir el feminicidio de Ariadna. La FGR da la 

razón a la Fiscalía de CDMX”
 Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno 

“ALGUNAS cosas ya entran en el campo de 
lo político y nuestra obligación, es no revolver 

los temas”
Uriel Carmona,  Fiscal de Morelos 

Arranca 
lento juicio 
a García 
Luna
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· JAVIER SOLÓRZANO

· VALERIA LÓPEZ

· RAFAEL ROJAS

Los títulos universitarios pág. 2

Diccionario de la maldad pág. 21

Diálogo con una oposición desconocida pág. 5

Prevé FMI que este 
año “toque fondo” el  
crecimiento mundial 
ESTIMA que pase de 3.2 a 2.7%; Hacien-
da señala que en México habrá un mejor 
desempeño que el proyectado. pág. 18
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Twitter: @JavierSolorzano

MÁS ALLÁ de 
estas reflexiones 

que ha provocado 
el debate de la 

tesis plagiada, lo 
que es definitivo 
es que ante este 

tema la UNAM 
no puede decir 

que esta boca no 
es mía

Peticiones judiciales que terminan en AMLO  
Y fue ayer en un entorno de litigios y abogados, que se hicieron dos peticiones noticio-
samente relevantes. Primero, Joaquín El Chapo Guzmán, solicitó a través de su abo-
gado, José Refugio Rodríguez, ser traído al país para continuar aquí su condena, con 
el argumento de que no recibe buen trato en la prisión en la que se encuentra recluido 
en Estados Unidos. Por la tarde, en la audiencia del caso Odebrecht, fue Gilda Margarita 
Austin, madre del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, actualmente preso, quien casi 
a manera de suplica solicitó que se acepte el acuerdo reparatorio que permita cancelar el 
proceso que los involucra y les sea devuelta la libertad. En ambos casos, nos hacen ver, 
llamó la atención que las solicitudes con implicaciones judiciales fueran directamente 
planteadas al Presidente López Obrador.

Revés de la Corte a la CNDH
Y fue la Comisión Nacional de Derechos Humanos, a cargo de Rosario Piedra, la que 
ayer se llevó un revés de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, al frente de la cual se 
encuentra la ministra Norma Piña. Y es que resulta que el máximo tribunal validó los 
preceptos de leyes del estado de Yucatán que establecen el requisito consistente en no 
ser persona deudora alimentaria morosa para  poder acceder a cargos públicos y candi-
daturas independientes, algo que el órgano autónomo impugnó el 31 de mayo del 2021. 
De esta manera, nos comentan, queda firme la llamada ley 3 de 3 yucateca, pues tiene 
como propósito “la protección transversal del derecho fundamental a recibir alimentos”. 
Por cierto que el resolutivo no sólo es un revés para la CNDH, sino un precedente para 
que otras entidades eventualmente lo puedan incluir en sus leyes. Ahí el dato.

Sí pegó el affaire Mejía
Si había dudas de la frustración que le causó al líder nacional de Morena, Mario Del-
gado, no haber concretado una coalición para las elecciones de Coahuila, la furia que 
ayer descargó contra Ricardo Mejía, el exsubsecretario de Seguridad Pública y ahora 
precandidato por el PT a la gubernatura del estado, no dejó lugar a dudas. Tampoco que 
sí hay una división en la Cuarta Transformación, con cargo al mandamás guinda, que 
sigue generando molestia e incomodidad. Delgado Carrillo recordó que a él le enseña-
ron que no se puede morder la mano que da de comer, en referencia a la ingratitud que, 
refirió, Mejía Berdeja mostró hacia el Presidente de la República. Además, invitó al PT 
a hacer una reflexión sobre lo sucedido, ya que espera que sí vayan juntos para luchar 
por la silla presidencial en el 24. Mejía, por cierto, ayer insistió en que el líder de Morena 
es un corrupto. 

Llamen a la UNOPS
Y es el Insabi, a cargo de Juan Ferrer, el que tiene en vilo a las empresas interesadas en 
participar en la compra consolidada de medicamentos y dispositivos médicos, con la 
que se abastecerá a instituciones públicas este año y parte del próximo. En las benditas 
redes circuló ayer un documento en el que esa dependencia, que, por cierto, va saltando 
de cuestionamiento en cuestionamiento por los problemas que suele presentar en la 
adquisición de insumos médicos, anuncia que se difiere la apertura de proposiciones 
y responsabiliza de esa decisión a “una serie de intermitencias” del nuevo sistema de la 
plataforma Compranet. Entre broma y verdad, no faltó quien, entre los conocedores del 
sector, pidiera que mejor vuelva a ayudarles la UNOPS. Uf.  

Broncas también con el magisterio
Con la novedad de que, en Zacatecas, en donde están encendidos múltiples focos rojos 
en materia de seguridad, habrá que ir agregando ahora los que han prendido problemas 
de carácter administrativo. Y es que resulta que desde el mes de agosto la entidad, a car-
go del cuestionado David Monreal, le adeuda su salario a casi 370 docentes, quienes, 
denunciaron, se las han visto negras para continuar con su labor. Por esa razón, cientos 
de ellos bloquearon ayer el Eje Vial Metropolitano, una vialidad clave que conecta a 
los municipios de Zacatecas y Guadalupe, en una manifestación que se prolongó por 
horas. Además del pago de los sueldos, los maestros reclaman que se asigne 160 pro-
fesores cuya ausencia está impactando a unos 4 mil 800 alumnos de distintos grados 
escolares. Así los grandes problemas de Zacatecas… y el sexenio apenas lleva un año y 
tres meses.    

Acelere en Iztapalapa
Quien quiso dar un madruguete fue la coordinadora de Morena en el Congreso local, 
Martha Ávila, al iniciar promoción en Iztapalapa, cuando todavía ni siquiera hay reglas 
internas en su partido. Nos cuentan que la legisladora mandó tapizar varias bardas de 
la demarcación con su imagen. El asunto no pasó inadvertido para la concejal Olivia 
Garza, quien, junto con la dirigencia local del PAN, ya prepara una queja ante el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México por actos anticipados de campaña. Pero el acelere de 
Ávila tampoco cayó bien en ciertos círculos de la 4T, ya que hay varias manos levan-
tadas para obtener la candidatura a la alcaldía más poblada de la capital. Y si no, que 
le pregunten a la diputada federal Aleida Alavez, a quien se considera muy cercana a 
la actual alcaldesa, Clara Brugada. A ver si esto no se convierte en un tirito dentro del 
obradorismo.

LOS TÍTULOS UNIVERSITARIOS

La integrante de la Corte, por su parte, ha hecho saber que el 
trabajo es definitivamente suyo, que ella es la plagiada y que por 
ningún motivo piensa renunciar o solicitar una licencia. La Corte 
no se ha manifestado y ha dejado que el asunto se dirima en otros 
ámbitos, como si no fuera un asunto de su incumbencia.

El tema ha exacerbado muchas de las diferencias que tene-
mos. Se han remitido las cosas a los terrenos plenos de la ideo-
logización a los cuales es proclive el Presidente. A esto se suma, 
como le alertábamos el lunes, la propuesta de un cambio en la 
estructura, los objetivos y los propósitos del Conacyt.

Los próximos días van a hacer de la mayor importancia. La 
UNAM tendrá que definirse de manera clara ante la respuesta de 
la SEP. No puede dar largas, porque además de que parte central 
del asunto está en su ámbito y al no hacerlo estaría dándole la 
razón a los adjetivos que le anda endilgando el Presidente, a la 
vez que la ministra se quedaría en el limbo como si nada hubiera 
pasado.

El asunto debe tener una definición, porque puede ser un 
espacio que cree un antecedente que permita enfrentar situacio-
nes futuras. El caso de la ministra no es único en la historia de la 
UNAM y en una infinidad de instituciones de educación superior 
públicas y privadas.

Lo sucedido cuestiona el valor académico de las tesis para ad-
quirir una licenciatura. Si bien ha habido una evolución, las tesis 
siguen siendo el instrumento por el cual los estudiantes adquie-
ren el grado. No está en cuestionamiento la importancia que du-
rante mucho tiempo tuvieron como instrumento de evaluación.

Sin embargo, muchas cosas cambiaron, las cuales han permi-
tido conocer de otras formas qué tanto un estudiante está lo sufi-
cientemente preparado para terminar la carrera. En algunas uni-
versidades se ha tomado la determinación de que los alumnos al 
momento de cumplir el total de créditos, junto con los requisitos 
centrales para terminar la carrera, se les otorgue el título.

En otras instituciones se desarrolla un trabajo a lo largo del 
año en el cual, junto con la adquisición de conocimientos, se hace 
una investigación que es evaluada por un grupo de profesores.

La importancia de este mecanismo es que en el proceso de 
discusión sobre la investigación se presenta un intercambio de 
opiniones que llevan a fortalecer el trabajo, el cual ha sido revisa-
do, discutido y evaluado a lo largo de todo un año. Digamos que 
no hay sorpresas, lo que hay es una discusión, en muchos casos, 
de alto nivel.

En el fondo ante lo que estamos es ante un dilema de mucho 
tiempo: cómo saber si un estudiante cumple los requisitos que 
una universidad establece para otorgar un título.

Las cosas, sin duda, tienen que cambiar. Existe una corriente 
de opinión que cree que los estudiantes de licenciatura con cum-
plir los requisitos deben terminar la carrera y otorgarles el título. 
La tendencia en muchas universidades se está moviendo en esta 
dirección.

En lo que corresponde a las maestrías y doctorados las cosas 
tienen otra dimensión. La tesis se convierte en el instrumento 
de evaluación para un posgrado que exige un proceso formativo 
distinto al de la licenciatura, es un tema controvertido de siste-
mática discusión.

Más allá de estas reflexiones que ha provocado el debate de la 
tesis plagiada, lo que es definitivo es que ante este tema la UNAM 
no puede decir que esta boca no es mía.

RESQUICIOS.
Efectivamente puede parecer ridícula la prohibición de los AMLI-
TOS. El problema está en que la ley al respecto es clara y fue una 
exigencia de quien hoy gobierna en sus tiempos de oposición. Es 
ridícula, pero en lugar de provocar, busque la manera de cambiar.

La confrontación sobre la tesis plagiada ha es-
calado porque ha colocado de nuevo al Presi-

dente en afanes críticos hacia la Universidad. Las 
respuestas directas del mandatario han sido eva-
sivas, al final lleva las cosas a los terrenos en donde 
se habla de muchos temas, pero no directamente 
del complejo asunto.
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SIN SEGURO SOCIAL, MÁS DE 65 MILLONES DE MEXICANOS. El 
director general del IMSS, Zoé Robledo, informó que, de acuerdo con datos del 
Inegi, 65 millones 604 mil personas no cuentan con seguridad social, por lo 
que la meta es alcanzarlos para tener una cobertura total en el país. El funcio-
nario aseguró que, de ellos, 11 millones 678 mil ya se atienden en el IMSS–Bien-
estar. En tanto, 22 millones 370 mil personas reciben atención en Servicios 

Estatales de Salud, y 31 millones manifestaron en el último censo no tener afi-
liación a algún servicio de salud. Destacó que el IMSS Bienestar dejó de ser un 
programa para convertirse en un organismo público descentralizado, ya que 
al cierre del 2022 este sistema tuvo una cobertura de 21.8 millones de personas 
en nueve estados. En el primer trimestre del 2023 se perfila llegar a ocho enti-
dades más, lo que representará una cobertura de 31.5 millones de individuos.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Guerrero destaca en 
combate al feminicidio
LA GOBERNADORA Evelyn Salgado analizó con la Mesa 

de Coordinación para la Construcción de la Paz que las 
cifras del 2022 del SESNSP, ubican al estado como uno de 
los que tienen menor incidencia en el delito, siendo una de 

las siete entidades con menos casos registrados.

EL PAÍS está en el 
peor momento de 
la historia en torno 

a la criminalidad, ya que hay 
demasiada violencia y decir 
que vamos bien se me hace 
una falta de respeto de las 
autoridades”

Francisco Rivas
Director general del ONC

LAS VIOLENCIAS 
contra las mujeres, 
como siempre, van 

en aumento. Vemos muy 
claramente cómo matan a 
personas a plena luz del día 
o con tal cinismo, que ya no 
tienen miedo”

Perla Acosta
Vocera del colectivo Alas

NO HEMOS 
tomado en cuenta 
una estrategia sis-

tematizada para acabar con 
el tercer lugar de violencia 
infantil que tiene México 
en el mundo, así como el 
primer lugar en pornografía”

Paulina Amozurrutia
Líder nacional de Unión Mujer

Incidencia
Ilícitos que la SESNSP documentó el año pasado, comparados con 2021.

Acoso sexual aumenta 55%, hostigamiento y violencia, más de 30%

Delitos contra mujeres registran
mayor repunte al cierre del 2022

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Al cierre del 2022, los delitos en 
contra de las mujeres son los 
que más repuntaron en el año, 
el acoso y hostigamiento se-

xual y la violencia de género sobresalen 
entre los que tuvieron la mayor escalada 
a nivel nacional.

En el reporte final del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional en Se-
guridad Pública (SESNSP), el acoso se-
xual aumentó 55 por ciento respecto al 
2021, al pasar de siete mil 060 a 10 mil 
962 casos denunciados, mientras que 
el hostigamiento sexual incrementó 38 
por ciento, de dos mil 077 a dos mil 870 
casos; además, la violencia de género re-
puntó 32 por ciento, pues pasó de cuatro 
mil 186 a cinco mil 525 en el año.

Otros delitos que fueron al alza son la 
trata de personas, con 27 por ciento de 
incremento; abuso sexual, 20 por cien-
to; corrupción de menores y amenazas, 
13 por ciento; lesiones, ocho por ciento; 
violencia familiar, seis, y violación, tres 
por ciento.

Al hacer un análisis sobre el com-
portamiento delictivo, Francisco Rivas 
Rodríguez, director general del Obser-
vatorio Nacional Ciudadano (ONC), se-
ñaló que si bien hay una aparente dis-
minución de siete por ciento en delitos 
como el homicidio doloso, no es como 
lo pintan las autoridades.

“El país se encuentra en el peor mo-
mento de la historia en torno a la crimi-
nalidad, ya que hay demasiada violencia 
y decir que vamos bien se me hace una 
falta de respeto de las autoridades, sien-
do los delitos de género los que más pre-
ocupan, pues si bien ya hay un regreso a 
las actividades tras la pandemia, todavía 

ONC advierte que el país está “en el peor 
momento en torno a la criminalidad”; ilícitos de 
género, los que más preocupan, dice; alza de 
casos, por la falta de un plan efectivo: expertos

siguen los números altos, lo que significa 
el abandono de las políticas de preven-
ción de este delito”, indicó.

El experto en seguridad comentó que 
otro de los ilícitos por el cual hay alerta es 
la violación, que ha repuntado, así como 
la trata personas, “que no termina por 
disminuir desde hace un buen tiempo, 
aparte de todo lo que tiene que ver con 
lesiones dolosas, principalmente en con-
tra de las mujeres, que siguen siendo el 
grupo más vulnerable para este tipo de 
agresiones, pues a ello se suma la desa-
parición de personas, de igual manera 
afectando en mayor medida al género 
femenino”, dijo.

Rivas Rodríguez mencionó que las 
cosas no van bien, ya que hay un “fraca-
so” en la prevención de los delitos y en 
la forma de actuar de las autoridades, ya 
que es sumamente importante cómo se 
combaten los diversos ilícitos. “Muy des-
afortunado ver que la autoridad celebra, 
cuando lo que se exhibe es un fracaso 
rotundo”, indicó.

En opinión de Perla Acosta, vocera del 

colectivo Alas, debido a la falta de una 
estrategia efectiva, los delincuentes han 
hecho que los delitos sean cada vez más 
comunes, violentos y sin miedo de una 
sanción por parte de las autoridades.

“Las violencias contra las mujeres, 
como siempre, van en aumento. Vemos 
muy claramente cómo matan a personas 
a plena luz del día o con tal cinismo, que 
ya no tienen miedo; ya ven lo que pasó 
en el bar La Polar, que al momento sigue 
abierta la investigación, pero te das cuen-
ta de la violencia e impunidad con la que 
asesinan a la gente”, indicó.

Mencionó que el país se encuentra en 
una escalada de agresiones muy grave, 
debido a que hay delitos que anterior-
mente ya no se reportaban, como el hos-
tigamiento sexual, pues significa que la 
violencia contra las mujeres sigue sien-
do uno de los mayores problemas de la 
seguridad, que no se acaba de erradicar.

“El cierre de las cifras en todo el año es 
horrible, pues ni el mismo Presidente de 
México reconoce lo que está pasando y 
sólo dicen las cifras a la baja; estamos mal 

porque viven en otro país”, dijo.
Paulina Amozurrutia, coordinadora 

nacional de Unión Mujer, aseguró que 
el problema de la violencia en el país 
preocupa, ya que se han roto récords en 
delitos, pues a pesar de la situación que 
atraviesa México, persiste la falta de una 
estrategia de seguridad que ayude a la 
protección de los mexicanos.

“No hay una estrategia clara en contra 
de la violencia que sufre el país, mucho 
menos en contra de la violencia de géne-
ro. Tampoco hemos tomado en cuenta 
una estrategia sistematizada para acabar 
con el tercer lugar de violencia infantil 
que tiene México en el mundo, así como 
el primer lugar en pornografía”, explicó.

La activista exigió al Gobierno federal 
un presupuesto digno para la protección 
de las mujeres, así como para otras insti-
tuciones que puedan apoyar su desarro-
llo en todos los ámbitos, debido a que es 
necesario su cuidado y la erradicación de 
la violencia.

Los expertos consideraron que se 
vienen dos años difíciles, ya que son 
electorales y a estas alturas del sexenio 
es complicado que la Federación cambie 
la política en el combate a la inseguridad, 
a pesar de que tengan una narrativa que 
no se sustente con resultados; por ello, 
se espera que en los siguientes meses 
sigan al alza los delitos de alto impacto y 
otros que afectan a las personas. A pesar 
de ello, los especialistas pidieron un cam-
bio urgente en la estrategia, con el fin de 
modificar el panorama de violencia.

EL PAN arremetió, en diciembre, en contra del 
Gobierno federal, al señalar que “ni el gabinete 
paritario” ha podido garantizar una vida libre 
de violencia para las mujeres en el país.

270

33

Mil 546 denuncias 
por violencia familiar, 
se capturaron el año 
pasado

Mil 352 casos de 
abuso sexual se 
registraron en 2022

DELITO 2021 2022 %
Lesiones 200,959 216,806 8

Abuso sexual 27,716 33,352 20
Acoso sexual 7,060 10,962 55

Hostigamiento 2,077 2,870 38
Violación 15,213 15,651 3

Robo 609,340 609,669 0.5
Fraude 95,207 103,939 9

Violencia familiar 253,739 270,546 6
Violencia de género 4,186 5,525 32

Corrupción de menores 2,602 2,949 13
Trata de personas 625 798 27
Narcomenudeo 82,275 86,386 5

Amenazas 119,891 135,707 13

Fuente|SESNSPCifras en unidades
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COMPARANDO diciembre de 
2021 con diciembre de 2022, hubo 
un incremento del 6.8 por ciento 

en la extorsión; 7.2 por ciento en robo a 
transportista; 93.9 por ciento en trata de 
personas y del 12.9 por ciento en narco-
menudeo, cifras que para nada pueden 
presumirse”

Kenia López Rabadán
Vicecoordinadora del PAN en el Senado

Fuente| SESNSP-CNI con información reportada por las Procuradurías o Fiscalías de las 32 entidades federativas.

Homicidio doloso en el último año
De acuerdo con la dependencia, en diciembre pasado se registraron 17.7% menos 

víctimas con respecto al máximo histórico.

Delitos federales, 30.8% menos respecto al 2021

Homicidios bajan 17% 
en 2022, asegura SSPC

LA TITULAR, Rosa Icela Rodríguez, señala que esta cifra es la 
menor para un mes de diciembre en últimos 6 años; feminici-
dio se redujo 29.7%, destaca; 6 estados concentran casos

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

Durante el 2022 se registró una 
baja de 30.8 por ciento en el to-
tal de delitos federales, respec-
to a las cifras del 2021, aseguró 

la titular de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela 
Rodríguez.

“En cuanto a la incidencia delictiva de 
los delitos del fuero federal, tuvo una re-
ducción del 30 por ciento, 30.8 por ciento 
menos”, explicó la funcionaria, aunque 
los resultados obtenidos son diferencia-
dos, pues algunos otros delitos, como los 
patrimoniales, crecieron 9.3 por ciento, y 
aquellos en que se emplearon armas de 
fuego y explosivos también aumentaron 
6.1 por ciento.

Agregó que, en el caso de los homici-
dios dolosos, uno de los más sensibles 
para la población, se tiene una baja del 
17.7 por ciento respecto al máximo histó-
rico registrado en julio del 2018.

“En cuanto al homicidio doloso, que 
es un delito que nos preocupa por la vio-
lencia, en diciembre el homicidio doloso 
tuvo 17.7 por ciento menos víctimas que 
el máximo histórico de 2018”, señaló 
Rosa Icela Rodríguez.

De acuerdo con la secretaria, esta cifra 
es la más baja para un diciembre en los 
últimos seis años.

“Aquí también, en la comparativa de 
homicidios, hay que señalar que en el 
sexenio de Calderón hubo un incremen-
to de 192.8 por ciento y en el sexenio de 
Peña Nieto, de 59 por ciento, y ahora, en 
esta administración, se lleva un decre-
mento de 10.8 por ciento de los homici-
dios”, explicó Rodríguez.

La mayoría de los homicidios se con-
centran en seis estados, pero incluso en 
esas entidades se presentó una notable 
disminución, de acuerdo con las cifras 
presentadas por la titular de Seguridad y 
Protección Ciudadana.

“En Guanajuato hubo una reducción 
de 7.3 por ciento; en el caso de Baja Ca-
lifornia hubo una reducción de 9.5 del 
2021 al 2022; en el Estado de México, 
también una reducción de 1.7, y en el 
caso de Michoacán, una reducción nota-
ble de 11.3 por ciento. También el estado 
de Jalisco tuvo una reducción de 13 por 
ciento de 2022 con respecto al 2021; 
también en el caso de Chihuahua hubo 
una reducción de 18.7 por ciento de 2022 
con respecto a 2021”, expuso Rosa Icela 
Rodríguez.

Añadió que los delitos del fuero co-
mún también presentaron una baja en la 
mayoría de los rubros. El robo total, por 
ejemplo, en todos los estados del país 
tuvo una reducción del 24 por ciento.

“En el robo de vehículo, que para no-
sotros es muy importante, tuvo una re-

ducción de 43.3 por ciento”, expuso.
De acuerdo con la secretaria de Seguri-

dad, el feminicidio también se redujo en 
29.7 por ciento.

“Y estos son algunos de los resultados 
del por qué baja este delito, porque hay 
detenidos, porque hay bandas desarticu-
ladas y, también por fortuna, víctimas li-
beradas”, presumió Rosa Icela Rodríguez.

En conjunto con las autoridades mu-

nicipales, se ha logrado combatir “la 
venta de bebidas alcohólicas a menores, 
desarticular puntos de venta de droga en 
las inmediaciones de las escuelas, veri-
ficar giros negros, visitar los centros de 
rehabilitación de adicciones y atender 
planteles escolares”.

Al cierre del 2022 se registró la baja 
en el delito de robo de hidrocarburos del 
92.3 por ciento, sostuvo la funcionaria.

Asesinatos repuntan en 
México; 85, sólo el lunes
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

LUEGO DE OCHO DÍAS, el delito de ho-
micidio doloso volvió a repuntar y este 
lunes se registraron en el país 85 asesina-
tos, para sumar en el año mil 237 delitos, 
de acuerdo con la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana (SSPC).

La dependencia federal detalla que el 
estado de Jalisco encabezó la lista de ho-
micidios con 10; seguido de Baja Califor-
nia, Estado de México y Guanajuato con 
siete; mientras que Chihuahua y Guerre-
ro contabilizaron seis; Chiapas y Zacate-
cas con cuatro; Quintana Roo y Sonora 
con tres; Morelos, Nayarit, Nuevo León, 
Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Sinaloa, 
Tamaulipas y Veracruz con dos; así como 
Ciudad de México y Colima con uno.

Desde el pasado 8 de enero, el país no 
registraba una cifra tan alta de homici-
dios, incluso iban a la baja diariamente; 
sin embargo, desde ayer se ge-
neró un incremento. De esta 
manera el promedio diario al 
momento es de 77.3 delitos 
diarios.

En el municipio de San Pe-

dro Tlaquepaque, Jalisco, fue hallado el 
cuerpo de una persona atado de manos 
y semidesnudo, luego de que personas 
que pasaban por un paraje solitario lo 
ubicaron entre la maleza.

Por otra parte, la Fiscalía de Jalisco 
confirmó la muerte de un policía de la 
Comisaría de Seguridad Pública de Villa 
Corona tras un tiroteo en la plaza princi-
pal de la delegación El Barro. De acuerdo 
a los reportes un civil resultó lesionado 
también por heridas de bala, pero no 
hubo detenidos. 

La agencia TResearch detalló que de 
acuerdo a sus conteos el país llegó a 144 
mil 210 homicidios desde el inicio de la 
administración federal actual, y se pro-
yecta que llegue a 211 mil 191 al término.

Las entidades que han acumulado el 
delito son Colima con 51 por ciento; Nue-
vo León 41 por ciento; Puebla 34; Oaxaca 
34; Hidalgo 28; Veracruz 13 y Morelos 5 
por ciento, de acuerdo a la agencia; mien-

tras que el top de municipios 
de alto riesgo son Tijuana, Baja 
California; Juárez, Chihuahua; 
Benito Juárez, Quintana Roo; 
León, Guanajuato y Acapulco, 
Guerrero.

Estados donde 
gobierna Morena, 

“los más violentos”
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL PAN en el Senado señaló que los datos 
del Gobierno federal en materia de inse-
guridad confirman que los estados más 
violentos son los gobernados por Morena.

La vicecoordinadora del blanquiazul, 
Kenia López Rabadán, apuntó que el in-
forme de incidencia delictiva del 2022, 
que presentó la secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana, Rosa Icela Ro-
dríguez, reveló que el año pasado se co-
metieron diariamente 23.8 asesinatos por 
cada 100 mil habitantes.

“Es el cuarto año consecutivo con más 
feminicidios y los estados más violentos y 
que además son gobernados por Morena 
son Colima, con 107 asesinatos por cada 
100 mil habitantes; Zacatecas, 79 asesi-
natos; Baja California, 72.9 asesinatos; 
Morelos, 56.3 asesinatos, y Sonora, 55.4 
asesinatos”, indicó.

La senadora panista señaló que es evi-
dente que las entidades que son goberna-
das por Morena han registrado un aumen-
to en inseguridad y actos delictivos.

Comentó que, de manera alarmante, de 
diciembre de 2018 a diciembre de 2022 se 
han contabilizado 140 mil 453 asesinatos, 
entre homicidios dolosos y feminicidios.

Justificó que “en el caso de Tamau-
lipas, durante 2022 se cometieron 12.7 
homicidios por cada 100 mil habitantes. 
Bajo el gobierno de (Francisco Javier) 
García Cabeza de Vaca se logró estar por 
debajo de la media nacional y dejó de es-
tar entre las cinco entidades más peligro-
sas de México”.

López Rabadán afirmó que entre los 
estados menos violentos y que son go-
bernados por la oposición se encuentran 
Yucatán, con 1.7 asesinatos por cada 100 
mil habitantes; Coahuila, con 4.1 asesina-
tos; Aguascalientes, con 5.4 asesinatos; 
Querétaro, con 6.6 asesinatos, y Durango, 
con 6.8 asesinatos.

“Comparando diciembre de 2021 con 
diciembre de 2022, hubo un incremento 
del 6.8 por ciento en la extorsión; 7.2 por 
ciento en robo a transportista; 93.9 por 
ciento en trata de personas y del 12.9 por 
ciento en narcomenudeo, cifras que para 
nada pueden presumirse”, mencionó.

Consideró que es preocupante la situa-
ción de inseguridad en la Ciudad de Mé-
xico, ya que se cometieron en promedio 
199.8 delitos por cada 100 mil habitantes y 
ocupa el séptimo lugar entre las entidades 
en donde se cometieron más actos ilícitos.

EL PAN 
apunta que los 

datos del Go-
bierno federal 

confirman 
inseguridad 

en dichas 
entidades; 

es el cuarto 
año consecu-
tivo con más 
crímenes de 

género, indica                           

140
Mil 453 asesina-

tos registrados 
entre diciembre 

del 2018 y diciem-
bre del 2022

DE ACUERDO con el informe “Impunidad en 
homicidio doloso y feminicidio 2022”, de la ONG 
Impunidad Cero (con datos del 2021), en 6 años 
sólo 7 de cada 100 casos han sido esclarecidos.

EL ESTUDIO DE Impunidad Cero también 
arrojó que sólo 27% de las muertes violentas 
de mujeres fueron investigadas como feminici-
dio en el año 2021. 

10
Homicidios en 

Jalisco, estado que 
encabeza la lista
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MADRES BUSCADORAS de Sonora, en la Costa de Hermosillo, en una búsqueda donde en-
contraron en carboneras restos calcinados con camas de restos óseos, el 31 de julio del 2022. 

POR RAFAEL ROJAS

DIÁLOGO CON UNA  
OPOSICIÓN DESCONOCIDA

rafael.rojas@razon.com.mx

Los diálogos han facilitado alguna flexibilización de san-
ciones comerciales del gobierno de Estados Unidos con-
tra empresas e integrantes de la estructura de poder eco-
nómico y político de Nicolás Maduro en Venezuela. Las 
negociaciones, que coinciden con el fin del mandato de 
Juan Guaidó al frente de la Asamblea Nacional opositora, 
y su reemplazo por la doctora Dinorah Figuera del partido 
Primero Justicia, contemplan, del lado opositor, la libera-
ción de presos políticos, un alto a la represión y el regreso 
de los exiliados.

En una reciente intervención ante la Asamblea Nacio-
nal gubernamental, que reemplazó a la Asamblea Nacio-
nal Constituyente, una entidad creada por el régimen ma-
durista para acaparar las funciones legislativas legítimas 
del parlamento, de mayoría opositora, electo en 2015, Ma-
duro dejó claro qué tipo de diálogo sostiene su gobierno. 
Se trata de charlas con una oposición no reconocida como 
actor legítimo, ya que, según Maduro, el único parlamen-
to que admite su gobierno es el oficial, instalado en 2021.

Entonces, cuando Jorge Rodríguez se sienta a conver-
sar con Gerardo Blyde, este último no es un verdadero 
interlocutor. El objetivo de esas conversaciones, estric-
tamente, no es otro que el repliegue de la presión eco-
nómica por parte de Estados Unidos, Gran Bretaña y la 
Unión Europea. Los opositores tienen esperanzas en que 
las pláticas permitan llegar a acuerdos que garanticen un 
mínimo de equidad en las elecciones presidenciales de 
2024, pero el discurso oficial venezolano ofrece pocas 
expectativas.

Nicolás Maduro, Diosdado Cabello, Jorge Rodríguez y 
otros líderes oficiales han reiterado en estos días que el 
término del mandato interino de Guaidó significa la con-
clusión de toda autoridad opositora. Pero lo cierto es que 
Guaidó ha sido reemplazado dentro de una institución 
parlamentaria, anterior a la Asamblea Nacional Consti-
tuyente, que reclama el origen de su legitimidad en las 
elecciones legislativas de 2015.

¿Cómo puede contribuirse a un clima de reconoci-
miento mutuo, que facilite una contienda electoral relati-
vamente equilibrada y representativa, en 2024, si se parte 
de la negación oficial de la investidura de la Asamblea Na-
cional opositora? A juzgar por el manejo oficial del diálogo, 
la prioridad del madurismo no es una normalización in-
terna de su hegemonía sino una distensión exterior, que 
le permita perpetuar su poder omnímodo.   

En los últimos años, representan-
tes del gobierno de Venezuela han 

sostenido diversas rondas de conver-
saciones con miembros de la oposi-
ción. Las del año pasado en la Ciudad 
de México y en París, encabezadas por 
Gerardo Blyde, presidente de la Mesa 
de la Unidad Democrática, y por Jorge 
Rodríguez, presidente de la Asamblea 
Nacional oficial, han contado con el 
respaldo de los gobiernos de Alberto 
Fernández en Argentina, Gustavo Pe-
tro en Colombia, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador en México y Emmanuel 
Macron en Francia.

VIÑETAS LATINOAMERICANASExperto destaca pendientes tras 5 años de promesas 

Llaman a no normalizar 
acciones de buscadoras
•Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx 

El Estado mexicano acumula 
pendientes para hacer cumplir 
lo que en el papel prometió 
hace cinco años con la Ley Ge-

neral en Materia de Desaparición For-
zada (LGMDF), mientras hay cientos de 
familias que se han visto orilladas a rea-
lizar labores que no les corresponden y 
que arriesgan su vida para dar con sus 
seres queridos.

Así lo consideró Édgar Chávez, coor-
dinador del Proyecto sobre Desapa-
rición Forzada en México y América 
Latina de la UAM-Cuajimalpa, quien 
advirtió que en México se ha instaura-
do un sistema de mercantilización de la 
búsqueda de personas desaparecidas y 
que ha “normalizado y romantizado” a 
las madres buscadoras.

“Eso ha transitado a mensajes y 
narrativas de la sociedad civil, de la 
opinión pública, que vamos naturali-
zando que estas búsquedas debieran 
ser por ellas, cuando no es así. A ellas 
no les toca y están haciendo labores de 
prevención, se han adelantado al sufri-
miento que tienen, para ayudar a otras 
familias y que es donde todos debería-
mos estar cooperando”, precisó.

También señaló que mensajes como 
el del Alto Comisionado de Naciones 
Unidas para los Derechos Humanos, 
emitido el lunes, no tienen un peso real 
en la actuación de autoridades cuando 
éstas no acatan las recomendaciones, 
por lo que es necesario implementar 
llamados que se acompañen de orde-
namientos jurídicos. 

Que el país cuente con un marco le-
gal para actuar debería ser un “alicien-
te”, señaló; sin embargo, hay una falta 
de coordinación interestatal e insti-
tucional que se refleja en la carencia 

INVESTIGADOR CONSIDERA que los rastreos no debe-
rían ser realizados por las familias; urge a contar con marco 
eficiente ante falta de acciones con la ley en desaparición

Demandan cambio del Sistema de Justicia

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE de la Junta de Coor-
dinación Política del Senado, Ricardo 
Monreal Ávila, aseveró que el Poder Ju-
dicial requiere de una transformación 
profunda y asumir un papel protagóni-
co en México.

Al participar en la presentación del 
libro “El nuevo Sistema de Justicia La-
boral en México”, de Sergio Javier Mo-
lina Martínez, expuso que la justicia en 
México todavía no es confiable para los 
ciudadanos, ya que existe un 
déficit de credibilidad en su 
impartición. Monreal comen-
tó que, por ello, el Consejo de 
la Judicatura necesita de una 
profunda transformación, la 
cual ha quedado pendiente.

“El Consejo de la Judica-
tura requiere una profunda 
transformación y asumir un 

papel que debe de ser protagónico en 
México. La justicia aún no logra en Mé-
xico ser aceptada y ser confiable por los 
ciudadanos y las ciudadanas; hay un dé-
ficit de credibilidad en la impartición de 

justicia. Y vaya que la justicia 
federal está mejor evaluada 
que la justicia local”, indicó.

El también coordinador 
de Morena en la Cámara alta 
reconoció que ha visto la ac-
tuación de muchos jueces y 
magistrados que actúan con 
autonomía, tarea que, admi-
tió, no es fácil.

de un plan nacional y regionales de 
búsqueda.

“La macrocriminalidad que posibilita 
esto no está circunscrita a los límites te-
rritoriales de un estado. Se mueven por 
todo el país, operan de manera regional. 
Hay un poder económico, un poder po-
lítico, uno criminal, que implementa 
las desapariciones y que tiene que ser 
atendido en funciones de contexto es-
pecífico”, argumentó.

Advirtió que el Sistema Nacional de 
Búsqueda (SNB) debería acompañarse 
de los consejos ciudadanos estatales y 
el nacional, pero aunque éstos se han 
instalado, su participación ha sido re-
ducida a actos protocolarios.

Este lunes, el Consejo Nacional Ciu-
dadano del SNB reclamó que, a cinco 
años de la aplicación de la LGMDF, “son 
muchas más las deudas y omisiones” 
por parte de los tres Poderes de la Unión 
y que existe un rezago para la armoni-

zación legislativa que atienda la proble-
mática en 11 estados, así como la falta de 
instalación de los consejos ciudadanos 
en 16 entidades federativas.

“Esto nos habla de la falta de interés 
de los gobiernos locales de todos los 
partidos por un tema tan sensible y de 
un desprecio hacia la participación de 
la ciudadanía y los requerimientos y ac-
ciones de búsqueda que las propias fa-
milias tienen que desarrollar en los es-
tados, aun a costa de arriesgar y perder 
sus propias vidas”, reclamó el Consejo.

Durante el año del 2022, cuatro ma-
dres buscadoras fueron asesinadas: 
Ana Luisa Garduño, Blanca Esmeralda 
Gallardo, Rosario Rodríguez y María del 
Carmen Vázquez.
“Son las familias las que deben ser to-
madas en cuenta en cada propuesta que 
se haga desde el propio Estado. Se debe 
garantizar la seguridad de las personas 
buscadoras”, concluyó Édgar Chávez.

EL SENADOR Ricardo Monreal 
afirma que la “justicia no es confiable”; 
dice que el Consejo de la Judicatura 
necesita una profunda transformación

MONREAL señaló 
que desde el Poder 
Legislativo también 
tienen pendientes 
en la materia, “que 
se han quedado en el 
camino”.

ESTO HA transitado en mensajes 
y narrativas de la sociedad civil, 
que vamos naturalizando que 

estas búsquedas deberían ser por ellas”
Édgar Chávez
Coordinador del Proyecto sobre Desaparición 
Forzada en México y América Latina de la UAM
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El Chapo busca 
ser llevado a 

cárcel mexicana
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL NARCOTRAFICANTE Joaquín El 
Chapo Guzmán denunció un trato cruel 
e injusto dentro de la prisión en la que 
se encuentra recluido, por lo que pidió al 
Gobierno de México interceder para ser 
extraditado a nuestro país y continuar su 
proceso de los delitos pendientes. 

“Él pretende regresar a una prisión 
mexicana, ya que el trato en la prisión de 
Estados Unidos es pésima y degradante, 
es violatoria de derechos humanos. No es 
una simple ayuda, es buscar que se cum-
plan las obligaciones del Gobierno de Mé-
xico de acuerdo con la Convención de Vie-
na, para que la Embajada de México vele 
por los derechos de sus ciudadanos”, des-
tacó su abogado, José Refugio Rodríguez, 
en entrevista con Ciro Gómez Leyva. 

En una carta que entregó al embajador 
de México en Estados Unidos, Esteban 
Moctezuma la defensa explicó que el capo 
mexicano fue entregado —supuestamen-
te— con una excepción a la cláusula de es-
pecialidad, además que desde su llegada 
a la prisión se encuentra confinado, sin 
contacto con otras personas, no se pue-
de comunicar en su idioma, entre otros, 
además que nunca ha salido al sol ningu-
na vez desde hace seis años, de marzo de 
2022 a la fecha le han autorizado sólo seis 
llamadas, aparte que únicamente le han 
permitido desde hace seis meses cinco 
visitas. 

Por su parte, la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) descartó que se le pueda 
brindar un trato especial a la petición de la 
defensa de Joaquín Guzmán Loera, donde 
supuestamente el capo de las drogas soli-
cita la intervención del gobierno mexica-
no para regresar a nuestro país, advirtió el 
jefe de la Unidad para América del Norte, 
Roberto Velasco.

Entrevistado luego de participar en la 
firma de Memorandos de Entendimiento 
sobre Movilidad Laboral y Protección a 
Menores en Situación de Movilidad entre 
México y Estados Unidos, Velasco dijo 
que esta petición se procesará como cual-
quiera otra que se presente por connacio-
nales extraditados, pues será en el Poder 
Judicial donde se tome una decisión.

EL CAPO 
denuncia 

tratos inhu-
manos dentro 

de la prisión 
en que está 

recluido; pide 
intercesión del 

Gobierno de 
la 4T para ser 

repatriado

APRUEBAN en Comisión Perma-
nente exigir a FGR que continúe 
investigación contra exdiputado; se 
le acusa de enriquecimiento ilícito

TRASLADO de Joaquín Guzmán Loera a EU, en cumplimien-
to de una orden de extradición, el 19 de enero del 2017.

Arranca juicio con lentitud

Inicia integración del 
jurado para García Luna
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx 

El arranque del juicio en contra de 
Genaro García Luna, exsecretario 
de Seguridad Pública, comen-
zó ayer con lentitud en Estados 

Unidos, luego de que la jueza Peggy Kuo 
entrevistó de manera individual al primer 
grupo de candidatos a integrar el jurado, lo 
que podría tardar toda la semana, ya que 
son 191 personas.

Contrario a lo que normalmente su-
cede, el propio exfuncionario mexicano 
estuvo presente en este primer día de 
selección del jurado, con el cual arrancó 
formalmente el proceso penal.

Con traje azul, bajo de peso y el cabello 
completamente encanecido, García Luna 
se mantuvo en la sesión, y por momen-
tos incluso bromeó con sus abogados, de 
acuerdo con testimonios de los presentes.

A mediodía, el proceso entró a rece-
so, pues tras tres horas de selección del 
jurado, apenas se entrevistaron a unas 
cuantas personas y se prevé que pueda 
continuar hasta mañana o los siguientes 
días, para tener listos a los 12 integrantes 
que requiere la Corte e iniciar de manera 
oficial el juicio, probablemente el lunes.

De acuerdo con reportes en Estados 
Unidos, hasta el cierre de esta edición ya 
se habría elegido a cinco miembros del 
jurado; sin embargo, el proceso va lento 
y se espera que miércoles y jueves pueda 
avanzar.

El inicio de la selección comenzó a las 
09:30 horas y, aunque normalmente los 
acusados no están en este proceso, García 
Luna pidió estar presente ante el Tribunal 
de Distrito de Brooklyn, ya que desea estar 
lo más cerca que se pueda de su proceso.

La jueza Peggy Kuo convocó para este 

EL EXFUNCIONARIO estuvo presente en el primer día de 
selección; puede enfrentar una condena máxima de cadena 
perpetua; jueza entrevista a primer grupo de candidatos

Van por extradición de Mauricio Toledo
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA PRIMERA COMISIÓN de Trabajo de 
la Comisión Permanente aprobó un punto 
de acuerdo para exigir a la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR) que continúe la 
investigación en contra del exdiputado 
Mauricio Toledo, acusado de enriqueci-
miento ilícito y delincuencia organizada, 
para lograr su extradición.

El proyecto, formulado por el morenis-
ta Alejandro Robles, fue remitido al pleno 
de la Comisión Permanente que en próxi-
ma sesión deberá resolver si desde el Po-
der Legislativo se hace el exhorto a la FGR.

El diputado especifica que esta instan-
cia debe sustanciar las investigaciones 

sobre operaciones con recursos de proce-
dencia ilícita por parte de Toledo Gutié-
rrez, como denunció la Unidad de Inteli-
gencia Financiera para que Chile conceda 
su extradición, ya que fue al país al que 
huyó tras ser desaforado en 2021.

El legislador recordó que ese mismo 
mes la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México giró una orden de apre-
hensión en contra de Toledo, por enrique-
cimiento ilícito como servidor público 
cuando fue delegado en Coyoacán.

Durante la sesión de la Comisión de 
Gobernación, Puntos Constitucionales y 
Justicia, Robles Gómez agregó que la falta 
de una vinculación a proceso y una solici-
tud de extradición desde el orden federal 
ha sido la causa por la que Chile no lo ha 
extraditado.

“Hay mucha legislación, todavía, con 
reminiscencia pinochetista. El tratado 
México-Chile prevé que necesitan ser 
superiores a un año las sanciones cuan-
do se trate de prisión corporal y en Chile 
no amerita prisión corporal el enriqueci-
miento ilícito”, dijo.

El proyecto recibió 13 votos a favor, cero 
en contra y dos abstenciones por parte del 
senador petista Gonzalo Yáñez y la dipu-
tada priista Jaqueline Hinojosa.

día a 60 candidatos a conformar el jura-
do: 30 por la mañana y 30 por la tarde, 
hasta que se vayan completando todas 
las entrevistas.

Parte del proceso es que entran los can-
didatos a la sala, la jueza les pregunta so-
bre su situación y lo que les ha sido cues-
tionado, para saber si puede afectarles en 
el juicio; de esta forma, la jueza pregunta 
si tienen familiares encarcelados, sobre 
su salud mental o cualquier otro factor 
que influya en su decisión, debido a que 
tendrán la responsabilidad civil de dar el 
veredicto final y decidir si Genaro García 
Luna es inocente o culpable de los delitos 
que se le imputan.

Algunos de los ciudadanos piden no 
ser parte del jurado, principalmente por 
sus actividades laborales, ya que como 
jurado reciben pagos de sólo 40 dólares 
al día. Otros más, porque tienen un poco 
de incertidumbre y, otros, porque pueden 
sentirse nerviosos de compartir escenario 
con el exsecretario de Seguridad Pública.

Una vez que sea seleccionado de ma-

nera definitiva el jurado, comenzarán las 
presentaciones de ambas partes para el 
arranque formal del juicio.

La experta en seguridad Eunice Ren-
dón reafirmó que el exsecretario de Esta-
do puede enfrentar una condena máxima 
de cadena perpetua y una mínima de 20 
años de prisión, por cinco cargos crimina-
les federales: cuatro por participar en una 
conspiración para traficar cocaína y una 
por declaraciones falsas ante autoridades 
de Estados Unidos.

“La Fiscalía estadounidense aseguró 
que el acusado utilizó sus cargos oficiales 
para ayudar al Cártel de Sinaloa a cam-
bio de sobornos multimillonarios y ha 
adelantado que cuenta con abundantes 
pruebas”, destacó en sus redes.

Entre los posibles testigos en el caso se 
encuentra Édgar Valdez Villarreal,  La Bar-
bie; Sergio Villarreal Barragán, El Grande, 
y Jesús Reynaldo Zambada, El Rey Zam-
bada, además de que fueron los mismos 
miembros de los cárteles quienes acusa-
ron a García Luna de recibir los sobornos.

GENARO GARCÍA LUNA (centro), en un boceto de archivo, el 3 de enero del 2020.

5
Visitas le han 

permitido al 
narcotraficante

EL ABOGADO de García Luna, César de 
Castro, ha dicho que los testigos del Cártel de 
Sinaloa que se presentarán han hecho acusa-
ciones falsas como forma de venganza.

TRAS SER DECLARADO culpable de los 10 
delitos que se imputaron en su juicio el 12 de 
febrero del 2019, El Chapo fue condenado a 
cadena perpetua más 30 años de prisión.
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Número de casos 
activos contabili-
zados por la Secre-
taría de Salud 

SITUACIÓN 
DE 

COVID-19 POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

DIFÍCIL, QUE MORENA GANE 
EDOMEX Y COAHUILA

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

En esos estados, los priistas que les harán frente, Ale-
jandra del Moral, en el Edomex, quien se registró ayer, y 
Manolo Jiménez, en Coahuila, postulados por la recon-
ciliada coalición Va por México, que integran PAN, PRI y 
PRD, emprenden sus campañas con posibilidades reales 
de ganar y fortalecer a la oposición, de cara a la elección 
presidencial del año próximo, a la que los morenistas 
esperaban llegar triunfalistas, panorama que cambió al 
inicio de 2023.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Después de que en el arreciado enfrentamiento 
del exmorenista Ricardo Mejía Berdeja, con el dirigente 
nacional de su ex- partido, Mario Delgado, al que acusó 
de “corrupto” y “traidor a la democracia por vender can-
didaturas”, éste le respondió que “le mordió la mano al 
Presidente que le dio de comer y acostumbra la bota de 
quien lo patea”, y que ése es el papel que cumplirá en 
su campaña.
Recordó que el exfuncionario de Seguridad Públi-
ca firmó una carta en la que se comprometió a aceptar el 
resultado de la encuesta en Coahuila, que ganó el sena-
dor Armando Guadiana y anunció que invitará a la diri-
gencia del PT, que junto con el PVEM, es uno de sus alia-
dos, a reflexionar su postura de apoyar esa candidatura.
Más ridículo que la prohibición del Tribunal Elec-
toral de que Morena haga campaña con muñecos y pe-
luches con la imagen presidencial, es que el dirigente de 
ese partido, Mario Delgado, llame ahora a simpatizantes 
del Ejecutivo Federal a hacerlo a través de redes sociales 
con la frase “Yo con Amlito”, cuyo nombre y rostro no 
aparecerán en boletas electorales en procesos venideros.
Se pospuso, oootra vez, la audiencia del caso Lozo-
ya por el caso Odebrecht y su ofrecimiento de resarcir 10 
millones de dólares del monto defraudado, que la propia 
madre del extitular de Pemex, le pidió al Presidente que 
se le acepte.
Expectación, sobre todo, motivó en Nueva York el ini-
cio del juicio contra Genaro García Luna, cuya defensa 
legal confía en librarlo de una larga condena por parte 
de la justicia estadounidense.

Si en Morena y Palacio Nacional esta-
ban seguros de ganar las gubernatu-

ras en los estados de México y Coahuila 
el domingo 4 de junio y asegurar antici-
padamente su triunfo en la presidencial 
de 2024, el panorama se ensombrece 
por la postulación en tierra mexiquen-
se de Delfina Gómez, sancionada por el 
Tribunal Electoral de incurrir en ilícitos 
cuando fue alcaldesa de Texcoco y la re-
beldía en la entidad norteña de Ricardo 
Mejía Berdeja,  subsecretario de Seguri-
dad Pública Federal, que renunció a ese 
cargo y a su militancia partidista, hoy es 
candidato del PT tras desconocer que el 
senador Armando Guadiana ganó la en-
cuesta interna.

PULSO POLÍTICO

Se duplican muertes por 
Covid-19 en una semana 
• Por José Antonio González
mexico@razon.com.mx 

EN UNA SEMANA, los decesos por 
Covid-19 se duplicaron en un 100 por 
ciento al contabilizar 272 casos. De 
acuerdo con el Informe Técnico Sema-
nal Covid-19 de la Secretaría de Salud 
con corte al 17 de enero, el país registró 
30 mil 952 contagios. La semana pasa-
da, las autoridades sanitarias reportaron 
31 mil 558 contagios y 136 muertes por 
la enfermedad.

El acumulado de decesos a 
causa de complicaciones por 
coronavirus subió a 331 mil 
605, mientras que la cifra de  
casos confirmados por esta 
enfermedad subieron a 7 mi-
llones 315 mil 454.

La distribución por sexo en 
las defunciones confirmadas 
muestra un predomino del 62 

por ciento en hombres. La mediana de 
edad en los decesos es de 64 años, regis-
tró la dependencia. 

Además,indicó que los estados con 
mayor número de casos activos por cada 
100 mil habitantes, que reportaron sín-
tomas de la enfermedad en los últimos 
14 días, son la Ciudad de México, Aguas-
calientes, Colima, Querétaro, Nayarit, 
San Luis Potosí, Tlaxcala, Morelos, Zaca-
tecas y Baja California Sur.

Durante la conferencia de prensa 
matutina, el subsecretario de 
Promoción y Prevención de 
la Salud, Hugo López Gatell, 
Ramírez informó que en los 
casos de Covid–19 continúan 
al alza tras 12 semanas conti-
nuas por lo que la ocupación 
de camas en hospitales es del 
8 por ciento, mientras que el 
3 por ciento es en camas de 
terapia intensiva.

Con vacunas bivalentes, se habría evitado 6ta ola: expertos

Alertan descenso lento 
de contagios por Kraken

• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

Virólogos del país advirtieron 
que la sexta ola de Covid-19 
tendrá un descenso mucho 
más lento, debido a la presen-

cia de la variante Kraken (XBB.1.5), que 
ya se encuentra presente en México y es 
mucho más transmisible.

En entrevista con La Razón, el inves-
tigador del Consorcio Mexicano de Vigi-
lancia Genómica Alejandro Sánchez Flo-
res explicó que en México ya no hay más 
que adquirir vacunas bivalentes.

“Si se hubieran comprado vacunas 
bivalentes desde el año pasado, como 
hemos exhortado, se habría evitado esta 
sexta ola de contagios; además, ya vamos 
muy tarde para la siguiente alza de conta-
gios que se presupuesta para agosto; por 
ello, urge la compra, para que se pueda 
inmunizar desde julio y avanzar con 60 
por ciento de la población”, indicó.

Señaló que Kraken, subvariante de 
Ómicron, se ha detectado primeramente 
en la Ciudad de México y, en menor me-
dida, en otras entidades, pero aclaró que 
los registros documentados aún son po-
cos, ya que las vacaciones de diciembre 
atrasaron el trabajo.

Sin embargo, expuso que desde el 18 
de diciembre el Instituto Nacional de Me-
dicina Genómica (Inmegen) reportó tres 
casos, mientras que el Instituto Nacional 
de Enfermedades Respiratorias (INER) lo 
hizo con dos.

“Ya se tiene la presencia y eso es un he-
cho; por ello, se deben mandar mensajes 
claros de que esta ola se puede alentar 
por la presencia de esa subvariante, pues 
como todas las demás que se detectan 
más contagiosas, se debe avisar a la po-
blación”, subrayó.

Sánchez Flores mencionó que esta 
variante es más transmisible -lo que se 
sabe- y advirtió que, si no se vacuna a la 
brevedad nuevamente a la población con 
las dosis bivalentes, se puede complicar 
el panorama, pues si ya salió una subva-
riante más contagiosa, puede pasar lo 
mismo en los siguientes meses.

La Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) ratificó que la varian-
te predominante en México es Ómicron 

VIRÓLOGOS precisan que 
la cepa ya fue detectada en 
la Ciudad de México y en 
otras entidades del país; ad-
vierten que la variante será 
mucho más transmisible

y ya circula la subvariante XBB.1.5, la cual 
-a pesar de que no se asocia con mayor 
gravedad de la enfermedad- se puede 
contagiar más fácilmente si encuentra 
las condiciones favorables para ello.

Al respecto, Rodrigo Jácome, virólogo 
de la UNAM, detalló que la población “ya 
anda como si nada”, sin ningún tipo de 
protección, y las autoridades ya están 
en “modo sin pandemia” y al parecer el 
mensaje es que el virus va a seguir circu-
lando, aunque ya no es tan peligroso.

“Lo que hemos visto es que sí han ido 
en aumento los contagios en las últimas 
semanas, además de que no hay anun-
cios de protección, no hay recomenda-
ciones y lo peor es que no se han com-
prado vacunas bivalentes, pues no se ve 
interés en adquirir esos insumos, pero sí 

en tener las vacunas cubanas que ni si-
quiera han sido avaladas por la OMS (Or-
ganización Mundial de la Salud)”, detalló.

El experto detalló que el Gobierno fe-
deral “ni siquiera va tarde, sino que no se 
ha subido al tren de la nueva protección”, 
ya que hasta el momento no se conoce 
un nuevo lote de nuevas dosis que no 
sean Abdala, que son las mismas que 
protegen del virus original de Wuhan, 
pero sin nueva información de Ómicron 
y sus sublinajes.

Los expertos llamaron a protegerse, 
respetando las medidas sanitarias, pues 
si bien aún hay inmunidad por las dosis 
que ya se aplicaron desde que llegó cada 
biológico, se desconoce cuánto tiempo 
dure la misma, ya que al momento no 
hay informes de ello.

LÓPEZ GATELL, 
subsecretario de Pro-
moción y Prevención 
de la Salud asegura 
que las vacunas 
tienen un efecto po-
sitivo porque hacen 
que la enfermedad 
sea menos grave. 

SEGÚN LA OMS la cepa XBB.1.5 se ha 
detectado en 25 países; asegura que ésta es 
la recombinación del sublinaje BA2 y está 
aumentando en Europa y Estados Unidos.

P A N D E M I A  E N  M É X I C O
C O V I D - 1 9

Nivel de  
riesgo epidémico

Alto
Medio
Bajo

Máximo

Aguascalientes 948 3710

Baja California 567 12328

B. California Sur 248 2753

Campeche 61 2231

Coahuila 704 9006

Colima 505 2462

Chiapas 124 2246

Chihuahua 301 10223

CDMX 9466 57511

Durango 483 3586

Guanajuato 1689 15069

Guerrero 328 6642

Hidalgo 752 8323

Jalisco 1055 19877

Edomex 4090 35309

Michoacán 681 8728

Morelos 671 5371

Nayarit 593 3357

Nuevo León 1626 15532

Oaxaca 1028 6080

Puebla 1374 16678

Querétaro 1088 6600

Quintana Roo 376 4343

Sn. Luis Potosí 1105 7593

Sinaloa 514 9976

Sonora 330 10434

Tabasco 473 6365

Tamaulipas 600 8500

Tlaxcala 491 2923

Veracruz 1537 16795

Yucatán 231 7192   

Zacatecas 522 3862  
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LA ASPIRANTE a la gubernatura del Edomex (centro) tras su registro, ayer.

Alejandra del Moral formaliza su registro como precandidata 

“En Edomex, listos para
ganar a los de enfrente”

LA ABANDERADA de Va por México llama a los partidos 
de la alianza a cerrar filas con miras a la contienda de este 
año; hoy inicia su precampaña en el municipio de Hueypoxtla

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

A lejandra del Moral convocó a 
los integrantes de la alianza Va 
por México a salir a defender 
los 125 municipios del Estado 

de México, pues aseguró que son “todo 
terreno” y están listos para ganarle “a los 
de enfrente” y superar todo lo que viene.

La coordinadora por la Defensa del 
Estado de México formalizó su registro 
como precandidata a la gubernatura de 
la entidad ante la Comisión Estatal de 
Procesos Internos de su partido, el PRI.

En la sede del tricolor mexiquense, 
que estuvo abarrotada por priistas de va-
rios municipios y con la representación 
de los sectores obrero, campesino y po-
pular, Del Moral cumplió con la convoca-
toria de su partido.

Respaldada por los líderes de PRI, PRD 
y Nueva Alianza, quienes estuvieron pre-
sentes en la sede priista —se argumentó 
que el del PAN tenía otra actividad agen-
dada—, Del Moral manifestó que deben 
ser valientes para reconocer todo lo que 
se tiene que cambiar.

“Hoy inicia el proceso para ganar la 
gubernatura del Estado de México. Hoy 
inicia nuestro triunfo. Estamos aquí reu-
nidos para dar el primer paso de lo que 
será la victoria de las familias mexiquen-
ses. Con su apoyo, voy a encabezar la 
lucha del PRI y de la alianza para honrar 
el objetivo común que nos une: proteger 
y defender a las familias mexiquenses”, 
manifestó.

La exfuncionaria estatal puntualizó 
que la política debe ser fuente de pro-
puestas, que ponga los derechos y nece-
sidades de los mexiquenses en el centro 
del trabajo, porque enfatizó que “a la 
gente no le importa si el gobierno es de 
izquierda o de derecha, sino que sus pro-
blemas sean atendidos y sus carencias 
sean resueltas”.

Tras agradecer el apoyo de los partidos 
que conforman la alianza Va por México, 
llamó a todos a cerrar filas con miras a la 
contienda de este año, porque enfatizó 
que no son “novatos”.

“Hoy quiero convocarlos de nuevo, 
cerremos filas, defendamos los 125 mu-
nicipios, somos todo terreno, nada nos 
espanta, no somos nuevos y no somos 
novatos, estamos listos para enfrentar a 
los de enfrente y para ganar todo lo que 
viene en 2023; demostremos que somos 
imparables, porque nuestra fuerza está 
en la alianza que tenemos con los ciuda-
danos mexiquenses”, manifestó.

La exdirigente estatal del tricolor re-
marcó que esta elección se trata de quién 
tiene la experiencia y la energía para sa-
car adelante al Estado de México, por lo 
que confió en que ganarán los comicios.

“Demostremos que somos impara-

bles, porque nuestra fuerza está en la 
alianza que tenemos con los ciudadanos 
mexiquenses. Esta elección se trata de 
las personas, de las y los mexiquenses 
valientes que a diario buscamos un me-
jor futuro para nuestro estado”, enfatizó.

“Mi vida va por el Estado de México”, 
concluyó Alejandra del Moral, quien 
hoy arrancará su precampaña en el mu-
nicipio de Hueypoxtla, en la región de 
Zumpango, en un municipio gobernado 
por el tricolor.

Del Moral fue la única precandidata re-
gistrada y será la abanderada de la alianza 
Va por México, pero como parte del pro-
ceso interno del Revolucionario Institu-
cional todavía está pendiente que el 12 
de febrero, al cierre de las precampañas, 
se celebre la Convención de Delegados, 
en la que será electa como candidata.

Recordar que las campañas en el Esta-
do de México se celebrarán del 3 de abril 
al 31 de mayo, previo a la jornada electo-
ral del 4 de junio.

Denuncian reunión de 
morenistas en Segob
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

EL REPRESENTANTE del PRD ante el 
Instituto Nacional Electoral (INE), Ángel 
Ávila, presentó una queja en contra de 
Mario Delgado, presidente de Morena; 
de Adán Augusto López, secretario de 
Gobernación, y de las y los gobernadores 
emanados de ese partido, que acudieron 
a una reunión partidista en instalaciones 
de la Secretaría de Gobernación (Segob).  

“Exigimos a la autoridad que investi-
gue los actos en dicha reunión, en donde 
el presidente de Morena les pide a las y 
los gobernadores que promuevan a las 
corcholatas de su partido en sus estados 
utilizando para ello recursos públicos. 
Delgado les solicita que los inviten a di-
ferentes eventos de gobierno”, explicó en 
sus redes sociales.  

Señaló que lo anterior encuadra en el 
desvío de recursos públicos 
para fines partidistas, ade-
más de ser evidentes actos 
anticipados de campaña que 
vulneran los principios del 
sistema democrático del país, 

y se viola el principio de neutralidad que 
deben tener todas y todos los funciona-
rios públicos. 

“Es necesario que la autoridad frene 
dichos actos de campaña anticipada 
que se realizan con recursos públicos. 
Debe sancionarse de manera ejemplar 
al Presidente de Morena y este partido 
para que no sigan violando la Ley y la 
Constitución”, destacó. 

A través de una carta firmada por Ma-
rio Delgado, la dirigencia morenista soli-
citó a los mandatarios estatales “piso pa-
rejo” en el trato de los aspirantes rumbo a 
2024, en la que ya se incluye al senador 
Ricardo Monreal. 

El perredista, en anteriores ocasiones, 
ha interpuesto denuncias ante el órgano 
autónomo por presuntos actos de campa-
ña en contra de Morena, debido a que los 
tiempos electorales aun no son los oficia-
les, y de acuerdo a Ángel Ávila las activi-

dades de los morenistas ya han 
violado diversas leyes. Incluso 
los mismos consejeros del INE 
han llamado a los candidatos a 
no promocionarse de manera 
anticipada. 

Aspirantes priistas 
ya “chuparon faros” 
hacia 2024: AMLO 

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

DE CONFIRMARSE el acuerdo entre 
el PAN y el PRI, todos los aspirantes tri-
colores a la candidatura presidencial “ya 
chuparon faros”, sostuvo el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“Están difundiéndose informes de 
que ya llegaron a un acuerdo de que el 
PAN apoya al PRI en el Estado de México 
y en Coahuila, ¡que eso es excepcional, 
ese apoyo sí se ve! y que, a cambio, ya se 
arreglaron, que el PRI va a apoyar al PAN 
aquí, en la Ciudad, y en la Presidencia. O 
sea, que los que están apuntados del PRI 
ya chuparon faros, si es cierto ese acuer-
do”, advirtió López Obrador.

En el caso de la alianza Va por México, 
donde ambos partidos se unieron para 
contender por el Estado de México y 
Coahuila, el Presidente calificó esa unión 
como “contubernio descarado”.

“No puede presentarse un contuber-
nio así tan descarado. ¿Dónde están los 
ideales? ¿Dónde están los principios? 
¿Qué, no los partidos son entidades de 
interés público? ¿Qué, no tienen que 
presentar una declaración de principios 
y un programa de acción?”, cuestionó el 
jefe del Ejecutivo federal.

Añadió que en el caso de Morena, el 
llamado a los gobernadores que hizo el 
presidente del partido, Mario Delgado, 
busca generar equidad en la contienda.

“Yo pienso que tiene que haber aten-
ción a todos, que haya unidad y lo están 
haciendo muy bien, están muy unidos 
Claudia, Marcelo, Adan, y ya incluyeron 
a Ricardo Monreal y deben incluirse a 
otros y todos en unidad y el que va a de-
cidir es el pueblo, no hay dedazo eso les 
cuesta trabajo entenderlo a algunos”, cri-
ticó el Presidente.

La labor de los políticos debe ser infor-
mar al pueblo sobre las opciones que se 
presentan como candidatos a puestos de 
elección popular, pero fustigó a quienes a 
pesar de tener evidencia siguen votando 
por los mismos de siempre.

“¿Quién va a decidir? El pueblo. Pero sí 
tenemos que ayudar a informar, porque 
todo se silencia, sigue habiendo mucho 
dinero de por medio, y la oligarquía quie-
re regresar por sus fueros”, criticó.

EL PRE-
SIDENTE 

califica como 
“contubernio 

descarado” 
unión del PAN 
y PRI; aplaude 

llamado de 
Mario Delgado 

a la unidad

EL MANDATARIO en conferencia matutina, ayer.

EL PASADO 14 de enero, la coalición confor-
mada por el PAN, PRI y PRD, Va por México, se 
registró de manera oficial ante el Instituto 
Electoral del Estado de México (IEEM).

EL VIERNES, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador desestimó la fuerza de Va por 
México, al asegurar que sus integrantes sólo 
buscan regresar el “régimen de corrupción”. 

4
De junio se realiza-

rán las elecciones en 
Coahuila y Edomex

LLEGARON a un 
acuerdo, el PAN 

apoyará al PRI 
en el Estado de 

México y Coahuila 
(…) el PRI va a 
apoyar al PAN 

en la Ciudad y la 
Presidencia, o sea 
que los que están 

apuntados del PRI 
ya chuparon faros” 

Andrés Manuel 
López Obrador 

Presidente de 
México 
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Un exceso prohibir artículos, dice Delgado

Morena desafía al 
TEPJF con “amlitos”
 y anuncia campaña
• Por José Antonio González 
y Jorge Chaparro

E l dirigente de Morena, Mario 
Delgado, desafió al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) al invitar 

a los simpatizantes de la Cuarta Trans-
formación a tomarse una fotografía con 
la caricatura o peluche “amlito” y publi-
carla en las redes sociales, ya que, dijo, las 
autoridades electorales “están rayando 
en lo ridículo”.

“Ahora resulta que está prohibido utili-
zar la caricatura del ‘amlito’. Los ‘amlitos’ 
ahora son objetos prohibidos en el siste-
ma electoral mexicano, miren lo absurdo 
de la autoridad electoral; llegar a prohibir 
estos artículos ya es un exceso”, sostuvo 
el morenista.

En conferencia de prensa, Mario Del-
gado Carrillo dijo que harán una campa-
ña para que se vea la creatividad que tie-
ne la gente y que no sería un delito, pues 
lo están promoviendo dentro del marco 

EL LÍDER nacional del guinda llama a sim-
patizantes a tomarse foto con peluches del 
Presidente; acusa a Ricardo Mejía Berdeja de 
“morder la mano de quien le dio de comer”

de la ley. Horas antes, el Presidente An-
drés Manuel López Obrador mencionó 
que “el bloque conservador se encuen-
tra nervioso (y) que muestran el cobre”; 
tienen mucha influencia en el Instituto 
Nacional Electoral (INE) y en el Tribunal 
Electoral.

“Imagínense que el Tribunal Electo-
ral prohibió los muñequitos de ya saben 
quién. Es ahora sí que, de caricatura, Tri-
bunal Electoral prohibiendo los muñe-
quitos de ya saben quién (…) hay de mu-
chos estilos, esos son de un caricaturista 
que no quiero mencionar porque lo voy a 
perjudicar, pero ya son de dominio públi-
co, ya los prohibieron”, dijo el Presidente.

Al explicar el tema, el magistrado 
Felipe de la Mata Pizaña, integrante del 

TEPJF, comentó en Twitter que prohibir 
a los peluches no atenta contra la libertad 
de expresión “porque la utilización de es-
tas imágenes, por ellos o por terceros, vio-
la el principio de equidad en la contienda, 
al otorgarle a los candidatos que las utili-
zan una ventaja o supuesta cercanía con 
el poder público”.

Destacó que está prohibido que servi-
dores públicos den a utilizar su imagen 
para propaganda electoral, al considerar 
que son trabajadores del Estado y no de 
un solo partido y porque con este uso 
también se viola el principio de neutrali-
dad, que implica que servidores públicos 
deben abstenerse de tratar de incidir en 
las contiendas electorales.

“Estas restricciones no 
atentan contra la libertad de 
expresión de los candidatos, 
ni de los servidores públicos 
quienes, tal como han deter-

EL PRESIDENTE de Morena durante una conferencia de prensa, ayer.

minado las disposiciones convenciona-
les interamericanas, tienen una esfera de 
derechos susceptible de mayores limita-
ciones”, explicó De la Mata Pizaña.

Al referirse al proceso electoral en 
Coahuila, Mario Delgado Carrillo criticó 
al exsubsecretario de Seguridad Pública, 
Ricardo Mejía Berdeja, ahora precandi-
dato del Partido del Trabajo (PT), ya que, 
acusó que “mordió la mano de quien le 
dio de comer”.

“A mí me enseñaron siempre, desde 
niño, que no puedes morder la mano de 
quien te da de comer y qué podemos de-
cir de alguien que le mordió la mano al 
Presidente”, comentó Delgado.

Dijo que las acusaciones 
que llegue a lanzar Ricardo 
Mejía en contra del precan-
didato morenista, Armando 
Guadiana, o hacia él, serán 
parte del “moreirato”.

EL DIRECTOR 
del Observatorio 
Nacional Ciudadano, 
Francisco Rivas, dijo  
que el paso de Ricar-
do Mejía por la SSPC 
“brilló” por la falta de 
resultados.
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DISTURBIOS GOLPISTAS EN  
BRASIL Y UNA INSULSA CUMBRE  

El mundo entero presenció una lamentable cadena de actos de-
plorables suscitados en Brasilia, donde turbas de seguidores del 
expresidente Jair Bolsonaro irrumpieron en las sedes de los tres 
poderes del Estado para vandalizar edificios, mobiliario, arte y 
documentación. Por supuesto, el episodio nos recordó el asalto 
violento al Capitolio en Washington, ocurrido exactamente 2 
años y 2 días antes, perpetrado por seguidores del perdedor de 
las últimas elecciones, Donald Trump. 

Con todo, hay importantes diferencias entre ambos aconte-
cimientos. A diferencia de los sucesos de Washington, que fue-
ron más bien abruptos, el asalto en Brasilia fue detonándose a lo 
largo de dos meses, desde que se dio a conocer el resultado de 
la segunda vuelta presidencial, y eso estuvo a la vista de quien 
lo quiso ver: por ejemplo, con la instalación de diversos campa-
mentos —llamativamente, muchos de ellos en las cercanías de 
cuarteles militares—. Otra diferencia, no menor, es que en Esta-
dos Unidos la lealtad de las Fuerzas Armadas a las instituciones 
democráticas nunca estuvo bajo la más mínima sospecha; mien-
tras que, en Brasil, es quizá el motivo de mayor preocupación. 
Hasta ahora, los poderes legítimos han recibido el respaldo de 
las cúpulas militares, pero no deja de ser llamativo el continuo 
escarceo de Bolsonaro con sectores castrenses y la cuestionada 
policía militar, o el papel de la Agencia Brasileña de Inteligencia 
(Abin), que sólo de forma tardía encendió las alertas en la víspera 
de los sucesos del 8 de enero. 

La profunda polarización en Brasil, alimentada por sus muy 
irresponsables líderes —sobre todo por Bolsonaro—, es el prin-
cipal motivo de los disturbios. Con el resultado electoral quedó 
claro que los brasileños están divididos en mitades prácticamen-
te iguales en número de votantes. Si Lula y sus seguidores creen 
que salieron fortalecidos tras el asalto a Brasilia, el diagnóstico 
es incorrecto y condescendiente; más bien, por el contrario, el 
nuevo gobierno debe tener claro que no sólo debe atender los 
graves problemas económicos y sociales que heredó del de-
sastre bolsonarista, sino que también deberá lidiar permanen-
temente con una derecha variopinta que —aunque algunos de 
sus líderes se desmarquen del impresentable expresidente— es 
muy consciente de su fuerza y —una parte, al menos— no está 
muy convencida del respeto debido a las reglas democráticas. 
La única buena noticia es que la democracia brasileña aguantó 
estos desmanes. Esperemos que no ocurran más. 

Mientras, de este lado del Ecuador, hace unos días se celebró 
en la Ciudad de México la X Cumbre de Líderes de Norteaméri-
ca, algo que no acontecía en nuestro país desde hacía 9 años, y 
marcaba el regreso de un presidente de Estados Unidos al país 

—Obama se reunió con Calderón en 3 ocasiones y con Peña en 
2 en territorio mexicano—. Así que había expectativas. Sin em-
bargo, dado que en los días previos ya habían pasado las cosas 
importantes —los nuevos compromisos en materia migratoria 
y la detención de un narcotraficante—, en la Cumbre no sólo no 
hubo nueces, sino ni siquiera ruido.  

Se desperdició, pues —una vez más—, la oportunidad de 
relanzar, con una nueva mirada, la relación trilateral y atender 
los temas de la agenda regional. Todo fue somero y hasta vacuo. 
Fotografías y dos o tres simbolismos. Claro que los corifeos ofi-
cialistas hablaron de “un espectacular triunfo diplomático”, pero 
lo que sin duda quedará en la memoria de los jefes de gobierno 
de Canadá y Estados Unidos son los 28 minutos más improduc-
tivos de sus mandatos, convertidos en espectadores de una ma-
ñanera. Una increíble descortesía y un bochornoso despropósito.

hvives@itam.mx / @HVivesSeg

M e refiero en esta entrega a dos 
acontecimientos recientes de 

gran relevancia en la política hemisfé-
rica: un nuevo episodio, muy grave, de 
la crisis política en Brasil, y la anodina 
Cumbre de Líderes de Norteamérica. 

Alistan promoción turística 
de Quintana Roo en España
Redacción • La Razón  

LA EMBAJADA de México en España 
será un aliado de la promoción turística 
de los diversos municipios de Quintana 
Roo con sus atractivos, bellezas, sitios ar-
queológicos no explorados, el desarrollo 
de turismo rural y los nuevos proyectos 
del Gobierno de México, como el Tren 
Maya, destacó la gobernadora Mara Leza-
ma Espinosa al reunirse con el embajador 
Quirino Ordaz Coppel. 

En este encuentro participaron presi-
dentas municipales de Cozumel, Benito 
Juárez, Isla Mujeres, Solidaridad y Othón 
P. Blanco, marco en el que la Gobernadora 
de Quintana Roo destacó el Plan Maestro 

de Turismo Sustentable Quintana Roo 
2030, como un instrumento que analiza 
las tendencias del turismo a nivel global, 
realiza un diagnóstico de la entidad, es-
tablece una visión construida de manera 
colectiva y formula una estrategia con un 
equilibrio adecuado. 

Ante la embajada, Mara Lezama pre-
sentó el Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo por Quintana Roo y la visión 
para que la riqueza turística genere pros-
peridad compartida a los quintanarroen-
ses, por lo que busca promocionar a cada 
uno de los municipios y fortalecer la com-
petitividad con un crecimiento ordenado. 

“Necesitamos la participación y trabajo 
colectivo de los municipios, del Gobierno 

En 2022, 250 mil migrantes cruzaron por el Darién 

Éxodos desde Panamá a 
México y EU crecen 88%
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

E l éxodo de migrantes desde Pa-
namá hacia México y Estados 
Unidos aumentó 88 por ciento 
en el 2022, debido a que la prin-

cipal ruta en la Selva del Darién pasó de 
133 mil a 250 mil pasos irregulares res-
pecto al 2021, de acuerdo con datos del 
gobierno panameño.

“La cantidad de migrantes que han 
cruzado irregularmente a Panamá tras ha-
berse embarcado en la peligrosa ruta de la 
Selva del Darién alcanzó una cifra récord 
en 2022, duplicando la del año pasado”, 
destacó la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU).

De acuerdo con el organismo interna-
cional, la cantidad de venezolanos que 
sigue esa ruta aumentó unas 50 veces el 
año pasado en comparación con el 2021, 
llegando a 150 mil 327. A los nacionales 
de Venezuela le siguieron en cantidad los 
ecuatorianos (29 mil 356), los haitianos 
(22 mil 435) y los cubanos (cinco mil 961).

Del total, cerca del 28 por ciento son 
mujeres y 72 por ciento, hombres, en tan-
to que el 16 por ciento estaba representa-
do por niñas, niños y adolescentes.

De acuerdo con datos del Proyecto Mi-
grantes Desaparecidos de la Organización 
Internacional para las Migraciones (OIM), 
36 personas perdieron la vida en la Selva 
del Darién durante el 2022; sin embargo, 
los casos de los que se tiene conocimien-
to parecen indicar que muchos migrantes 
mueren en la región y sus restos no son 
reportados ni recuperados, de modo que 
esta cifra presenta solamente una peque-
ña fracción de la verdadera.

ONU señala que los venezolanos son quienes más siguen esa 
ruta, pues más de 150 mil la atravesaron el año pasado; he-
mos escuchado testimonios de los horrores de este viaje: OIM

“Las historias que hemos escuchado 
de parte de quienes cruzaron la Selva del 
Darién son testimonio de los horrores que 
este viaje involucra”, dijo Giuseppe Lopre-
te, jefe de misión de la OIM en Panamá.

El especialista expresó que los mi-
grantes han perdido la vida o han desa-
parecido, en tanto que otros han logrado 
atravesarlo, pero ahora tienen problemas 
de salud importantes, tanto físicos como 
mentales, ante los cuales se ha respondi-
do humanitariamente con medicamen-
tos, albergues, alimentos y otro tipo de 
ayuda, con el objetivo de proteger a las 
personas que transitan por el sitio.

De acuerdo con datos de la Unidad de 
Política Migratoria de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), durante el 2022 (enero 
a noviembre), el número de migrantes de 
Centroamérica, Sudamérica y el Caribe 
que fueron detenidos en México por tran-
sitar de manera irregular fue de 388 mil 
511, mientras que las nacionalidades con 
mayor flujo son los originarios de Vene-
zuela, Honduras y Cuba.

Normalmente, a México llegan a los es-
tados de la frontera sur, luego de pasar por 
la Selva del Darién en un trayecto dentro 
de esa zona que puede durar un mes. Des-
pués transitan a Honduras y Guatemala, 
hasta llegar a Chiapas, donde, de acuerdo 
con datos del Centro de Dignificación Hu-
mana, hay por lo menos 20 mil extranje-
ros varados en espera para llegar a EU.

La Oficina de Aduanas y Protección 
Fronteriza de Estados Unidos reportó, de 
enero a noviembre, la detención de un 
millón 573 mil 078 migrantes; muchos de 
ellos provienen o atraviesan esa zona del 
Darién, que expertos han advertido como 
sumamente peligrosa.

para consolidar a los destinos que están en 
la mente de todo el mundo como Caribe 
Mexicano, Cancún, Playa del Carmen, Co-
zumel, Isla Mujeres y Tulum; y con otros 
destinos emergentes como Costa Mujeres, 
Holbox, Bacalar y Mahahual que despier-
tan especial interés; y con importantes 
áreas de oportunidad por sus riquezas na-
turales, culturales e históricas están Maya 
Ka’an en Felipe Carrillo Puerto y José María 
Morelos y Chetumal, la capital”, precisó. 

LA COMISIÓN Mexicana de Ayuda al Refugia-
do advirtió que la permanencia del Título 42 en 
EU, podría incrementar las solicitudes de refugio 
aquí, debido a que siguen llegando migrantes. 

00

LA GOBERNADORA Mara Lezama con el 
embajador Quirino Ordaz, ayer.

PASOS IRREGULARES 
Por la principal ruta en la Selva del Darién, el contingente de migrantes se contabilizó en: 

Cifras en porcentaje 

Cifras en unidades

2021

Hombres Mujeres

Venezuela Haití Ecuador Cuba

250,000 

133,000

Provenientes de:
150,327 

29,356 22,435
5,961

28%

72%

Por
Género 

Fuente|ONU

POR HORACIO VIVES SEGL

ENTRE COLEGAS

2022
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Entregan equipos de 
Internet en Tlaxcala
Redacción • La Razón  

EN SEGUIMIENTO al proyecto impulsa-
do por el Presidente de México, Andrés Ma-
nuel López Obrador, “Internet para Todos”, 
la gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros en-
tregó 22 equipos adicionales a los munici-
pios de Tlaxco, Tecopilco e Ixtenco y al Ins-
tituto Tlaxcalteca para la Educación de los 
Adultos (ITEA), con el objetivo de ampliar 
la cobertura de la red gratuita en la entidad. 

Durante el evento, que se llevó a cabo 
en el municipio de San Lucas Tecopilco, 
Cuéllar Cisneros recalcó que la entrega 
de dichos equipos de Internet es por la dis-
posición del Gobierno federal para concre-
tar este tipo de programas en la entidad y 
en Tlaxcala, dijo, se han logrado crear nue-
vos espacios educativos, de salud y vivien-
das, los cuales serán beneficiados. 

Destacó que el Internet se ha convertido 
en un servicio básico, por lo que su adminis-
tración garantiza en los espacios comunes 
el acceso a este recurso en las comunidades 
más vulnerables. 

En su intervención, el titular de la 
Secretaría de Movilidad y Transporte 
(SMyT), Juan Tapia Pelcastre, subrayó el 
derecho ciudadano para acceder a las nue-
vas tecnologías y la obligación del Estado 
de garantizar dicho servicio. 

Explicó que el Gobierno federal creó el 
programa para proveer cobertura de Inter-
net inalámbrico gratuito en todo el país, 
en plazas públicas, escuelas, bibliotecas y 

espacios comunitarios y con ello abatir la 
marginación y pobreza. 

Cabe mencionar que al momento se han 
logrado gestionar ante la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) un total de 364 equi-
pos beneficiando a 23 municipios de los 33 
que se tienen programados. 

Con el incremento en el número de equi-
pos que pasa de 342 a 364, hasta la fecha el 
monto de la inversión federal total es de 
siete millones 753 mil 658 pesos y se han 
beneficiado 704 mil 590 tlaxcaltecas. 

En el acto se contó con la presencia del 
diputado Jorge Caballero Román, presiden-
te de la Comisión de Movilidad, Comunica-
ciones y Transporte del Congreso local; la 
directora general del ITEA, Michaelle Brito 
Vázquez y los presidentes municipales de 
Tlaxco, Ixtenco y Tecopilco, Armando Flo-
res López, Renato Sánchez Rojas y Abiran 
Misael Báez Pérez, respectivamente. 

LA GOBERNADORA de Tlaxcala, Lorena 
Cuéllar Cisneros, durante la entrega, ayer.

Entrega 8 mil apoyos más del Salario Rosa 

Del Mazo reconoce a la mujer 
como el pilar de los hogares 
Redacción • La Razón  

A l entregar ocho mil tarjetas del 
programa Salario Rosa, el go-
bernador del Estado de Méxi-
co, Alfredo Del Mazo Maza, re-

conoció a las mujeres por ser el pilar más 
importante de los hogares, pues ellas son 
las que logran que las familias salgan ade-
lante, quienes se encargan no sólo de sus 
hijos, sino también de sus padres, espo-
sos, y de quien las requiere. 

  “Lo más importante que tiene la fami-
lia es la mujer, es el pilar de la familia, la 
mujer es la que logra que la familia salga 
adelante, que los hijos se preparen, estu-
dien, muchas veces el marido también 
sale adelante, gracias al respaldo, al apo-
yo de la mujer, los papás, quienes tienen 
a sus papás viviendo con ustedes. 

  “La mujer es lo más importante en la 
familia, es el pilar de la familia, y además, 
ese trabajo que hacen como amas de casa 
no tiene descanso, son las 24 horas del 
día los 365 días del año”, destacó. 

  En Nicolás Romero, donde se dieron 
cita mujeres de este municipio, de Cuau-
titlán Izcalli y Nicolás Romero, el gober-
nador mexiquense detalló que el Salario 
Rosa nació para reconocer a las amas de 

EL GOBERNADOR del Edomex destaca que el programa 
apoya a las amas de casa que tienen algún familiar con disca-
pacidad; beneficiarias de 11 municipios recibieron su tarjeta 

casa, por el trabajo que realizan los 365 
días del año, sin descanso, el cual normal-
mente no es reconocido como debería. 

  En compañía de Brenda Alvarado 
Sánchez, secretaria de Desarrollo Social, 
Del Mazo Maza, detalló que el Salario 
Rosa cuenta con una vertiente para apo-
yar a las amas de casa que tienen algún 
familiar con discapacidad, y aunado 
a ello, informó que se construye en la 

entidad la red de atención a la discapa-
cidad más grande de todo el país, con la 
edificación de cinco centros, ubicados 
en Tecámac, Atlacomulco, Cuautitlán, 
Tlalnepantla y Tejupilco, que cuentan 
con la mejor tecnología, y los que suman 
al trabajo que ya realizan los Centros de 
Atención a Personas con Discapacidad, lo 
cuales brindan capacitaciones de oficios 
a personas con discapacidad. 

  “A través del DIF del Estado de Méxi-
co hemos hecho un gran esfuerzo para 
crear la red de apoyo a la discapacidad 
más grande de todo el país, para que 
tengamos más centros de rehabilitación, 
porque luego, teníamos uno muy bueno 
en Toluca, pero a veces les queda lejos, a 
distintas regiones del estado y estamos 
haciendo cinco regionales en distin-
tas regiones del Estado de México para 
que les quede un poco más cerca, que 
además, tienen la mejor tecnología del 
mundo para apoyar a las personas con 
discapacidad, para la rehabilitación.   

  Refirió que a partir de hoy reciben 
este apoyo, pero que de ahora en ade-
lante, lo recibirán de manera constante, 
por ello, llamó a las beneficiarias a invitar 
a sus amigas y vecinas a sumarse al pro-
grama, que ya pudieron constatar que es 
una realidad y para continuar apoyando 
a quienes más lo necesitan y el cual ac-
tualmente beneficia a más de 600 mil 
mujeres de los 125 municipios. 

El día de ayer también recibieron su 
tarjeta de Salario Rosa, mujeres de los 
municipios de Tepotzotlán, Coyotepec, 
Teoloyucan, Jaltenco, Melchor Ocampo, 
Nextlalpan, Zumpango, Apaxco, Huey-
poxtla, Tequixquiac y Huehuetoca. 

EL MANDATARIO 
estatal en el mu-
nicipio de Nicolás 
Romero, ayer.

LA SECRETARIA 
de Desarrollo Social 

del Edomex, Brenda 
Alvarado Sánchez, 

señaló que el trabajo 
que realizan las amas 
de casa representa el 
28% del Producto In-
terno Bruto nacional. 

600
Mil mujeres de 125 
municipios beneficia-
das con Salario Rosa 
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LLEVABA TRES DÉCADAS PRÓFUGO

EL CAPO de la 
mafia, Matteo 
Messina 
Denaro, sale 
del cuartel de 
policía, tras 
ser arrestado 
en una clínica 
privada en 
Palermo, Sicilia, 
en Italia.Fo
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Este lunes 16 de enero de 2022 se dio a co-
nocer que fue arrestado en Palermo tras acudir a 
una clínica especializada en oncología, donde se 
trataba desde hacía un año por el cáncer de colon 
que lo afectaba.

La Cosa Nostra ha tenido nexos importantes 
con narcotraficantes mexicanos. Muchos años 
fueron socios para introducir droga de México a 
Europa. Apenas a principios de 2020, la policía 
italiana culminó la compleja Operación Halcón, 
una investigación que permitió descubrir y di-
solver la estructura de importación de cocaína 
desde México, por parte del Cártel de Sinaloa 
hacia Italia.

Messina es un capo de la mafia italiana que 
fue importante y trabajó por más de 30 años en 
la organización criminal.

 Hoy, a sus 60 años llevaba la mitad de su 
vida prófugo, la última vez que pisó una coman-
dancia de policía ocurrió en 1988, cuando tuvo 
que declarar tras una serie de homicidios que 
incluyeron a un general, jueces, mujeres y niños. 
Logró quedar libre. 

Uno de los casos más sonados sucedió en 
1980, la Cosa Nostra asesinó a Piersanti Mattare-
lla, entonces presidente de la Región de Sicilia, y 
hermano del actual presidente de la República 
de Italia, Sergio Mattarella, quien celebró la de-
tención de Messina Denaro.

En esa época, a sus 20 años, este hombre ase-
guró que era un campesino, pero la realidad es 
que los jefes de la mafia ya lo veían con un futuro 
prometedor en el mundo criminal.

La Cosa Nostra sufrió divisiones internas que 
derivaron en la muerte de más de 200 miembros 
de una de las facciones, otros mil 700 murieron 
o desaparecieron entre la primavera de 1981 y el 
otoño de 1983, y muchos más fueron exiliados, 
por lo que buscaron refugio en Estados Unidos.

Durante esa época, Matteo Messina Denaro 
se convirtió en el hombre cercano de “Los Cor-
leoneses”, quienes le confiaron su fortuna y sus 
secretos.

Debido a que no se tenían huellas dactilares 
o registros de este hombre, en los 90 se hizo un 
perfil de su posible aspecto físico con un robot, 
con el que los fiscales antimafia intentaban de-
tenerlo. Mientras muchos pensaban que había 
huido de Italia o que se refugiaba en otra parte 
del país, la realidad es que siempre estuvo cerca 
de sus raíces. Tan es así que fue detenido en Pa-
lermo, un lugar pequeño donde la gente se cono-
ce y sabían quién era.

La Cosa Nostra tiene control en Catania, Pa-
lermo, Agrigento y otras de las principales ciuda-
des de la isla, se dice que nada se mueve en esas 

Matteo Messina Denaro era 
el último eslabón de la Co-

sa Nostra, la mafia que sembró el 
caos en Italia y desafió al Estado a 
base de imponer su ley: plomo y 
sangre durante los años 80 y 90.

EL CAPO DE LA MAFIA
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

ciudades sin que el grupo esté al tanto, como 
especialistas aseguran que ocurre en algunas 
comunidades de Sinaloa con Ismael El Mayo 
Zambada, quien tiene tres décadas prófugo.

De acuerdo con reportes de inteligencia, el 
Cártel de Sinaloa introduce droga en Europa tras 
los acuerdos a los que llegó con las mafias italia-
nas, a quien surte principalmente de cocaína y 
metanfetaminas.

En ocasiones anteriores le he dado a conocer 
que las agencias estadounidenses, en particular 
la Agencia Federal de Investigación de EU (FBI, 
por sus siglas en inglés), siempre han documen-
tado la relación de las mafias italianas con las de 
América Latina. 

Sus nexos datan de comienzos del siglo 
XX, cuando la mafia siciliana formó en Estados 
Unidos el grupo conocido como La Cosa Nostra, 
pero los lazos de los cárteles mexicanos no se 
limitan a una sola mafia italiana, desde hace 20 
años han fortalecido alianzas con la La Camorra 
napolitana y la ‘Ndrangheta calabresa. 

De acuerdo con reportes, se comenzó a saber 
de la ‘Ndrangheta casi a finales de 2008, luego 
de un operativo entre Estados Unidos e Italia en 
el que había mexicanos involucrados que perte-
necían a Los Zetas, cuando éstos aún operaban 
como brazo armado del Cártel del Golfo. La 

‘Ndrangheta distribuye droga en todo el conti-
nente europeo.

Existen pruebas de que el Cártel del Golfo 
fue pionero en establecer una cooperación con 
la ‘Ndrangheta en Nueva York y Calabria, por ini-
ciativa de Ezequiel Cárdenas Guillén, Heriberto 
Lazcano y Jorge Eduardo Costilla.

La ‘Ndrangheta ha trabajado con colombia-
nos, bolivianos y peruanos, pero la complicidad 
con los mexicanos se volvió imprescindible; sin 
embargo, a diferencia de los grupos mexicanos, 
están en contra de la extrema violencia.

En 2008, en el marco de la operación interna-
cional llamada Solare capturaron a 175 personas, 
entre las que estaban integrantes del Cártel del 
Golfo y la mafia italiana ‘Ndrangheta.

Para En 2011, los jefes de la mafia calabresa y 

los cárteles mexicanos de la droga fueron impli-
cados en crímenes gracias a la operación italiana 
Crimine 3, también conocida como Solare 2.

En junio de 2012 se llevó a cabo la llamada 
Operación Monterrey, por las fuerzas policiales 
antidrogas de Palermo y la DEA.

La operación confirmó la existencia de una 
red internacional de tráfico de drogas que invo-
lucraba a traficantes de La Cosa Nostra, así como 
de La Camorra, con narcotraficantes mexicanos 
de Monterrey, quienes les ayudaron a transpor-
tar cientos de toneladas de cocaína desde la ca-
pital de Nuevo León a Palermo y a los puertos 
holandeses.

En 2017, los vínculos entre las mafias italia-
nas y los cárteles mexicanos fueron evidencia-
dos con las detenciones, en marzo de ese año de 
Giulio Perrone, considerado uno de los grandes 
capos de la mafia napolitana, quien se escondía 
en México. Pesaba sobre él una condena de 20 
años de cárcel por tráfico de drogas.

Y para el 9 de abril de 2017, Tomás Yarring-
ton, exgobernador de Tamaulipas, cenaba en un 
restaurante elegante de la Piazza de la Signoria 
de Florencia, cuando fue detenido tras ser bus-
cado por la justica de Estados Unidos y de Mé-
xico, tras las indagatorias se descubrió que sus 
conexiones con el Cártel del Golfo le permitieron 
mantenerse fuera de los reflectores en Italia.

En enero de 2019, un informante del Grupo 
de Investigación del Crimen Organizado (GICO) 
delató los planes que tenía el grupo comandado 
por El Mayo Zambada para enviar droga colom-
biana a dicho país.

Los nexos de la mafia italiana con la colom-
biana y mexicana es añeja. Matteo Messina De-
naro ha sido socio de muchos narcotraficantes 
latinoamericanos. Durante más de 30 años vivió 
prófugo, hoy ha sido detenido por las autorida-
des italianas y tendrá que enfrentar un juicio. 

Hay un dato muy importante y es que la 
droga puesta en Europa genera ganancias muy 
superiores que si esa droga se envía a Estados 
Unidos. Por eso, alianzas entre grupos crimina-
les mexicanos y europeos son cotidianas. 

EL GOBERNADOR Samuel García 
(der.) con el CEO de Heineken, ayer.
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En NL sigue
inversión 
de Heineken
Redacción • La Razón

EN SU SEGUNDO DÍA de actividades 
en el Foro Económico Mundial en Da-
vos, Suiza, el gobernador Samuel Ale-
jandro García Sepúlveda se reunió con 
Dolf van den Brink, CEO de Heineken, 
para hablar sobre materia de inversión 
en tecnología para eficientizar los pro-
cesos en la planta de Nuevo León. 

En el encuentro, el mandatario y el 
empresario abordaron los procesos de 
producción y calidad de la compañía y 
el Plan Maestro para garantizar el agua 
hasta el año 2050, que fue impulsado 
por García Sepúlveda para llevar a 
cabo acciones a mediano y largo plazo 
en el cuidado del vital líquido. 

Cabe recordar que con el Plan 
Maestro fue presentado en mayo del 
2022, con una inversión histórica de 
25 mil millones de pesos para proyec-
tos de agua. 

En cuanto a los proyectos, en la 
segunda fase de mediano plazo se 
contempla la incorporación de 132 
pozos someros y 20 profundos, la 
terminación de la presa Libertad, con 
capacidad de 220 millones de metros 
cúbicos e inversión del Gobierno fe-
deral y estatal, junto al programa de 
modulación de presiones que abaste-
cerán con cuatro metros cúbicos más 
por segundo para la entidad, además 
de un programa para obtener agua en 
zonas agrícolas.

En los planes a largo plazo, se con-
templa la construcción de un segundo 
ducto en la presa El Cuchillo II, proyec-
to que se encontraba en el abandono 
por las anteriores administraciones 
estatales y que traerá cinco metros 
cúbicos más.

HEINEKEN ha invertido más de un billón 
de dólares en la entidad y actualmente brin-
da empleo a más de cuatro mil personas en 
su planta.
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Cae un evadido más
del penal de Juárez

ELEMENTOS de Seguridad Pública de Chihuahua 
ubicaron este martes a Julio César, de 38 años de edad, 

en calles de la colonia Rincones de Salvárcar de la ciudad 
fronteriza. El interno fue detenido junto con otro hombre, 

ambos en posesión de diversas dosis de droga “cristal”.

Desaparece en 
Colima activista 

michoacano 
• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

EL CENTRO Miguel Agustín Pro y acti-
vistas denunciaron la desaparición de Ri-
cardo Arturo Lagunes Gasca, destacado 
activista en defensa de los derechos hu-
manos en Michoacán y del profesor An-
tonio Díaz Valencia, cuando viajaban de 
esta entidad hacia el estado de Colima.

La camioneta pickup blanca mar-
ca Honda en la que viajaban ambos fue 
encontrada este martes con impactos de 
arma de fuego en la carretera federal, en 
la zona de topes de Cerro de Ortega, en el 
municipio de Tecomán, Colima.

En un video compartido en redes so-
ciales, María de Jesús Ramírez, esposa 
de Ricardo, pidió ayuda a la sociedad y a 
las autoridades para encontrar a los dos 
desaparecidos.

“Busco cualquier dato que me ayude 
a localizar a mi esposo, Ricardo Arturo 
Lagunes Gasca, desaparecido ayer, en el 
trayecto de la carretera de Coahuayana a 
Tecomán, Colima”, dijo.

El senador Emilio Álvarez Icaza se 
sumó a esta petición y escribió en su 
cuenta de Twitter:  “Familiares reportan 
la desaparición del abogado Ricardo La-
gunes Gasca y del profesor Antonio Díaz 
Valencia en Coahuayana, Michoacán. Los 
gobiernos de Michoacán, Colima y el de-
legado de la Secretaría de Gobernación 
fueron informados, el profesor Díaz Va-
lencia tiene protección federal”.

Desde el lunes por la noche, habitan-
tes de la comunidad nahua de Coahua-
yana cerraron totalmente la circulación 
de vehículos en la salida hacia Colima, 
para exigir la aparición con vida de am-
bas personas.

Tras culminar una asamblea comunal 
en Aquila, las víctimas indicaron que se 
dirigirían a la capital de Colima.

EL ACTIVISTA desaparecido, en imagen difundida en redes por 
organizaciones sociales para facilitar su búsqueda, ayer. 

Sheinbaum pide sancionar a fiscal de la entidad sureña

Caso Ariadna: vuelven a 
chocar Morelos y CDMX
• Por Cristina Ceja y Frida Sánchez

El dictamen que dio a conocer el 
pasado lunes la Fiscalía General 
de la República sobre las causas 
de la muerte de Ariadna Fernan-

da López reavivó las diferencias entre las 
autoridades de la Ciudad de México y de 
Morelos.

El lunes, la FGR informó que la joven 
de 27 años murió a causa de un golpe en 
la cabeza por un objeto contundente o 
por contacto con una superficie dura, y 
no por broncoaspiración derivada de una 
intoxicación etílica, como sostiene la Fis-
calía de Morelos, la cual realizó la primera 
necropsia. 

Ayer por la mañana, la Jefa de Go-
bierno de la capital, Claudia Sheinbaum 
Pardo, acusó de nueva cuenta al titular 
de la Fiscalía de Morelos, Uriel Carmona 
Gándara, de encubrir el feminicidio de la 
joven, ocurrido el año pasado.

En un mensaje subido a su cuenta de 
Twitter cerca de las 7:00 de la mañana, 
Sheinbaum escribió: “Hoy acuso nueva-
mente al fiscal de Morelos por encubrir el 
feminicidio de Ariadna. La @FGRMexico 
da la razón a la @FiscaliaCDMX. Habrá 
justicia para Ariadna y debe haber san-
ción para quien dolosamente ocultó la 
verdad. Cero impunidad”.

Por la tarde, cerca de las 15:00 horas, 
Sheinbaum compartió en la misma red 
una imagen en donde aparece abrazan-
do a la fiscal Ernestina Godoy, acompa-
ñada del mensaje: “@ErnestinaGodoy 
Eres una mujer honesta, íntegra y que 
siempre trabaja por la justicia. El caso de 
Ariadna es un ejemplo de tu trabajo pro-
fesional y valiente por la defensa de los 
derechos de las mujeres”.

Un poco después del primer mensa-
je de Sheinbaum, la Fiscalía de Morelos 
emitió un comunicado en el que defen-
dió nuevamente la necropsia realizada 
por este organismo al cuerpo de la víc-
tima.

La institución aseguró que el dicta-
men de la FGR sobre el caso “no es jurí-
dicamente vinculante para la investiga-
ción”, e hizo hincapié en que “sólo las 
autoridades jurisdiccionales, jueces y 
magistrados, tienen la facultad de deter-
minar cuál de los dos resultados forenses 
deberá prevalecer”.

Minutos después, en entrevista ra-
diofónica con Ciro Gómez Leyva, el fis-

cal de Morelos respondió así a la nueva 
acusación de Sheinbaum: “No estamos 
encubriendo a nadie… las opiniones y 
las manifestaciones que hace la Jefa de 
Gobierno son respetables; sin embargo, 
nosotros estamos comprometidos con 
la verdad”.

Y agregó: “Hasta este momento la Fis-
calía de Morelos no conoce la necropsia 
de la Fiscalía de la ciudad de México; 
nosotros la solicitamos en la misma co-
laboración que ellos nos pidieron la de 
Morelos”.

Dijo también que “algu-
nas cosas ya entran en el 
campo de lo político y noso-
tros, nuestra obligación, es 
no revolver los temas”.

El fiscal de Morelos aseve-

ró que el dictamen emitido por la FGR es 
“una opinión”, que “no está sustentada en 
un proceso normalmente establecido”.

Llamó a evitar a toda costa que esto 
“trascienda el plano político” y enfatizó: 
“No tenemos nada que ocultar, lo digo 
con la conciencia tranquila”.

PIDEN SU CABEZA. En tanto, a través 
de la página Justicia para Ari, amigas de 
la joven pidieron la destitución del fiscal 
de Morelos y expresaron: “Luego de que 
la Fiscalía General de la República diera a 
conocer a través de un comunicado que 
Ariadna Fernanda fue golpeada hasta la 
muerte, resulta evidente que el corrupto 
fiscal morelense Uriel Carmona y su pan-
dilla de secuaces que se hacen pasar por 
peritos, encubrieron el feminicidio de 
nuestra amiga Ari”.

También exigieron que se investigue 
si en este caso hubo sobornos por par-

te de Rautel “N” y Vanessa 
“N”, en un intento de salir 
impunes del crimen y soli-
citaron que sea detenido un 
cómplice de Rautel, quien 
aparentemente lo ayudó a 
encubrir el feminicidio.

EL FISCAL DE MORELOS, Uriel Carmona Gándara, al comparecer ante el Congreso local, 
el pasado 16 de noviembre, dos semanas después del hallazgo del cuerpo de la joven.

LA MANDATARIA CAPITALINA reitera que Uriel Carmona 
encubrió el feminicidio de la joven; éste rechaza señalamientos 
y defiende la necropsia realizada por la institución a su cargo

ARTURO 
LAGUNES 

se dedica 
a defender 

indígenas; su 
camioneta fue 

hallada en el 
municipio de 

Tecomán 

3
Guardias 

comunitarios de Aquila 
fueron encontrados sin 

vida el 12 de enero
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EL CUERPO DE LA JOVEN Ariadna Fernanda 
López fue encontrado el pasado 1 de noviembre 
en un tramo de la carretera La Pera-Cuautla, en el 
estado de Morelos. 

2
Personas 

están vinculadas a proceso 
penal por el feminicidio de 

Ariadna Fernanda

HASTA ESTE MOMENTO 
la Fiscalía de Morelos no conoce la necropsia 

de la Fiscalía de la Ciudad de México; 
nosotros la solicitamos en la misma colaboración 

que ellos nos pidieron la de Morelos

Uriel Carmona Gándara
Fiscal de Justicia de Morelos

1
Diputado local 

pidió ayer la renuncia del 
fiscal de Morelos

EN EL 2009, el abogado fue atacado a balazos 
presuntamente por integrantes de una organiza-
ción campesina, debido a que estaba defendien-
do a varios ejidatarios presos.
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Vacunarán a perros 
y gatos en Iztapalapa

LA JORNADA ANTIRRÁBICA se llevará a cabo el 
próximo sábado en la zona urbanizada del Cerro de la 
Estrella. Durante la misma también se esterilizará a los 

animales de compañía cuyos dueños lo soliciten y habrá 
pláticas sobre el cuidado y el buen trato a las mascotas.

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Con una inversión de cuatro mil 
500 millones de pesos, este mar-
tes arrancó la fase de pruebas de 
la subestación de alta tensión 

más grande del país, que alimentará a las 
líneas 1, 2 y 3 del Metro de la Ciudad de 
México, las tres más antiguas del medio 
de transporte más utilizado de la capital.

Al inaugurar el cerebro denomina-
do Metro-Energía, la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum Pardo, se compro-
metió a dejar “un mejor Metro” que el 
que recibió en el 2018, cuando comenzó 
su administración. 

Por ello, enfatizó que trabaja en la crea-
ción de un Plan Maestro que sirva a las 
administraciones futuras con apoyo del 
Consejo Consultivo, así como en la inver-
sión para mejorar el sistema.

La subestación inaugurada ayer susti-
tuye a la que se incendió el 9 de enero del 
2021, conocida como Buen Tono.

“Vamos a dejar un Metro mejor, eso 
ténganlo por seguro, mejor del que reci-
bimos. Vamos a dejar un Metro, un Plan 
Maestro para las siguientes administra-
ciones, a través de un Consejo Consultivo 
que hoy nos está también apoyando, con 
exdirectores del Metro, con representan-
tes de las universidades públicas como la 
UNAM, la UAM y el Politécnico”, dijo.

Desde las instalaciones de la nueva 
subestación, Sheinbaum Pardo resaltó 
que el objetivo de este proyecto es darle 
“confiabilidad” al servicio que ofrece el 
medio de transporte, de ahí que aseguró 
que no se va a “escatimar” en darle recur-
sos, incluso, de parte del Gobierno fede-
ral al organismo.

En el contexto de los diferentes he-
chos “atípicos” que se han registrado en 
este medio de transporte, la mandataria 
señaló que la inversión en la nueva sub-

LA JEFA DE GOBIERNO 
presume una inversión de 4 
mil 500 mdp en la subesta-
ción “más moderna del país”; 
garantiza que “no se escati-
marán recursos” para el STC

Vamos a dejar “un mejor Metro” 
que el recibido, dice Sheinbaum

Inaugura cerebro eléctrico para 3 estaciones
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LA MANDATARIA 
capitalina, al po-
ner en marcha el 
nuevo centro de 
energía para las 3 
principales líneas 
del Metro, ayer.

Críticas son infundadas, asegura Batres 
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

ANTE LA LLEGADA de más de seis mil 
elementos de la Guardia Nacional para 
resguardar las estaciones y los talleres 
del Metro, debido a los recientes aconte-
cimientos, ayer, el secretario de Gobier-
no de la Ciudad de México, Martí Batres, 
advirtió que las críticas por la supuesta 
“militarización” del servicio son “infun-
dadas” pues aseguró que se trata de un 
asunto de “seguridad nacional”. 

En un videomensaje que publicó este 
martes, el secretario advirtió que para las 
autoridades capitalinas la prioridad es 
la seguridad de los millones de usuarios 
que hacen uso de la red. 

“En un lapso relativamente muy corto 
han ocurrido una serie de hechos atípi-
cos, inusuales, algunos premeditados y 

podría pensarse que también algunos 
malintencionados”, dijo. 

Ante el cuestionamiento, particular-
mente de parte de la oposición por la 
presencia de la corporación federal en 
el Metro, en lugar de otros estados de la 
República, el funcionario aseveró que 
en esta red circulan más habitantes que 
incluso las que hay en entidades federa-
tivas como Baja California Sur, Tlaxcala, 
Colima, Campeche o Aguascalientes, to-
das juntas. 

“Son instalaciones consideradas como 
de seguridad nacional, precisamente por 
eso está la Guardia Nacional, hay quien 
ha dicho: es que se está militarizando el 
Metro. Tampoco es así, la GN es una poli-
cía nacional, es como la guardia civil o la 
armería de países europeos, además, los 
elementos acuden sin armas a sus labo-
res”, dijo.

SECRETARIO 
de Gobierno 
rechaza que haya 
“militarización”; 
diputado del PRI 
alista denuncia 
por supuestos 
desvíos

Por otro lado, el diputado federal del 
PRI, Xavier González Zirión, acusó que 
hay un supuesto desvío de los recursos 
destinados para el mantenimiento del 
Sistema de Transporte Colectivo.

En el contexto de una serie de hechos 
que las autoridades capitalinas han califi-
cado como “atípicos” dentro de este me-
dio de transporte, el legislador denunció 
“falta de transparencia y corrupción” en 
el uso de dinero. 

El también aspirante a la Jefatura de 
Gobierno por la alianza opositora Va Por 
México anunció que presentará una de-
nuncia penal, ya que “se están haciendo 
fuertes desvíos del presupuesto” para 
campañas y propaganda, pese a que la 
situación ha cobrado vidas, en referencia 
a los recientes accidentes dentro del Me-
tro, además de que “genera desesperanza 
entre sus habitantes”.

estación, a la que calificó como “la más 
moderna del país”, significará brindarle 
50 años más de suministro de energía 
eléctrica a las tres líneas más antiguas 
del Metro. 

“Son cuatro mil 500 millones de pesos 
de inversión, ese sólo hecho es muy im-
portante difundirlo, porque ustedes sa-
ben que recientemente se ha dicho que 
el gobierno de la ciudad no ha invertido 
nada en el Metro”, señaló. 

Sheinbaum Pardo destacó que la obra 
se realizó gracias a dos empresas mexica-
nas: el Sistema de Transporte Colectivo y 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
algo que consideró de importancia, toda 

vez que se viene de una época en la que 
todos los servicios se querían privatizar. 

“Es importante recalcarlo, decirlo y 
presumirlo, porque venimos de un perio-
do donde todo lo que se reconocía, era lo 
privado; todas las empresas públicas bus-
caron privatizarlas”, dijo.

MÁS ESTABILIDAD AL METRO. El 
proyecto Metro-Energía busca brindar 
más estabilidad, seguridad y una mejora 
a las tres primeras líneas del Sistema de 
Transporte Colectivo, por medio de la co-
locación de nuevos transformadores y un 
sistema nuevo de voltaje, albergados en 
tres nuevos edificios. 

Al respecto, el director del Metro, Gui-
llermo Calderón Aguilera, resaltó que la 
modernización del suministro de energía 
eléctrica se lleva a cabo en tres fases, las 
dos primeras que ya estaban concluidas 
con la construcción y equipamiento de 
la subestación y, una tercera que se en-
cuentra en proceso y consiste en la ali-
mentación en 15 kv a la Línea 1, así como 
la renovación de las 17 subestaciones de 
rectificación a lo largo de toda la línea.  

Calderón Aguilera destacó que la nue-
va subestación tiene capacidad suficiente 
para abastecer de electricidad a ciudades 
de población media como Xalapa, Celaya 
o Villahermosa.

EL 9 DE ENERO del 2021 se registró un incen-
dio en la subestación eléctrica conocida como 
Buen Tono, lo que dejó sin servicio durante 
varios días a seis líneas del Metro.

EL PASADO 4 de 
julio se registró un 
incendio en una caja 
eléctrica ubicada 
entre las estaciones 
Villa de Cortés y Xola 
de la Línea 2, lo que 
obligó al desalojo de 
los pasajeros.

1
Persona murió 
durante el incendio 
en la subestación de 
Buen Tono
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JUZGADO 40° DE LO CIVIL DE PROCESO ORAL.
SECRETARÍA: “A”.                         EXPEDIENTE: 140/2021.                         OF. 2605.

EDICTOS.
PERIÓDICO “LA RAZÓN DE MÉXICO”
P R E S E N T E .
En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha nueve de abril de dos mil veintiuno y ocho 
de septiembre del mil veintidós, dando cumplimiento al auto de exequendo se manda publi-
car los autos del expediente 140/2021, derivado del Juicio Ejecutivo Mercantil Oral, promovido 
por ESCAMILLA TAPIA JOSÉ ELEAZAR, en contra de DOMINGUEZ ESCAMILLA KARINA 
MARIBEL, Agréguese al expediente 140/2021, el escrito de cuenta presentado por la parte 
actora, visto su contenido, se tiene por hechas las manifestaciones que hace valer respecto al 
estado que guardan los presentes autos, de los que se desprende que en el domicilio propor-
cionado por la parte actora, como de la demandada, no fue posible localizarla; en consecuencia 
como lo solicita, con fundamento en lo dispuesto por el artículo el artículo 1070 del Código 
de Comercio, dese cumplimiento al auto de exequendo del DIECINUEVE DE ABRIL DE DOS 
MIL VEINTIUNO, por medio de edictos, los cuales deberán publicarse TRES VECES CONSE-
CUENTIVAS, en el “DIARIO DE MÉXICO” y en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, HA-
CIÉNDOLE SABER A LA DEMANDADA DOMINGUEZ ESCAMILLA KARINA MARIBEL, QUE 
DEBE PRESENTARSE DENTRO DEL TÉRMINO DE TREINTA DÍAS al local de este Juzgado, 
contados a partir del siguiente día siguiente al de la última publicación; ello en términos del artí-
culo 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles en aplicación supletoria a la legislación 
mercantil. Apercibiéndose a la parte demandada, que si pasado dicho término, no comparece 
por sí, por apoderado o por gestor que pueda representarla, se seguirá el juicio en su rebeldía. 
Debiendo asimismo señalar domicilio dentro de la jurisdicción de este Juzgado, apercibido que 
de no hacerlo las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal, le surtirán sus 
efectos por medio de Boletín Judicial, atento al numeral 1069 del Código de Comercio; debien-
do insertarse en los edictos de referencia la parte conducente a la admisión de la demanda; 
en la inteligencia que queda a disposición del multicitado SIGJ plantilla v 3.0 Página 1 de 2 
1706a63646d783230303031303836 MARIA IVONNE JAUFFRED PUENTE 08/04/25 09:31:52 
706a63646d783230303033333133 GLORIA CAROLINA MURILLO LARRAÑAGA 10/08/25 
13:20:59 Sello electrónico SIGJ / TSJCDMX -- Cuadragésimo de lo Civil de Proceso Oral | 
140/2021-23 | GMURILLOLA | 2022-09-09 15:55:17 | MJAUFFREDP | 2022-09-09 15:00:19 | 
FP: 2022-09-12 | NAS: 5111-3702-7691- 0605-690 | 1662564250710 -- SIGJ / TSJCDMX -- V2 
TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO “2022, AÑO DE RICARDO 
FLORES MAGÓN, PRECURSOR DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA” CUADRAGÉSIMO DE 
LO CIVIL DE PROCESO ORAL enjuiciado las copias simples de traslado de la demanda y 
anexos exhibidos en el presente juicio en la Secretaría “A” de este Juzgado.
Se tiene por presentado a ESCAMILLA TAPIA JOSE ELEAZAR por su propio derecho y como 
titular del documento base de la acción, demandando en la vía EJECUTIVA MERCANTIL ORAL 
de DOMÍNGUEZ ESCAMILLA KARINA MARIBEL, el pago de la cantidad de $1´160,000.00 (UN 
MILLÓN CIENTO SESENTA MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL) por concepto de suerte 
principal, y demás accesorios legales que indican en el proemio de su demanda. TENIENDO 
ESTE AUTO EFECTOS DE MANDAMIENTO EN FORMA, requiérase a la parte demandada, 
por conducto del Actuario adscrito al juzgado, en el domicilio señalado por la parte actora para 
que en el momento de la diligencia haga pago del adeudo reclamado y no haciéndolo embár-
guense bienes suficientes de su propiedad que basten a garantizar lo reclamado, los cuales 
quedaran en depósito de la persona que bajo su responsabilidad más estricta señale la parte 
actora; para el caso de que dicho depositario no sea el ejecutado mismo, deberá tener bienes 
raíces bastantes, a juicio de este juzgado, para responder del secuestro, o, en su defecto, 
deberá otorgar fianza en autos, por la cantidad que se le fije la cual deberá de realizarse antes 
de ponerlo en posesión de su cargo, atento lo dispuesto por el numeral 463 del Código Federal 
de Procedimientos Civiles aplicado supletoriamente a la legislación mercantil. Con las copias 
simples de traslado exhibidas CÓRRASE TRASLADO Y EMPLÁCESE A LA PARTE DEMAN-
DADA, en términos de lo dispuesto por los artículos 1390 ter 5 y 1390 ter 6, del Ordenamiento 
Legal invocado en segundo término, y hágase entrega de la cédula de notificación que conten-
ga la orden de embargo, así como de la copia de la diligencia practicada, para que dentro del 
término de OCHO SICOR Página 2 de 7 TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO “2021: AÑO DE LA INDEPENDENCIA” CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE PRO-
CESO ORAL DÍAS; produzca su contestación por escrito a la demanda instaurada en su contra, 
refiriéndose concretamente a cada hecho, oponiendo las excepciones que se prevén en los 
artículos 1397, 1398 y 1403; y conforme a las reglas previstas en los artículos 1390 Bis 16, 1390 
Bis 20, 1399 y 1400, salvo lo relativo a la reconvención que es incompatible con este juicio.

“SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN.”
Ciudad de México, a 7 de noviembre de 2022.

LIC. GLORIA CAROLINA MURILLO LARRAÑAGA.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO CUADRAGÉSIMO DE LO
CIVIL DE PROCESO ORAL QUIEN SE ENCUENTRA FACULTADA DE  

CONFORMIDAD CON EL ACUERDO GENERAL 42-29/2020, EMITIDO POR
EL PLENO DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

JUZGADO 17° CIVIL. SECRETARIA “A”. EXP. No 959/2019. 

E D I C T O.

EMPLAZAR A: FARMACIAS LA DE SIEMPRE, S.A. DE C.V.,
GARCÍA VILLANUEVA ALBERTO, OJEDA ROMERO WLLANIT y

JORGE RÍOS MORA

En cumplimiento a lo ordenado por autos de fechas veinticuatro de octubre y ocho de noviembre 
del dos mil veintidós, dictados en los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por 
BANCO AUTOFIN MÉXICO, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE en contra de FARMA-
CIAS LA DE SIEMPRE, S.A. DE C.V., GARCÍA VILLANUEVA ALBERTO, OJEDA ROMERO 
WLLANIT Y RÍOS MORA JORGE. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

En la Ciudad de México, a veinticuatro de octubre de dos mil veintidós. - - - - - - - - - - -  - - 
A sus autos el escrito de cuenta del apoderado legal de la parte actora y vistas las manifestacio-
nes vertidas y a efecto de no dejar en estado de indefensión a los demandados de conformidad 
con lo dispuesto por el artículo 1070 del Código de Comercio, en virtud de que no se localizó 
registro del domicilio de los demandados FARMACIAS LA DE SIEMPRE, S.A. DE C.V., GARCÍA 
VILLANUEVA ALBERTO, OJEDA ROMERO WLLANIT y JORGE RÍOS MORA empláceseles 
por medio de EDICTOS que se publicarán por TRES VECES, CONSECUTIVAS, haciéndoseles 
saber que deben presentarse dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir de la 
última publicación quedando a su disposición las copias de traslado en la secretaria “A” de este 
H. Juzgado, asimismo se le requiere el pago de la cantidad de $3´289,280.65 (TRES MILLO-
NES DOSCIENTOS OCHENTA Y NUEVE MIL DOSCIENTOS OCHENTA PESOS 65/100 M.N.) 
por concepto de suerte principal, intereses, gastos, costas y demás accesorios legales y no 
haciéndolo deberán señalar bienes para su embargo apercibidos que en caso de no hacerlo el 
derecho para señalar bienes para embargo pasar a la parte actora y se tendrá por contestada 
la demanda en sentido negativo, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 332 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria a la Materia Mercantil, y las notifi-
caciones subsecuentes les surtirán sus efectos por medio del Boletín Judicial de conformidad 
con lo dispuesto por el artículo 1069 del Código de Comercio.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y 
firma el C. Juez Décimo Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito, por Ministerio de Ley Licenciado 
ROBERTO LÓPEZ MARTÍNEZ, ante el C. Secretario de Acuerdos, Licenciado JUAN RAÚL 
VALDOVINOS HERNÁNDEZ, que autoriza y da fe.- DOY FE.
Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 115 del Código Procesal Civil se hace del conoci-
miento de las partes que el C. Juez por Ministerio de Ley del H. Juzgado Décimo Séptimo de lo 
Civil de la Ciudad de México, lo es el Licenciado ROBERTO LÓPEZ MARTÍNEZ.
“Se hace constar, que todas las actuaciones judiciales del presente expediente han sido di-
gitalizadas y obran en expediente digital, integrado fielmente como el físico, gozando ambas 
versiones de los mismos efectos legales”
En la Ciudad de México, a ocho de noviembre de dos mil veintidós.------------------------------- 
A sus autos el escrito de cuenta del apoderado legal de la parte actora, vistas las manifesta-
ciones vertidas y atento al estado de los autos de conformidad con lo dispuesto por el artículo 
1055 fracción VIII del Código de Comercio a fin de regularizar el procedimiento se aclara el 
proveído de fecha ocho de octubre de dos mil diecinueve, por lo que hace únicamente a: “...el 
pago de la cantidad de $1´609,526.30 (UN MILLÓN SEISCIENTOS NUEVE MIL QUINIENTOS 
VEINTISÉIS PESOS 30/100 M.N.) por concepto de suerte principal,...”, siendo lo correcto:  “...
el  pago  de  la  cantidad  de $3´608,305.44  (TRES  MILLONES  SEISCIENTOS  OCHO  MIL  
TRESCIENTOS  CINCO  PESOS  44/100  M.N.) por concepto de suerte principal…” siendo 
este proveído parte integral del dictado con fecha ocho de octubre de dos mil diecinueve, con 
conocimiento de las partes para los efectos legales conducentes; en consecuencia y a fin de 
dar cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha veinticuatro de octubre de la anualidad que 
transcurre, los edictos ordenado en dicho proveído deberán elaborarse con la cantidad correcta 
que se reclama  de  los  demandados,  es  decir $3´608,305.44  (TRES  MILLONES SEISCIEN-
TOS OCHO MIL TRESCIENTOS CINCO PESOS 44/100 M.N.), por lo que elabórense de nueva 
cuenta dichos edictos para los efectos legales conducentes.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y 
firma el C. Juez Décimo Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito, por Ministerio de Ley Licenciado 
ROBERTO LÓPEZ MARTÍNEZ, ante el C. Secretario de Acuerdos, Licenciado JUAN RAÚL 
VALDOVINOS HERNÁNDEZ, que autoriza y da fe.- DOY FE.

Ciudad de México, a 14 de noviembre del 2022.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS.
LIC. JUAN RAÚL VALDOVINOS HERNÁNDEZ.

POR TRES VECES, CONSECUTIVAS.

Alcalde da banderazo de salida a nuevas unidades

Presentan 40 vehículos
de servicio en Coyoacán
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El alcalde de Coyoacán, Giovani 
Gutiérrez Aguilar, dio el ban-
derazo de salida a 40 nuevos 
vehículos de la Unidad de 

Servicios Urbanos para la demarcación, 
incluido un tráiler que facilitará la labor 
de las cuadrillas que brindan servicios 
públicos, como reparación de lumina-
rias, balizamiento o poda de árboles. 

Las nuevas unidades serán operadas 
por 35 trabajadores y brindarán servicio 
en las áreas de parques y jardines, ima-
gen urbana, alumbrado público, opera-
ción hidráulica y limpia de la alcaldía. 

Junto a miembros de su gabinete y 
trabajadores de servicios urbanos, el 
alcalde enfatizó que el nuevo tráiler 
es una unidad “única” en la Ciudad de 
México y en el país, la cual cuenta con 
“equipamiento de primera” para reali-
zar jornadas de servicios urbanos en las 
distintas colonias de la demarcación. 

El tráiler es una unidad de 30 me-
tros de largo, el cual incluye vestidores, 
dos sanitarios y una oficina de aten-
ción a los usuarios. Además, está equi-
pado con motosierras, motobombas, 
carretillas, pintura, escobas, balastos, 
cableado, material eléctrico, escaleras, 
equipo de protección y uniformes, 
entre otros enseres, con el objetivo de 
facilitar las labores diarias que realizan 
los trabajadores.

“Hoy es un día muy importante, da-
mos el banderazo a una acción de go-
bierno que nos permitirá atender con 
eficiencia y prontitud las necesidades”, 
aseveró el alcalde.

Desde el estacionamiento del Esta-
dio Azteca, Giovani Gutiérrez señaló 
que con esta acción, además de colocar 
a la alcaldía “a la vanguardia”, se da un 
paso más “hacia la consolidación de un 
Coyoacán imparable”, pues se trata de 
unidades con las que la demarcación 

GIOVANI GUTIÉRREZ presume que esto pone a la 
demarcación a la vanguardia en atención ciudadana; la 
flotilla incluye un tráiler con vestidores, sanitarios y oficina

Alistan queja contra morenista
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

EL PAN en la Ciudad de México prepa-
ra una queja ante el Instituto Electoral 
Nacional (INE) en contra de la diputada 
local morenista Martha Ávila, por pre-
suntos actos anticipados de campaña 
luego de que destapara sus intenciones 
de gobernar la alcaldía Iztapalapa.  

La concejal de Iztapalapa, Olivia Gar-
za, acusó a la legisladora morenista de 
“tapizar” bardas y colocar mantas con 
propaganda política en las viviendas de 
la demarcación. 

En un videomensaje que publicó 
ayer en sus redes sociales, la concejal 
advirtió que “Morena no respeta a la 
ley”, toda vez que el pasado 8 de ene-
ro, la legisladora Martha Ávila se des-
tapó para contender por la alcaldía, 

durante la presentación de su informe 
de actividades. 

Ante esto, Olivia Garza indicó que 
entabló comunicación con Acción Na-
cional con la intención de presentar una 
denuncia en contra de la morenista. 

“He hablado con el PAN de la Ciudad 
de México para que interpongamos 

una denuncia en contra de actos antici-
pados de campaña de esta legisladora”, 
señaló durante la grabación, en la que 
se observa, en el fondo, una pinta con el 
nombre de la diputada. 

Y añadió en su mensaje: “Ya basta 
de que Iztapalapa sea utilizado como 
un botín electoral, aquí en Iztapalapa 
tenemos muchas necesidades que ne-
cesitan atenderse. Ya basta que se gas-
te el dinero en publicidad y ya basta de 
que Morena siga vendiendo esa falsa 
esperanza”.

El pasado 8 de enero, la coordina-
dora de la bancada de Morena en la 
capital anunció, durante un evento 
público, que buscará la candidatura 
de su partido a la alcaldía de Iztapala-
pa rumbo a los comicios del 2024, y 
llamó a crear un frente “para que siga 
la transformación” en la demarcación.

no contaba desde hace al menos una 
década. 

“Con esta acción, además de co-
locarnos a la vanguardia en cuanto a 
atención ciudadana y ser ejemplo de 
buenas prácticas en la Ciudad de Mé-
xico y en el país, damos un paso más 
en la consolidación de un Coyoacán 
imparable”, sentenció. 

PIDEN REPLICAR MEDIDA. La flo-
ta está compuesta por 17 vehículos tipo 
pickup de doble cabina, 11 camiones 
de redilas y siete camiones 
de volteo y cinco unidades 
tipo Van para pasajeros, que 
darán servicio público en la 
demarcación.

Gutiérrez Aguilar aseguró 
que al igual que ha ocurrido 
con los operativos antichele-
rías ilegales o los dispositivos 
de chatarrización que se lle-
van a cabo en la alcaldía que 

encabeza, sería bueno que la acción de 
servicios urbanos también se replique 
en otras demarcaciones. 

“Esta acción de reforzar los servicios 
urbanos sería bueno que se replicara 
en todos lados porque quien gana es la 
ciudadanía, sin que sus gobiernos vean 
colores partidistas”, aseguró. 

Tras hacer un recorrido al interior 
del tráiler, el cual incluso manejó por 
unos metros, el alcalde afirmó que su 
compromiso está enfocado en mejorar 
la calidad de vida de la ciudadanía con 

acciones en su favor.
Entre éstas, destacó el in-

cremento del parque vehicu-
lar con 84 unidades adiciona-
les, entre las que se incluyen 
43 destinadas a patrullas, 
motopatrullas, vehículos de 
protección civil y una grúa. 
Estos nuevos automotores 
fueron presentados la sema-
na pasada, recordó.

EL ALCALDE Giovani Gutiérrez, al dar el banderazo a los automotores, ayer. 

EL PASADO 10 de 
enero fue presen-
tada otra flotilla, 
compuesta por 43 
vehículos, entre 
ellos varias patrullas, 
motopatrullas y uni-
dades para labores 
de protección civil.
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La concejal Olivia Garza, durante el video-
mensaje que difundió ayer en sus redes. 
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Posponen huelga 
en Aeromar 

LOS 88 PILOTOS de la aerolínea mexicana 
informaron que aplazaron de nueva cuenta 
el estallamiento a huelga previsto para este 

miércoles, hasta el próximo 12 de mayo, informó 
la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores. 

negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Miércoles 18.01.2023

• Por Alina Archundia    
alina.archundia@razon.com.mx 

Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA) advirtió 
que la imposición de arancel 
de 50 por ciento a la exporta-

ción de maíz blanco sólo generará incer-
tidumbre y especulación en el mercado 
y no tendrá ningun efecto positivo para 
reducir el precio de la tortilla. 

Durante 2022 la producción de maíz 
en México fue de 27 millones de tonela-
das, en ese mismo año las exportaciones 
del grano fueron de sólo 241 mil tonela-
das que representan únicamente 0.9 por 
ciento de la producción total.  

El gobierno mexicano anunció un 
impuesto temporal de 50 por ciento a la 
exportación de maíz blanco, so pretexto 
de la necesidad de que el grano se quede 
en México para garantizar abasto y esta-
bilidad en el precio. 

La decisión del gravamen, que esta-
rá vigente hasta el 30 de junio, se dio a 
conocer en un decreto firmado por el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor y publicado en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) el lunes por la noche. 

El GCMA detalló que el decreto tam-
bién viola el T-MEC ya que el artículo 
2.15 estipula que ningún socio adopta-
rá o mantendrá cualquier arancel, im-
puesto u otro cargo a la exportación de 
cualquier mercancía al territorio de otra 
parte, a menos que tal arancel también 
sea aplicado sobre esa mercancía cuan-
do esté destinada al consumo interno. 

La principal entidad exportadora es 
Sinaloa, que el año pasado obtuvo una 
cosecha de 5.33 millones de toneladas, 
de las cuales se exportaron 208 mil to-
neladas y representa el 3.9 por ciento del 
total exportado. El volumen exportado 
restante fue de la cosecha 2021. 

Por los excedentes estacionales que 
tiene esta entidad desde 2002 se expor-
ta maíz blanco para apoyar la comercia-
lización de la cosecha y con ello no se 
desplome el precio al productor.  Ade-
más de la violación al T-MEC, el GCMA 

expuso que la media restrictiva a la ex-
portación no tendrá impacto sobre los  
precios de tortilla. 

Lo anterior, porque actualmente no 
es el maíz blanco de Sinaloa el que está 
rigiendo los precios de maíz para este 
alimento básico; sino el de la cosecha 
primavera-verano de la región del Bajío, 
explicó la consultoría. 

la firma refirió que el precio del maíz 
blanco cribado y envasado para la indus-
tria molinera ha bajado de octubre a la 
fecha de 9 mil 350 a 8 mil 600 pesos por 
tonelada, pero el precio de la tortilla en 
este mismo lapso pasó de 20.50 pesos a 
20.59 pesos el kilo. 

De acuerdo al decreto publicado en 
el DOF, “la oferta y producción de maíz 
blanco en nuestro país son factores im-
portantes en la determinación de su 
precio y, por tanto, también de los diver-
sos productos de consumo elaborados a 
base del mismo”. 

SEGÚN DATOS recientes de la Sader, México 
exportó solo 238 mil toneladas de maíz blanco 
entre enero y octubre del 2022 e importó 614 
mil en ese mismo lapso de ese tipo de grano. 

Fuente|GCMA
Cifras en millones de toneladas

Agregó que “para garantizar un abas-
to suficiente es necesario mantener la 
producción nacional en nuestro país y 
asegurar condiciones de mercado que 
permitan estabilizar su precio”, añadió. 
México produce en su mayoría maíz 
blanco, que usa para consumo humano 
y con el que fabrica “tortillas”, básicas en 
la dieta local. 

Se espera que la nación haya produci-
do casi 23 millones de toneladas de maíz 
blanco en 2022, de acuerdo al más re-
ciente escenario de la Secretaría de Agri-
cultura (Sader) publicado en diciembre.  

Por su parte, el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (Imco), expuso 
que la imposición de un arancel de ex-
portación al maíz no contribuirá al obje-
tivo de estabilizar el precio del producto 
establecido en el decreto, y representa 
un riesgo para la competitividad del país.  

Además, agregó que la medida es in-
compatible con las obligaciones que Mé-
xico tiene con sus socios comerciales en 
materia de prohibiciones y restricciones 
a la exportación. 

Por lo que la media genera una per-
cepción de falta de compromiso con las 
obligaciones en sus 14 Tratados de Libre 
Comercio y con la Organización Mundial 
del Comercio.  

“Esto envía una señal contraria so-
bre las posibilidades de México para 
profundizar sus lazos con otros países e 
integrarse a un mayor número de cade-
nas productivas globales, además de que 
afecta su capacidad para trabajar con sus 
socios de América del Norte y construir 
una región más competitiva”, expuso. 

El Imco agregó que por otro lado, la 
señal enviada al mercado por la imple-
mentación de una medida que restringe 
la exportación de un producto agrícola 
genera preocupaciones sobre la posibili-
dad de restricciones adicionales en otros 
productos de exportación. 

Al tiempo que crea incertidumbre so-
bre las reglas del juego en el sector agrí-
cola. “Esa incertidumbre reduce la com-
petitividad del sector, al volverlo menos 
atractivo para inversiones potenciales”.

0.9
Por ciento de la pro-
ducción total de maíz 
blanco, equivalente a 
236 mil toneladas  
es lo que se exporta

EXPORTACIONES DE MAÍZ BLANCO

DURANTE EL CICLO AGRÍCOLA octubre 
2021-septiembre 2022, la demanda de este 
grano fue de 24.4 millones de toneladas. De 
éstas, 99% del producto lo demandó México.

El mayor volumen de maíz de exportación procedente de México 
se destina a Venezuela, Guatemala y El Salvador.

Precio promedio del  
kilogramo de tortilla en los  

últimos once años

Variación: 93.18%

2012
2013
2014
2015
2016
2017
2018
2019
2020
2021
2022
2023

Significa un riesgo para la competitividad, dice Imco

GCMA advierte
que arancel al 

maíz no frenará
costo de tortilla

EXPORTACIONES REPRESENTAN sólo 0.9% de la producción  
nacional total; la consultoría afirma que decreto es otra violación al T-MEC, 

a los otros 13 tratados comerciales y a los lineamientos de la OMC

$11.44
$12.34
$12.44
$12.45
$12.51
$12.82

$14.01
$14.33

$15.07
$15.55

$18.72
$22.10

Fuente|Secretaría de Economía
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POR ARTURO DAMM ARNAL

DESCONFIANZA  
EMPRESARIAL (3/3)

 arturodamm@prodigy.net.mx   
Twitter: @ArturoDammArnal

En enero el 53 por ciento respondió que sería mal mo-
mento, porcentaje que se repitió en diciembre. En enero el 
39 por ciento respondió que no estaba seguro, porcentaje 
que bajó a 33 en diciembre. Quienes consideraron que entre 
febrero y julio del año pasado (el Banco de México levantó 
la encuesta a finales de enero, por lo que los próximos seis 
meses abarcaron de febrero a julio), sería un buen momento 
para invertir directamente, ¿acertaron? Vamos a los datos.

La inversión directa (ID) es la que se destina a producir 
bienes y servicios (con los que satisfacemos nuestras necesi-
dades), a crear empleos (para producir alguien debe trabajar), 
y a generar ingresos (a quien trabaja se la paga por hacerlo), 
misma que tiene como uno de sus componentes principa-
les, porque le proporciona la infraestructura física para poder 
producir, a la inversión fija bruta (IFB) en instalaciones, ma-
quinaria y equipo, por lo que el comportamiento de ésta es 
un buen indicador del comportamiento de aquella.

En términos mensuales, comparando cada mes con el 
mes anterior, en enero del año pasado la IFB creció 1.7 por 
ciento. Seis meses después, en julio, decreció 0.6 por ciento. 
El crecimiento promedio mensual, de la IFB en términos 
mensuales, entre febrero y julio, fue 0.12 por ciento, muy 
por debajo del crecimiento de enero, 1.7.

En términos anuales, comparando cada mes con el 
mismo del año anterior, en enero del año pasado la IFB cre-
ció 8.6 por ciento. Seis meses después, en julio, creció 3.5 
por ciento. El crecimiento promedio mensual, de la IFB en 
términos anuales, entre febrero y julio, fue 5.25 por ciento, 
muy por debajo del crecimiento de enero, 8.6.

Los datos desmienten al 8 por ciento de los economis-
tas del sector privado que, en enero de 2022, consideraron 
que los próximos seis meses, de febrero a julio, iban a ser 
un buen momento para invertir directamente en México, 
sobre todo si por ello entendemos que se iba a invertir más, 
algo que no sucedió. Se invirtió, pero no más. Ni siquiera 
lo mismo.

Esos mismos datos, ¿desmentirán, entre enero y junio 
de este año, al 14 por ciento de los economistas que en la 
encuesta de diciembre consideraron que el primer semes-
tre de 2023 será un buen momento para invertir directa-
mente en México, sobre todo si por ello entendemos, y 
así debemos entenderlo, para invertir más de lo que se ha 
venido invirtiendo, condición necesaria para que se pro-
duzcan más bienes y servicios, producción con la que se 
mide el crecimiento de la economía; para que se creen más 
empleos y se generan más ingresos, condiciones necesa-
rias para lograr mayor bienestar, fin de la economía?

En diciembre pasado el Índice de Confianza Empre-
sarial para Invertir Directamente (ICEID), que va de cero 
(total desconfianza) a cien (confianza total), se ubicó, en 
28.8 puntos, en su nivel más bajo del 2022, muy por debajo 
del máximo anual, 36.5, en mayo, lo cual no presagia nada 
bueno, en materia de inversiones directas y del crecimien-
to económico, para el 2023.

Vimos, al final del anterior Pesos y 
Contrapesos, que a la pregunta de 

si en los próximos seis meses sería un 
buen momento para invertir directa-
mente en México, en enero del 2022 
el 8 por ciento de los economistas en-
cuestados por el Banco de México res-
pondió que sí lo sería, porcentaje que 
aumentó a 14 en diciembre. 

PESOS Y CONTRAPESOSAfectará turismo e inversiones, afirman

• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx

Más 1.5 millones de comer-
cios, desde tienditas hasta 
grandes hoteles, resultarán 
afectados en sus ingresos 

económicos por la ley antitabaco im-
puesta por el Gobierno federal, advirtió 
el presidente de la Confederación de Cá-
maras Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo (Concanaco-Servytur), Héctor 
Tejada Shaar. 

“Sí prevemos, definitivamente, la afec-
tación económica a más de 1.5 millones 
de negocios. Habrá pérdida de competi-
tividad a nivel internacional porque per-
deremos turismo”, sostuvo. 

En rueda de prensa, expuso que el or-
ganismo siempre ha estado del lado de 
la legalidad y el Estado de derecho, así 
como en favor de procurar la salud de la 
población; sin embargo, manifestó que el 
nuevo reglamento de la Ley General para 
el Control del Tabaco “es excesiva y aten-
ta contra la legalidad y el libre comercio”. 

“Prohibir la exhibición de un producto 
que es legal, es excesivo y atenta contra 
los principios de legalidad en la venta y 
comercialización de este producto que 
está totalmente permitido por la ley”, 
afirmó el líder del comercio organizado. 

Aseguró que diversos despachos de 
abogados han otorgado asesoramiento 
a los afiliados de la Concanaco y “ven 
viable el recurso de amparo” contra el 
nuevo reglamento, por lo que exhortó a 
sus afiliados a recurrir a esta herramienta 
legal, en caso de que consideren que sus 
negocios resultaron afectados. 

“En Concanaco-Servytur tenemos ya 
y estamos preparados con un listado de 
despachos de abogados que nos pueden 
ayudar para proceder al amparo”, dijo. 

“Directamente cada uno de los esta-
blecimientos, cada una de las cadenas 
comerciales de las tiendas de conve-
niencia, de las tienditas, de los restau-
rantes; individualmente se deberán am- 
parar”, subrayó. 

Destacó que la regulación al consumo 
de tabaco también afectará al turismo 
y recordó que este sector, en particular 
los restauranteros y hoteleros, ya habían 
llevado a cabo inversiones para adaptar 
espacios abiertos. 

“Con este tipo de medidas, los co-
mensales fumadores o turistas tienen 
prohibido fumar, incluso en las zonas 
asignadas a ellos con anterioridad”, indi-
có Tejada Shaar. 

Por otra parte, el presidente de la Con-
canaco Servytur se refirió al incremento 
de precios en alimentos básicos e hizo  
un llamado al gremio a evitar 
caer en la tentación de aumen-
tarlos de manera injustificada, 
mientras que a los consumido-
res los exhortó a hacer compras 
responsables. 

CONCANACO tiene listo “arsenal” de despachos de aboga-
dos para presentar amparos; prohibir mostrar producto legal 
es excesivo y atenta contra principios de legalidad en venta

...Y AMLO afirma que ya 
es una decisión tomada
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL GOBIERNO FEDERAL ya tomó una 
decisión en torno al control más estricto 
del tabaco porque beneficia la salud de la 
población, pese a las protestas de quienes 
hacen negocio, manifestó el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

“Tenemos que hacer todo lo que ayude 
a prevenir enfermedades. Y si está demos-
trado que el tabaco afecta la salud, pues 
las medidas que se tomen ayudan en un 
buen propósito”, señaló el mandatario al 
reconocer que la medida puede generar 
molestias entre los productores y vende-
dores de productos del tabaco”, dijo. 

“Son decisiones que se tienen que to-
mar. Y sí, hay inconformidad, pero tam-
bién pues hay que tomar en cuenta que 
se debe de poner por delante 
siempre la salud pública, la sa-
lud de la gente”, expuso.  

Señaló que incluso aquellos 
productos que dicen ser menos 
dañinos para la salud que el ta-

baco, como los vapeadores, se ha demos-
trado que son más peligrosos. 

“Y muchas veces se miente, se engaña. 
Esto que hablábamos de los vapeadores, 
que en las advertencias se dice que tie-
nen cuatro o cinco sustancias químicas, y 
cuando se hace una investigación en Mé-
xico, cuando la Secretaría de Salud hace la 
investigación de un vapeador, los cientí-
ficos encuentran que tiene 35 sustancias 
peligrosas, hasta cancerígenas, pues cómo 
vamos a aceptar eso, o cuando menos 
cómo nos vamos a quedar callados y no 
informarlo a la gente”, advirtió.

El mandatario dijo que por ello la Orga-
nización Mundial de la Salud ha reconoci-
do el esfuerzo mexicano para controlar la 
venta y consumo de productos de tabaco. 

“Estas organizaciones internacionales 
están haciendo ese reconocimiento al 

país. Y también entendemos, 
¿no?, el porqué de la inconfor-
midad de quienes hacen nego-
cio con la distribución de ciga-
rrillos y con otros productos que 
son dañinos a la salud”, enfatizó.

Ley antitabaco golpea a 
1.5 millones de negocios

Confío en que durante este año, el in-
cremento de precios de los productos bá-
sicos llegue a su “pico”, para luego “iniciar 
la normalización”. 

 
LANZAN “SOY EMPRESARIA”. El 
presidente de la Concanaco Servytur ex-
presó lo anterior durante el lanzamiento 

de la plataforma Soy Empresa-
ria de la propia organización 
de comerciantes, la cual tiene 
como propósito fortalecer el 
crecimiento profesional y per-
sonal de las mujeres. 

La vicepresidenta de Mujeres Empre-
sarias de la Concanaco y presidenta de 
la Canaco León, Elizabeth Vargas Martín 
del Campo, aseguró que entre los obje-
tivos prioritarios de la nueva plataforma 
es promover a las mujeres empresarias 
que desean progresar, ganar en cono-
cimientos, en contactos de negocios  
y en dinero. 

“Ésta es una comunidad única en su 
tipo; hasta el momento ninguna organi-
zación empresarial tiene algo similar y 
ahora lo tenemos en nuestra Confedera-
ción a nivel nacional”, puntualizó. 

5
Millones 528 mil 
698 negocios hay  

en México a mayo de 
2022, según Inegi

20
Por ciento de los 

cigarros consumidos 
en el país provienen 
del mercado negro

EL SECTOR PRIVADO expresó su desacuerdo 
con la prohibición de la venta legal de cigarros, 
mientras afuera del Senado se permite el consu-
mo y venta de marihuana, lo cual es ilegal. 
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TIENDAS de con-
veniencia taparon 
la publicidad de 
cigarros de sus 
exhibidores para 
cumplir el nuevo 
reglamento. 
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TV. «Your Honor», cómo tomarse la Justicia por tu mano P. 53

Génova se sienta a 
esperar a que Vox rompa 
el pacto en Castilla y León

El Gobierno degrada 
a «informal» la Mesa de 
Diálogo con el Govern 

Los de Abascal amagan con 
liquidar el acuerdo que facilitó 
la investidura de Mañueco 

EFE

Moncloa minimiza el foro y niega dar 
más detalles públicos sobre las reuniones

Dos fallecidos en Vizcaya 
y Palencia por el temporal 
que afecta a todo el país P. 30

El PP: «¿Van a renunciar a tres 
consejerías para votar con la 
izquierda a partir de ahora?» 

La redención de Coque 
Malla o por qué evitó  
pisar la lona P. 36-37

Garbiñe, adiós 
a Australia. No gana 
desde septiembre P. 49

El director del Reina 
Sofía no optará 
a la reelección P. 38

Un ciudadano anónimo de-
cidió dirigirse al Ministerio de 
Presidencia en febrero de 
2022 para saber con mayor 
detalle el contenido de las re-
uniones de la Mesa de Diálo-
go del Gobierno con la Gene-
ralitat. En mayo obtuvo una 
respuesta del Ejecutivo que 
respondía que se trata de «un 
foro informal de diálogo entre 

ambos gobiernos» y que «la 
información obrante es la que 
se ha hecho pública a través 
del portal en internet». Es de-
cir, trata de degradar la Mesa 
de Diálogo a algo «informal» 
para evitar dar mayores deta-
lles sobre su desarrollo, en 
consonancia con lo que ha 
buscado siempre: minimizar 
este foro de diálogo. P. 9

Sánchez, en Davos junto a Ana Botín (Banco Santander), y José María Álvarez-Pallete (Telefónica), entre otros

Vox ha incorporado otro elemento a 
la crisis en el Gobierno de la Junta de 
Castilla y León y amenaza con romper 
el acuerdo de coalición que facilitó la 
investidura de Alfonso Fernández Ma-

ñueco. «Si no se cumplen los compro-
misos, evaluaremos el pacto». En 
Castilla y León pisan el freno a la rup-
tura y en el cuartel general de Génova 
«se sientan» a esperar la decisión que 

adopte el partido de Santiago Abascal 
sin hacer ningún guiño a sus exigen-
cias ni rectifi car su «no» al polémico 
protocolo antiabortista que ha origi-
nado esta última crisis. P. 6-7

Pumpido busca un consenso 
amplio en el TC sobre 
la reforma del aborto P. 12

La Fiscalía pide que se 
amplíen los delitos contra 
Puigdemont por el «procés»

Los fi scales recurren que no se le procese 
por desórdenes públicos agravados P.  10-11

Editorial: ¿Consejo de Ministros o fábrica de bulos? P. 3

Von der Leyen aboga por un «club» de materias 
primas con EE UU, Canadá y Reino Unido  

Yevhen, que 
salvó la vida 
a su mujer en  
Dnipro: «No 
hay forma de 
esconderse de 
la guerra» P. 16-17

Sánchez vende España en Davos como un «socio fi able» y de economía «fuerte» P. 24
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«No hay forma     
de esconderse
de  la guerra»

►Concluye la búsqueda de supervivientes en Dnipro 
Yevhen, cirujano, salvó la vida a Olga, su mujer, herida en 

el bombardeo ruso del sábado a su edifi cio de viviendas 

L
a búsqueda de super-
vivientes ha termina-
do en Dnipro. 44 per-
sonas perdieron la 
vida después de que 

un misil ruso destruyera gran par-
te de un edificio residencial de 
nueve pisos el sábado. Olga Botvi-
nova permaneció milagrosamen-
te con vida a pesar de la grave pér-
dida de sangre. Fue salvada por su 
esposo, y ya está buscando volver 
a trabajar, negándose a sucumbir 
al terror de Rusia a pesar de que la 
guerra afectó drásticamente su 
vida ya por tercera vez.

«Dios debe haberlos cubierto 
con esa manta», indica Yulia Sot-
cenko, amiga cercana y colega de 
Olga, quien ahora cuida a la mujer 
herida y a su esposo Yevhen en el 
hospital en Dinipro. Explica a «LA 
RAZÓN» que Olga y Yevhen esta-
ban dentro del apartamento en el 

EFE

nada allí, solo un abismo. El resto 
del edificio lateral se derrumbó 
mientras parte de su apartamento 
quedó colgando.

Solo entonces notaron que Olga 
estaba sangrando profusamente. 
Una arteria cerca de su sien resultó 
dañada. «Yevhen le salvó la vida», 
indica Yulia. Es cirujano así que 
sabía lo que tenía que hacer. Pre-
sionó la arteria y colocó un venda-
je improvisado para minimizar la 
pérdida de sangre. Cuando los res-
catistas llegaron al edifi cio, sumido 
en la oscuridad y con gente gritan-
do bajo los escombros, Yevhen co-
menzó a señalar con una linterna 
de mano que necesitaban ayuda.

«Descubrí más tarde que yo era 
el único que hacía eso. Las perso-
nas en otros apartamentos restan-
tes probablemente estaban dema-
siado graves como para siquiera 
llegar a las ventanas». Pasaron tres 
horas y media antes de que la pa-
reja llegara al hospital. Olga se des-
mayó y perdió mucha sangre. Aun 
así, la salvaron. Ahora está en ca-

noveno piso cuando impactó el 
misil ruso. «Olga acababa de llegar 
a casa cuando se apagaron las lu-
ces, ya que todo el país está su-
friendo cortes de energía debido a 
los ataques rusos. Hacía bastante 
frío en el apartamento y la pareja 
se metió bajo la manta para calen-

tarse. Inmediatamente después 
de que Olga se uniera a su marido 
en el sofá y se cubriera con la man-
ta, tuvo lugar la explosión». La pa-
reja estaba desorientada y corrió 
hacia la puerta para intentar esca-
par por las escaleras. Cuando la 
abrieron, vieron que no había 

Ucrania suspende la búsqueda de supervivientes. Se confi rma la muerte de al menos 44 personas en el ataque del sábado en Dnipro

Guerra en Europa

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

Cuando abrieron 
la puerta tras la 
explosión, ya no 
había ni escaleras, 
era un abismo
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mino de recuperarse. Yevhen solo 
se hizo un corte en la frente.

«Tuvieron suerte porque el sofá 
en el que estaban acostados esta-
ba justo al lado de la ventana pero 
mucho más bajo que ella, por lo 
que la mayor parte de lo que voló 
hacia su apartamento se quedó 
más atrás de donde estaban», re-
cuerda Yulia.

Revela que Olga y Yevhen han 
perdido todo lo que tenían por ter-
cera vez. Olga tuvo que huir de Do-
netsk en 2014, cuando empezó la 
guerra allí, y de Jersón después de 
que fuera ocupada. Justo antes de 
la tragedia, Yevhen trajo la mayoría 
de sus pertenencias desde Jersón. 
La ciudad sureña sigue siendo 
bombardeada por Rusia así que 
podían volver allí desde Dnipro. 
Yulia revela que hace dos días, la 
casa de Olga y Yevhen en Jersón 
también fue alcanzada y dañada 
por un misil ruso.

«Este tipo de ataques están te-
niendo un impacto psicológico 
muy fuerte. Rusia aterroriza a 
Ucrania porque quiere que los 
ucranianos pierdan la esperanza, 
abandonen su país y se rindan», 
dice Yulia. Subraya que el edifi cio 
destruido se encuentra en medio 
de una zona residencial tranquila 
y pacífi ca sin objetivos militares o 
de infraestructura cerca. Está se-
gura de que los rusos están delibe-
radamente atacando viviendas de 
civiles ya que no logra asustar a los 
ucranianos al destruir su infraes-
tructura energética.

«Era sábado. Los rusos debieron 
entender que mucha gente estaría 
en casa por lo que el ataque sería 
aún más mortífero que durante la 
semana».

«No hay forma de esconderse de 
la guerra, te puede encontrar en 
cualquier lugar», dice Yulia, quien 
subraya que ataques similares ocu-
rren casi a diario en todo el país. 
Añade, sin embargo, que uno «solo 
tiene que creer en Dios, en su ángel 
guardián, y seguir viviendo».

Con todo, Yulia cree que los rusos 
van a fracasar en su intento de do-
blegar la voluntad de los ucrania-
nos. «Lo primero que dijo Olga en 
el hospital fue preguntar por sus 
clientes y su trabajo. Todavía se 
siente débil, pero ya está buscando 
volver a ayudar a la gente». Olga es 
psicóloga y «coach» empresarial 
que trabaja para apoyar a los ucra-
nianos, infl uenciados por la guerra, 
tanto dentro como fuera de Ucra-
nia. «Podría haberse ido a cual-
quier lado pero conscientemente 
decidió quedarse en Ucrania y ayu-
dar en todo lo que pudiera», expli-
ca Yulia quien dice que Dios debió 
dejar con vida a Olga y Yevhen para 
que sigan ayudando a la gente.

El primer desertor Wagner

El ruso Andrej Medvedev, de 26 
años, que afi rma tener experien-
cia como comandante en el gru-
po paramilitar ruso Wagner, soli-
citó asilo en Noruega. El hombre 
dice que quiere testifi car contra 
el líder del grupo, Yevgeni Prigo-
zhin, un oligarca cercano a Vladi-
mir Putin, por sus crímenes de 
guerra en Ucrania.

Según su propia declaración, 
Medvedev fi rmó un contrato de 
cuatro meses con Wagner el 6 de 
julio, por el que fue enviado a la 
región de Lugansk, donde fue 
nombrado comandante de uno 
de los escuadrones de asalto con 
diez hombres a su cargo. Sin em-
bargo, el mercenario optó por 
abandonar el grupo cuando ex-
piró el contrato tras darse cuenta 
de su clima de línea dura, inclui-
do cómo los soldados son envia-
dos al frente para morir y cómo 
aquellos que se niegan a luchar 
corren el riesgo de ser ejecutados. 
Regresó a Rusia y se puso en con-
tacto con organizaciones de de-
rechos humanos.

Desde entonces, el mercenario 
ha estado prófugo, pero el Ejérci-
to noruego lo detuvo el viernes en 
Pasvikdalen tras cruzar la fronte-
ra norte entre Rusia y Noruega. El 
hombre ahora solicita asilo en 
Noruega y asegura que quiere 
testifi car contra Wagner. Afi rma 
haber presenciado ejecuciones 
de desertores, pero él mismo no 
estuvo involucrado en ellas.

El excomandante asegura que 
los hombres de Prigozhin tratan 
de capturarlo porque ya en di-
ciembre concedió una entrevista 
al diario online ruso «The Insi-
der», en la que habló de las ejecu-
ciones y bajas del regimiento.

En una entrevista con la ONG 
Gulagu, el presunto desertor re-
lata que «mis antiguos emplea-
dores intentaron encontrarme, la 
sociedad Wagner, Prigozhin y su 
banda, el FSB [servicio ruso de 
seguridad]. Lanzaron una opera-
ción de búsqueda criminal [en mi 
contra] a través del Ministerio 
ruso del Interior». «Estaba bajo la 
amenaza de ser secuestrado, de 

Pedro G. Poyatos.

►Un mercenario 
solicita asilo en 
Noruega a cambio 
de pruebas de los 
crímenes de guerra

Medvedev, de 

26 años, es el 

primer 

mercenario de 

Wagner que 

huye a 

Occidente

ser asesinado (...) incluso peor, de 
ser ejecutado con un mazazo [en 
la cabeza]», añadió en referencia 
a un exdetenido y desertor de 
Wagner cuya ejecución fue gra-
bada y difundida en noviembre.

El lunes, el hombre fue trasla-
dado a la capital noruega, Oslo, 
donde se revisará su información 
para determinar su veracidad. La 
Policía y la Junta de Inmigración 
de Noruega son hasta ahora muy 
reservadas sobre el hombre. Ac-
tualmente, Medvedev es solo 
sospechoso de cruzar ilegalmen-
te la frontera. La ministra de Jus-
ticia de Noruega, Emilie Enger 
Mehl, aseguró a la televisión pú-
blica NRK que el servicio de se-
guridad noruego (PST) está invo-
lucrado en el caso para hacer una 
evaluación de seguridad de Med-
vedev. «El punto de partida es que 
toda persona tiene derecho a so-
licitar asilo y que se examine su 
solicitud», explicó.

En opinión de Oscar Jonsson, 
experto en guerra rusa en la Aca-
demia Noruega de Defensa, la 

deserción del mercenario es alar-
mante. «Esta es la primera perso-
na del grupo de Wagner en deser-
tar a Occidente. Dice que tiene, 
entre otras cosas, vídeos de crí-
menes de guerra que, de ser cier-
tos, podrían tener un efecto en las 
investigaciones de derecho inter-
nacional», explica a la televisión 
pública sueca SVT.

En declaraciones al diario «Af-
tenposten», Wagner explicó que 

Medvedev era parte de un bata-
llón noruego en el grupo llamado 
«Nidhogg». Según el grupo, su 
mercenario tiene ciudadanía no-
ruega y ha maltratado a prisione-
ros de guerra. Wagner va más allá 
y acusa a Medvedev de ser «muy 
peligroso».

Ante estas acusaciones, Bryn-
julf Risnes, el abogado del deser-
tor ruso, respondió que su cliente 
«no tiene absolutamente ningu-
na ciudadanía noruega ni ningu-
na conexión previa con Noruega, 
que yo sepa». «Está dispuesto a 
hablar de su experiencia en el 
grupo Wagner con las personas 
que investigan los crímenes de 
guerra», asegura el abogado.

El supuesto mercenario relata 
cómo huyó de su país la madru-
gada del viernes a través del río 
helado que une Rusia y Noruega 
mientras era perseguido por una 
patrulla rusa y canes de presa. 
«Escuché ladridos de perro, me 
di la vuelta y vi personas con lin-
ternas a unos 150 metros, que 
corrían en mi dirección».

El excomandante 
estuvo al frente 
de un regimiento 
en Donetsk durante 
cuatro meses

Fue detenido el 
viernes tras cruzar 
ilegalmente la 
frontera ártica entre 
Rusia y Noruega

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...

3 LA RAZÓN · Miércoles 18 de enero de 2023
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Boris Pistorius, el hasta ahora mi-
nistro del Interior de Baja Sajonia, 
será el nuevo ministro alemán de 
Defensa. Ni un solo día ha tardado 
el canciller socialdemócrata Olaf 
Scholz en buscar el reemplazo de 
Christine Lambrecht y ni 24 horas 
tendrá el recién nombrado titular 
de esta cartera para habituarse a 
su nuevo cargo. Tras su juramento, 
previsto para este jueves, el jurista 
de 62 años se reunirá con sus co-
legas estadounidenses en la base 
aérea de Ramstein para discutir el 

envío de nueva ayuda militar a 
Ucrania.

Una vez más, el canciller ha 
vuelto a dar un giro de timón aun-
que, con el horizonte que le espe-
ra al nuevo titular de Defensa, la 
prensa alemana ya se pregunta si 
es la persona adecuada. Lo que 
está claro es que Pistorius no era 
uno de los favoritos en las quinie-
las para ocupar la vacante. Afi liado 
al Partido Socialdemócrata (SPD) 
desde los 16 años, fue alcalde de la 
localidad de Osnabrück de 2006 a 
2013 y ministro del Interior del 
Estado de la Baja Sajonia desde 
hace diez años. Una y otra vez se 
dijo que tenía ambiciones de ocu-
par un cargo político a nivel fede-
ral. De hecho, en los últimos años, 
Pistorius se ganó la reputación de 
ser un dirigente que podía abarcar 
desde la política local a la federal. 
Participó en las campañas electo-
rales de su partido o en las nego-
ciaciones de coalición y de ahí que 
muchos vean su perfil como el 

Rubén Gómez del Barrio. BERLÍN

►El canciller Scholz 
nombra a Boris 
Pistorius como 
nuevo ministro 
de Defensa tras el 
fi asco de Lambrecht

Un realista para levantar 
el veto a los Leopard 2

Boris Pistorius tomará posesión el jueves, horas antes de que empiece  la cumbre de Ramstein con sus homólogos occidentales

AP

dense de Ramstein, en el suroeste 
de Alemania y uno de los puntos a 
tratar será la entrega de tanques 
Leopard. Hasta ahora, Scholz se 
ha negado a su entrega a Ucrania 
y, como fabricante, Alemania debe 
estar de acuerdo con la exporta-
ción de estos vehículos. Los exper-
tos esperan que el Gobierno ale-
mán abandone el viernes su 
resistencia. Una nueva negativa 
por parte de Berlín daría a Pisto-
rius el peor comienzo posible en 
el escenario de los aliados occi-
dentales y algunos medios alema-
nes aseguran incluso que existiría 
el peligro de que Alemania se ais-
lara de Europa y de la OTAN. Pis-
torius es consciente del punto de 
infl exión que se le avecina. Cono-
ce bien a la OTAN. Es miembro de 
la delegación alemana en la Asam-
blea Parlamentaria y sabe lo que 
está en juego en Ramstein.

Con el nombramiento de Pisto-
rius como ministro de Defensa, el 
Gabinete del canciller Olaf Scholz 
ya no tiene una representación 
paritaria. Al comienzo de su man-
dato, Scholz prometió garantizar 
una representación equitativa de 
los sexos entre sus ministros. Nue-
ve hombres y siete mujeres ahora 
dirigen los ministerios. 

adecuado para el difícil trabajo de 
ministro de Defensa. Se dice que 
Scholz se tomó su tiempo para 
encontrar una decisión. Poco des-
pués de anunciarse su elección, el 
canciller aseguró en un comuni-
cado que «Boris Pistorius no solo 
es un amigo y un buen político, 
también tiene mucha experiencia 
en política de seguridad». No en 
vano, en el que fue hasta ahora su 
puesto, trabajó de forma abierta y 
estrecha con la «Bundeswehr» (el 
Ejército federal), y de él se dice 
que, además de pragmático, tiene 
la fuerza y la calma necesarias para 
maniobrar en el actual tablero 
geopolítico. 

Se verá cuando el jueves reciba 
en Berlín al secretario de Defensa 
de Estados Unidos, Lloyd Austin. 
No hay temporada de veda. El vier-
nes, Pistorius representará a Ale-
mania en la reunión con los repre-
sentantes de los más de 50 Estados 
que apoyan a Ucrania que se cele-
brará en la base militar estadouni-

►Desde la coalición tripartita, cosechó bastantes 
elogios. La líder del grupo parlamentario de Los 
Verdes, Katharina Dröge, se refi rió al nuevo 
ministro como un hombre con mucha experiencia 
que aporta competencia. Asimismo, el ministro 
de Finanzas, Christian Lindner, aseguró que la 
implementación del fondo especial de 100.000 

millones de euros para modernizar la «Bundeswe-
hr» será «una gran tarea por delante» para el 
nuevo ministro. Al contrario, la voz de la oposi-
ción. El portavoz de defensa de la CSU/CDU, 
Florian Hahn, dijo: «Pistorius no tiene experiencia 
en política federal y de defensa. Obviamente no 
se encontró a nadie más que aceptara».

El reto de la 
modernización 
del Bundeswehr

Arranca en 
Bielorrusia 
el juicio en 
ausencia de 
Tijanovskaya

El juicio en rebeldía de la opo-
sitora bielorrusa en el exilio 
Svetlana Tijanovskaya comen-
zó ayer en Minsk, en plena 
aceleración de la maquinaria 
represiva del régimen autori-
tario del presidente Alexander 
Lukashenko. Refugiada en Li-
tuania, Tijanovskaya, de 40 
años, es objeto de una decena 
de acusaciones, en particular 
las de alta traición y «conspira-
ción para tomar el poder de 
forma inconstitucional». El 
juicio es una «farsa» y una 
« venganza personal» de 
Lukashenko, dijo Svetlana Ti-
janovskaya en declaraciones a 
la Afp, en Davos (Suiza).

En el verano de 2020, Bielo-
rrusia se vio sacudida por un 
movimiento de protesta histó-
rico para denunciar la contro-
vertida reelección del dirigen-
te autoritario, en el poder 
durante casi tres decenios. Ti-
janovskaya, que se había pre-
sentado a la presidencia en 
lugar de su esposo encarcela-
do, Sergei Tijanovski, reunió 
durante su campaña multitu-
des en todo el país, suscitando 
la esperanza de un cambio.

Obligada al exilio, la que an-
tes se presentaba como una 
simple madre de familia es 
ahora el rostro de las fuerzas 
democráticas en Bielorrusia y 
la mayor opositora de un régi-
men cuyas brutales acciones 
denuncia incansablemente. 
Junto a ella también son juzga-
dos cuatro opositores exilia-
dos: María Moroz, Pavel Latus-
hko, Olga Kovalkova y Sergei 
Dylevski.

Su juicio se inscribe en un 
contexto de agravamiento en 
las últimas semanas de la im-
placable represión orquestada 
por el régimen de Lukashenko, 
con una sucesión de casos judi-
ciales contra opositores. Estos 
juicios suelen celebrarse a puer-
ta cerrada, en total opacidad. 

Estados Unidos anunció 
ayer sanciones contra 25 per-
sonas por la «represión» en 
Bielorrusia y en respuesta al 
juicio «in absentia» contra la 
líder opositora. «No nos que-
daremos de brazos cruzados», 
aseguró Antony Blinken.

A. Tejero. VARSOVIA
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En un anónimo edifi cio amarillo 
de dos plantas situado en Cam-
pobello di Mazara, un municipio 
de unos 10.000 habitantes a menos 
de 10 kilómetros de su pueblo natal, 
se escondía Matteo Messina Dena-
ro, el todopoderoso jefe de Cosa 
Nostra detenido en una clínica pri-
vada de Palermo después de 30 
años huido de la justicia. Las fuer-
zas del orden irrumpieron la noche 
del lunes en la tranquila localidad 
e identifi caron la vivienda en la que 
hipotizan vivió el mafi oso, al me-
nos, durante los últimos seis meses. 
En su interior, los carabinieri en-
contraron ropa de marca, joyas y 
accesorios de lujo, viagra y preser-
vativos, pero ningún arma.

Tampoco hay rastro del llamado 
«archivo Riina», los hipotéticos 
documentos que custodiaba en su 
apartamento de Palermo el des-
aparecido Totò Riina, el «capo dei 
capi» de Cosa Nostra, y que la Po-
licía no encontró cuando le detuvo 
hace exactamente 30 años. Unos 
documentos que podrían conte-
ner las respuestas a las dudas que 
aún rodean algunos de los episo-
dios más terribles de la historia 
italiana, como los atentados que 
en 1992 acabaron con la vida de 
los jueces Giovanni Falcone y Pao-
lo Borsellino, o la presunta nego-
ciación entre el Estado italiano y 
la Mafi a para poner fi n a las ma-
sacres ordenadas por Riina en 
Roma, Florencia y Milán.

Messina Denaro es el heredero 
natural del «capo dei capi», su 
alumno más aventajado. Su as-
censo al trono de Cosa Nostra tras 
la desaparición de Riina y de su 
mano derecha, Bernardo Proven-
zano, supuso un cambio de estra-
tegia en la organización mafi osa, 
que pasó de colocar bombas a 
mantener un perfi l bajo y centrar-
se en los negocios. La estrategia de 
la inmersión, lo llamaron.

Desde que las autoridades ita-
lianas le perdieron de vista en el 
verano de 1993, el actual líder de 
Cosa Nostra había continuado 
ejerciendo su infl uencia dentro y 
fuera de Sicilia, llegando a crear un 
imperio desde la sombra gracias a 
sus inversiones en energía eólica, 
turismo, infraestructuras... sin ol-
vidar el tráfi co de drogas y la extor-
sión. Una fortuna estimada en más 
de 4.000 millones de euros. Esa es 
al menos la cifra que la Justicia ita-
liana ha conseguido confiscar a 
familiares y amigos, cómplices 
necesarios en una fuga que ha du-
rado casi tres décadas. A diferen-
cia de sus predecesores, a Messina 
Denaro le gustaba la buena vida y 
era un amante del lujo y de la ropa 
de marca, que solía adquirir en 

Soraya Melguizo. ROMA

►El todopoderoso jefe de la Cosa Nostra, Matteo Messina Denaro, 
se ocultó en un edifi cio de dos plantas a 9 kilómetros de su pueblo

Viagra y ropa de marca 
en el escondite del «capo» 

EFE

verdadera identidad de ese hom-
bre vestido siempre elegante, ama-
ble y reservado que vivía en un 
apartamento en la planta baja del 
edifi cio. «No sabía quién era, ¿por 
qué habría tenido que sospechar? 
Era un señor que saludaba siem-
pre», afi rmó un vecino a medios 
locales. Messina Denaro salía y en-

una costosa boutique en el centro 
de Palermo. Cuando fue detenido 
este lunes llevaba un reloj suizo 
valorado en 35.000 euros.

Messina Denaro vivía a 9 kilóme-
tros de su pueblo natal, Castelve-
trano, en la provincia de Trapani. 
En Campobello de Mazzara, los 
vecinos aseguraban desconocer la 

traba de casa, iba al bar, al super-
mercado... Incluso se vacunó tres 
veces del covid-19 sin levantar sos-
pechas. En la clínica de Palermo 
donde fue detenido tampoco se 
escondía, como demuestra una 
foto en la que aparece sonriente 
junto a un enfermo. Se hacía llamar 
Andrea Bonafede, pero lo que pa-

Los carabinieri, en la 

puerta de la residencia 

donde residía Messina 

Denaro en Sicilia

recía ser un robo de identidad, se 
trató de complicidad. Interrogado 
por la Policía, el verdadero Andrea 
Bonafede, un hombre sin antece-
dentes penales de 59 años que tam-
bién reside en Campobello di Ma-
zara, reconoció conocer al jefe de 
Cosa Nostra desde la infancia. Has-
ta hace solo unos meses, el autén-
tico Bonafede trabajaba en la resi-
dencia de ancianos situada en el 
pueblo, que está gestionada por 
una comunidad de religiosas. A los 
investigadores confesó haber 
comprado en junio el apartamen-
to en el que vivía Messina Denaro 
con el dinero de éste. En el mismo 
pueblo también residía Giovanni 
Lupino, un agricultor que era el 
conductor del «capo», y que fue 
detenido junto a él en la clínica 
Maddalena de Palermo. Ambos 
están acusados de asociación ma-
fi osa, pero probablemente no se-
rán los únicos en caer. En el regis-
tro de los investigados se 
encuentra también Alfonso Tum-
barello, el médico de familia de 
Campobello di Mazara, que habría 
atendido a Messina Denaro para 
tratar el tumor de colon.

►Desde el lunes, 
Messina Denaro duerme 
en la prisión de máxima 
seguridad de L’Aquila, 
donde se enfrenta a 
veinte cadenas perpe-
tuas por otros tantos 
delitos, entre ellos, el 
del pequeño Giuseppe 
Di Matteo, estrangulado 
y disuelto en ácido para 
vengarse de su padre, 
un exmafi oso arrepenti-
do convertido en colabo-
rador de la Justicia. 
Ahora Messina Denaro 
será sometido al 41 Bis, 
el duro régimen carcela-
rio que, pese a las 
críticas de organizacio-
nes humanitarias, se ha 
utilizado en Italia desde 
los años 80 con los 
peores jefes mafi osos. 
Roberto Saviano cree 
que su detención 
«implica el fi nal defi niti-
vo de la mafi a terrorista» 
y apunta que fue uno de 
los responsables de las 
decisiones más violentas 
de la Cosa Nostra.

L’Aquila,              
la fortaleza 
penitenciaria
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Egos

La confusión 
de La 

Peregrina: 
la perla más 
misteriosa

La Reina Doña Letizia, por el 
momento, no ha lucido la perla con 

más historia de la Familia Real

Jose Luis Díez-Garde. MADRID

L
a condición de bienes 
personales de las joyas 
de la monarquía espa-
ñola ha provocado que 
sean pocas las piezas 

históricas que han llegado hasta 
nuestros días a manos de las rei-
nas. Isabel II y Victoria Eugenia, 
que poseyeron dos de las coleccio-
nes más espectaculares de su tiem-
po, tuvieron que vender parte de 
su joyero para poder fi nanciar sus 
gastos en el exilio. De hecho, el ca-
tálogo de la subasta de las joyas de 
Isabel II en París en 1878 es una 
pieza de coleccionista que de-
muestra el número de «tesoros» 
que poseía la soberana, famosa 
por no saber decir que no cuando 
se le presentaba delante cualquier 
diseño de la joyería Marzo.

Este ir y venir de piezas dentro 
del joyero real, que solo se consti-
tuyeron en un elemento «de la 
Corona» cuando Victoria Eugenia 
decidió crear un lote para las reinas 
españolas (las llamadas «joyas de 
pasar»), tiene una excepción. Hay 
una pieza que sí se considera sím-
bolo de toda una dinastía. Se trata 
de la famosa perla «La Peregrina», 
una excepcional joya descubierta 
en el siglo XVI en el archipiélago 
de las Perlas, en Panamá, que se 
ofreció como regalo a Felipe II. Lla-

37.000 dólares, la que se publicita-
ba como la auténtica Peregrina. 
Por su parte, Victoria Eugenia 
siempre aseguró que la verdadera 
Peregrina seguía en su poder.

A día de hoy, todavía se defi en-
den en la Familia Real que la perla 
que poseen es la verdadera, de ahí 
el simbolismo que adquiere que 
doña Sofía la luciera en sus retratos 
ofi ciales. La de Taylor, por su parte, 
se subastó por 9 millones de dóla-
res en 2011 (aunque en este caso, 
colgaba de un espectacular collar 
de Cartier en perlas, diamantes y 

rubíes).
El lunes, los reyes de España es-

tuvieron presentes en el funeral de 
su tío Constantino de Grecia. En la 
catedral ortodoxa pudimos ver 
como Doña Letizia lucía prendido 
un espectacular broche de doble 
fi la de diamantes del que colgaba 
una perla que muchos medios ase-
guraron que era La Peregrina, pero 
no era cierto: «La Reina no lució La 
Peregrina, sino el broche de dia-
mantes de La Chata, modifi cado 

Retrato de Felipe III 

con La Peregrina

La Reina Sofía posa 

con La Peregrina II

Doña Letizia con el 

broche de perlas vainilla

La Reina con el 

broche de La Chata

mativa por su forma, tamaño y 
perfección, desde entonces ha for-
mado parte inseparable tanto de 
los Austrias como de los Borbones. 
De hecho, fueron los Austrias los 
que se mandaron retratar, tanto 
ellos como ellas, por pintores como 
Velázquez luciéndola, ya fuera 
prendida de su sombrero, como 

conformando, junto con el dia-
mante El Estanque, el conocido 
conjunto llamado el joyel rico de 
los Austrias, la joya más simbólica 
de la monarquía española. Este 
diamante era también una piedra 
espectacular, de más de 100 quila-
tes, que el conocido orfebre Juan 
de Arce califi có de «perfecto».

A nuestra extraordinaria perla 
siempre le ha acompañado la 
fama, convirtiéndose así en uno de 
los iconos más preciados de la jo-
yería y, posiblemente, en la perla 
más misteriosa del mundo. Tal es 
su importancia que Doña Sofía, 
heredera de las joyas de Victoria 
Eugenia a través de la condesa de 
Barcelona, María de las Mercedes, 
la solía lucir en ocasiones excep-
cionales y en sus retratos ofi ciales, 
queriendo unirse de alguna mane-
ra a los conocidos lienzos de Veláz-
quez, buscando la legitimación 
dinástica. Pero, además, también 
quería recalcar un detalle: ella era 
la propietaria de La Peregrina. ¿Y 
por qué insistir en esto último?

La leyenda
Son muchos los que afi rman que 
la perla en posesión de los Borbón 
no es la que aparece en los lienzos 
de los Austrias. Con la Guerra de la 
Independencia, José Bonaparte y 
los franceses no solo destruyeron 
gran parte del patrimonio nacional 
sino que también se llevaron con 
ellos tanto El Estanque como La 
Peregrina. Esta acabó, al parecer, 
en manos de Napoléon III, que la 
vendió antes de acceder al trono. 
Tras varios coleccionistas, en 1969 
fue Richard Burton quien superó 
en una subasta a Alfonso de Bor-
bón y Dampierre, llevándose como 
regalo para Elizabeth Taylor, por 

«La Reina no lució 
dicha perla, sino el 
broche de diamantes 
de La Chata», 
asegura David Rato
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por la Reina Victoria Eugenia», 
asegura David Rato, autor del per-
fil de Instagram SpanishRoyal-
Jewels especializado en las joyas 
de la familia Real española, que 
aporta, además, un detalle: «La 
reina todavía no ha llevado La Pe-
regrina. Hay ocho piezas que for-
man el famoso lote de pasar. A 
Doña Letizia solo le queda por lu-
cir esa y el collar de perlas de la 
Chata».

La confusión suele ser común, 
ya que la familia real posee tres 
perlas que se asemejan. Una es la 
que vimos en Atenas, que se iden-
tifi ca por ir prendida de una V in-
vertida de diamantes. La otra for-
ma parte del broche de perlas 
vainilla de la reina María Cristina, 
que Doña Letizia también ha luci-
do, y la tercera es la famosa Pere-
grina II, que parece que Doña Le-
tizia se resiste todavía a llevar. 
Doña Sofía, por su parte, la solía 
lucir prendida de otra de las piezas 
más destacadas de la corona: el 
collar de perlas de Isabel II, uno de 
los diseños que salieron a subasta 
en 1878 y que, por su importancia 
y belleza, se adquirieron para rein-
tegrarlos a la corona. Se trata de un 
collar de 37 perlas gruesas y per-
fectas que se cierra con un no me-
nos espectacular diamante, una 
joya que está a la cabeza, según los 
expertos, de cualquiera de las tia-
ras de la casa real.

AP

Elizabeth Taylor con

 La Peregrina original

El esperado y cariñoso 
saludo entre Felipe VI
 y Don Juan Carlos

La misa funeral por la muerte del 
rey Constantino de Grecia, el 
pasado lunes 16 de enero en la 
Catedral Metropolitana de Ate-
nas, dejó numerosas imágenes 
para el recuerdo. Pero si hubo 
una que llamó especialmente la 
atención, fue la armonía que 
reinaba entre la familia real es-
pañola, que acudió casi al com-
pleto, aunque con la notable 
ausencia de la Princesa Leonor 
y la Infanta Sofía.

Doña Sofía, visiblemente 
consternada por la muerte de su 
hermano, encontró consuelo en 
Don Juan Carlos, así como en su 
hijo Felipe VI y Doña Letizia, de-
jando atrás así sus desencuen-
tros del pasado. También la Rei-
na Letizia protagonizó otro 
momento, que acaparó titulares 
en la prensa internacional, 
acompañando a Marie-Chantal 
de Grecia, su supuesta «archie-
nemiga» -ambas agarradas del 
brazo- antes del funeral. Un ges-

Andrea Azcona. MADRID

Una imagen que 
pasó desapercibida 
durante el funeral 
del rey heleno 
Constantino II

Una entrañable imagen que ha 
captado un canal griego pero que 
la Casa de Su Majestad el Rey pre-
fi rió que no trascendiera, limi-
tándose a publicar en su perfil 
ofi cial de Twitter imágenes en las 
que, a pesar de mostrar el apoyo 
de los Reyes a Doña Sofía tras la 
muerte de su querido hermano, 
no hubo ni una sola mención al 
saludo entre padre e hijo. Un en-
cuentro que tuvo lugar al fi nal del 
sepelio y en el que, al parecer, 
Don Felipe no sería consciente 
de la presencia de cámaras. De 
ahí la cercanía con la que se des-
pidió de su progenitor, rompien-
do así la imagen de distancia-
miento que parece tener con 
Don Juan Carlos desde que aban-
donó nuestro país.

Su última imagen juntos
La última vez que pudimos ver-
los juntos fue en el funeral de la 
reina Isabel II de Reino Unido, 
en la abadía de Westminster. 
Aunque viajaron por separado y 
trataron de marcar distancias en 
todo momento, en el momento 
de la misa de exequias fueron 
ubicados en la misma fi la, codo 
con codo. Un momento que creó 
cierto malestar en Casa Real, 
que evitaban a toda costa la foto 
de ambos juntos.

Es por ello que tampoco hay 
documentos ofi ciales de sus an-
teriores encuentros, como, por 
ejemplo, la reunión familiar en 
el Palacio de La Zarzuela el pa-
sado 23 de mayo. Se trataba del 
primer viaje de Don Juan Carlos 
a España desde su salida, un en-
cuentro que no trascendió al  
ámbito público y que tan solo 
duró once horas.

to con el que zanjaban los rumo-
res de su presunta mala relación 
para sorpresa de todos aquellos 
curiosos.

Pero si hubo una imagen que 
pasó desapercibida y hemos po-
dido rescatar un día después, es 
la del saludo entre el Rey Felipe 
y su padre, el Rey Juan Carlos. 
Unas imágenes exclusivas que 
el canal griego «Star» logró cap-
tar durante el último adiós al 
monarca griego. En ellas, vemos 
a Don Felipe saludando a Don 
Juan Carlos a su llegada al ce-
menterio de Tatoi con dos besos, 
una sonrisa y una cariñosa pal-
mada en la espalda, lo que de-
muestra que, a pesar de lo que 
se ha especulado en los últimos 
tiempos, padre e hijo sí manten-
drían una buena relación.

Un reencuentro memorable, 
puesto que  es la primera vez que 
vemos al Rey Felipe abrazando 
a su padre desde que su proge-
nitor abandonó España y se ins-
taló en Abu Dabi en agosto del 
año 2020.

EFE

El Rey Felipe VI y Don Juan Carlos se saludan durante la despedida de Constantino II, en Atenas

La última vez que 
vimos a ambos 
monarcas juntos fue 
durante el funeral 
de la reina Isabel II

Diario de un viejo que 
le grita al televisor

Shakira 
y Piqué: 
¿gira a lo 
Pimpinela?

Jesús Amilibia

Nada nuevo bajo el sol: el 
cuerno de la abundancia o 
cornucopia es símbolo de ri-
queza y abundancia en las 
mitologías, representado por 
un gran cuerno rebosante de 
monedas y toda clase de bie-
nes. Como a Shakira le pusie-
ron dos muy grandes, sus ga-
nancias deben ser enormes, 
como cuentan. Cuando vivía-
mos sin miedo a los ofendidi-
tos puritanos, y hasta nuestras 
mujeres rojísimas se reían con 
toda suerte de chistes, yo solía 
decir, hablando de cuernos, 
que al que no salen sólo es por 
falta de calcio. Y se contaba 
aquel chiste que hizo fama: 
«Mamá, mamá, papá va a ti-
rarse de la azotea». «Dile a tu 
padre que le he puesto dos 
cuernos, no dos alas».  O aquel 
otro: «Cariño, si aprendieras a 
cocinar podríamos echar a la 
cocinera». «Y si tú aprendieras 
a follar podríamos echar al 
jardinero».

Aquí ha sido él quien se los 
ha puesto a ella y, tras la orgía 
mediática, ya sólo falta que 
Irene Montero le muestre su 
apoyo a la víctima como hizo 
con Rociíto, y ahora que llega 
la declaración de la Renta, 
María Jesús Montero le pro-
ponga una campaña («Pague 
con alegría, pague con empa-
tía») para cancelar su deuda 
con Hacienda. Una duda: 
cuando Yolanda Díaz habla 
de las cosas de comer y dice 
«alguien se está forrando», ¿se 
refi ere a los intermediarios o 
a Shakira? A ver: toda la histo-
ria comenzó por un sospe-
choso bote de mermelada que 
la colombiana encontró en la 
nevera. Después del hallazgo, 
vino la pregunta sarcástica: 
«Gerard, cariño, ¿dónde has 
puesto la butifarra?».

En estos tiempos de recon-
ciliaciones, podría suceder 
que Shakira y Piqué se junta-
ran para hacer una gira mun-
dial al estilo más reñido de 
Pimpinela. Patrocinada por 
Casio y Ferrari, claro.
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Probablemente no les suene el nombre de Santiago Ontañón, 
pero fue el hombre que siempre estaba allí, que siempre estaba 

dispuesto a trabajar con sus amigos o, como decía él, con unos 
pocos amigos verdaderos. Estos eran Federico García Lorca, Luis 
Buñuel, Rafael Alberti y Fernando Fernán Gómez, por citar solo 
unos pocos. Ontañón dejó unas memorias deliciosas, pero ha sido 
Esther López Sobrado la encargada de bucear en la realidad de 
quien fue pintor, escenógrafo y escritor. Un libro imprescindible 
para conocer otra historia de la Generación del 27.

El libro del día

«Las pasiones de 
Santiago Ontañón»

Esther López Sobrado

RENACIMIENTO

328 páginas,
22,70 euros

Víctor Fernández

E
s muy posible que 
con la caída de Mat-
teo Messina Denaro, 
el más buscado de los 
capos de la mafi a, se 

aclaren varios crímenes hasta hoy 
por resolver. No hablamos sola-
mente de delitos de sangre, sino 
también de robos, algunos de 
ellos tan extraños e inexplicables 
como el de una de las más impor-
tantes pinturas de Caravaggio. 
Para entender de lo que estamos 
hablando tenemos que retroce-
der en el tiempo. 

«Natividad con San Lorenzo y 
San Francisco», una de las gran-
des obras maestras de Caravag-
gio, desapareció entre el 17 y el 18 
de octubre de 1969 del Oratorio 
de San Lorenzo, en Palermo. Pin-
tado por el gran maestro tenebris-
ta hacia el año 1600, poco antes 
de su desaparición, la tela había 
sido restaurada, por lo que en 
1969 se encontraba en un buen 
estado de conservación. Lo que 
no había a su alrededor eran efec-
tivas medidas de seguridad, por 
lo que la sustracción de la pieza, 
cortada con una navaja, fue rela-
tivamente fácil para aquellos que 
cometieron el delito.

Desde entonces han sido mu-
chas las teorías sobre el paradero 
de la pieza, siempre con la mafi a 
en el ojo del huracán como autora 
material del robo. Varios arrepen-
tidos han dejado diversas versio-
nes sobre el destino fi nal del tra-
bajo de Caravaggio. Permítanme 
el «spoiler»: en la mayoría de com-
parecencias de estos arrepentidos, 
el cuadro se aseguraba que había 
acabado destruido. Desde que fue 
rasgado sufriendo daños irrepara-
bles al ser arrancado del Oratorio 

Caravaggio, un 
pintor en la mafi a

Una imagen de la desaparecida «Natividad» pintada por Caravaggio

pasando por ser roído por las ratas 
tras esconderlo en un establo. In-
cluso el juez Giovanni Falcone 
indagó sobre el asunto, aunque, 
por desgracia, sin suerte. Igual-
mente se aseguró que el original 
fue llevado a Suiza o a Japón, don-
de seguiría escondido. Todo son 
especulaciones.

En 2001, el párroco del Oratorio 
de San Lorenzo, Rocco Benedetto,  
realizó un vídeo en el que exponía 
que la pintura estaba en manos del 
capo de la mafi a siciliana Gaetano 
Badalamenti. Este había intentado 
estafar a los religiosos prometién-
doles la devolución de la pieza. 
Baladamenti, como muestra de 
«buena fe», llegó a enviar un peque-
ño fragmento de la supuesta tela 
pintada por Caravaggio. El cura es-
taba convencido de que el original 
estaba en casa del capo, pero nun-
ca lo pudo corroborar y se negó a 
hablar con los periodistas sobre la 
cuestión. El religioso falleció dos 
años después de ser fi lmado.

Varios medios italianos sostie-
nen que Matteo Messina Denaro 
puede ser la última gran oportu-
nidad para aclarar el misterio. Es 
algo que también cree Arthur 
Brand, el llamado «detective del 
arte», quien en sus redes sociales 
ha apuntado que «mucha gente, 
incluyéndome a mí, piensa que 
“Diabolik” [uno de los alias del 
mafi oso] sabe lo que pasó con el 
Caravaggio robado de 1969».

No se puede olvidar que Italia, 
al menos en 2018, era el principal 
país en ser víctima de robos de 
obras de arte, un total de 55 al día 
y 20.000 al año, un mercado negro 
de 9.000 millones de euros. En las 
próximas semanas puede que, de 
una vez por todas, sepamos si po-
drá ser rescatada de la Cosa Nostra 
una de las obras más importantes 
de Caravaggio.

LA RAZÓN
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SEGALMEX, AL BORDE DEL DESABASTO DE LECHE 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Luego de la salida de Ignacio Ovalle de Segalmex en 
alas del escándalo de desvíos por casi 10 mil millones de 
pesos, el director entrante, Cota Montaño, aseguró que 
daría los resultados requeridos para sostener el apoyo 
alimentario popular. Para ello incorporó a su equipo a 
Luis Alberto Noriega Esparza, como gerente de planea-
ción; a Víctor Hugo Pérez Rojas, como gerente de abas-
to de Liconsa; a Clara Rojas Contreras, como gerente de 
producción en Liconsa y a María Elba Lombera Romero, 
como gerente de recursos humanos. 

Los rimbombantes nombramientos no dieron resul-
tados: en lugar de comprar los 750 millones de litros de 
leche bronca para preparar en soluciones enriquecidas, 
sólo captaron 350 millones de litros al final del 2022. La 
semana pasada, trascendió en el mercado de lácteos, 
Liconsa salió desesperadamente a buscar compras de 
emergencia —fuera de programas presupuestados— 
que simplemente no pudo concretar. 

Las 10 plantas procesadoras están subutilizadas a 
mas del 50% por la falta de materia prima que los pro-
veedores no han querido abastecer por dos factores de 
incertidumbre: la desconfianza en cuanto a plazo real 

de pago y el aumento de precios base que hace mas re-
levante vender a otros procesadores de lácteos. 

No nos sorprendamos que en unos días una buena 
parte de las 10 mil lecherías de Liconsa amanezcan sin 
capacidad de atender a su clientela y que por consejo 
del director de operaciones, Antonio Talamantes, se 
acuse desde Palacio que los responsables del desbas-
to son los conservadores neoliberales con algún tipo 
de sabotaje y que se requiere la intervención de la  
Guardia Nacional. 

 
Función Pública ataja a CONAFE. Aquí le venimos 
informando del contrato amañado con que el equipo 
del Consejo Nacional para Fomento Educativo (Conafe), 
a cargo de Gabriel Cámara Cervera, intentó entregar con-
tra viento y marea un contrato chueco —con más de 13 
quejas y denuncias— de 38 millones de pesos a la em-
presa Impregráfica Digital para dotar de casi 31 mil pa-
quetes de libros al sistema de Bibliotecas Digitales. Un 
empecinamiento que de tan ilógico sonó a metálico. La 
buena noticia es que la Secretaría de la Función Pública, 
a cargo de Roberto Salcedo, ordenó declarar desierto el 

concurso por quedar demostrados los incumplimientos 
de bases de licitación por parte de Impregráfica que fue-
ron denunciados puntualmente por la empresa Tercer 
Escalón; y con esa declaratoria, se deberá reponer la li-
citación. Lo sentimos por Cámara Cervera y su jefe de 
publicaciones, Pedro López Salas, pues le quedaron  
mal a sus amigos. 

 
AHMSA se ahoga. Ya va más de una quincena que 
Altos Hornos de México no opera desde que la CFE, de 
Manuel Bartlett, le cortó el suministro de electricidad y 
gas, al igual que el suministro de gas que cerró Pemex 
Gas y Petroquímica Básica. La empresa que encabeza 
Alonso Ancira no produce acero y por tanto no vende; 
sus únicos ingresos son por minería y junta remanentes 
para pagar esos consumos luego de saldar 200 millo-
nes de dólares por la venta supuestamente amañada 
de Agronitrogenados a Pemex en tiempos de Emilio 
Lozoya. La nómina de 19 mil de trabajadores se paga…, 
pero quien sabe por cuánto tiempo más. Ancira sigue 
buscando socios o compradores; tenían un ofertante 
europeo a finales del 2022, pero se asustó con la incerti-
dumbre jurídica bajo el obradorato. 

 
Xiuh suma a Trizia. Con la novedad que el exdipu-
tado y consultor Xiuh Tenorio, CEO de Public and Cor-
porate Solutions, anunció que Trizia Herrera asumió 
la dirección general de EPLOC, la empresa del grupo 
dedicada a asuntos públicos, como parte del proceso 
de crecimiento y expansión a Latinoamérica que inició 
en 2022 y buscan consolidar este año. Trizia cuenta 
con más de 16 años de experiencia como consultora 
en asuntos públicos y legislativos con especialidad  
en temas de salud y consumo. En buena hora. 

Desde finales del 2022 sonaron las alarmas en Seguridad Alimentaria: no se 
logró acopiar ni la mitad de leche bronca para sostener el suministro de le-

che enriquecida a cerca de 5 millones de personas de escasos —muy escasos— re-
cursos; sin embargo, la administración de Leonel Cota Montaño en Segalmex se 
encasilló en asuntos que le parecieron más relevantes, como el pleito casado que 
mantiene con los sindicatos de Liconsa y Diconsa, y no pudo siquiera armar una 
compra de emergencia de leche en polvo o fresca de importación o nacional para 
mantener en los próximos días la dotación que esperan los más pobres del país. 

• Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx 

La directora gerente del Fondo 
Monetario Internacional (FMI), 
Kristalina Georgieva, dijo que se 
espera que el crecimiento eco-

nómico mundial toque fondo en 2023, 
pese a la continua guerra en Ucrania y el 
aumento de las tasas de interés. 

En un panel del Foro Económico Mun-
dial en Davos, reafirmó la proyección del 
FMI de que el crecimiento mundial se 
desacelerará al 2.7 por ciento este año 
desde 3.2 por ciento el año pasado. 

“Desde inicios de año sí vemos algu-
nas buenas noticias. También esperamos 
que en 2023 el crecimiento toque fondo, 
para comenzar el proceso en el que subi-
mos en lugar de bajar”, dijo. 

Georgieva aseguró que los tres desa-
fíos más importantes son la guerra entre 
Rusia y Ucrania, la crisis por el costo de 
la vida y las tasas de interés a un nivel no 
visto en décadas. 

Por su parte, el secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, estimó que Mé-
xico creció alrededor de 3.0 por 
ciento en 2022, al resaltar que la 
economía nacional ha tenido y 
mantendrá un mejor desempe-
ño al esperado por el consenso 
de los analistas, con indicado-
res positivos en el mercado la-

Vemos algunas buenas noticias, dice Georgieva

“Crecimiento mundial 
tocará fondo este año”

MÉXICO REPUNTÓ alre-
dedor de 3.0% en 2022 y 
mantendrá un mejor desem-
peño, afirma la SHCP; esti-
man hasta 40% de probabi-
lidad de recesión en el país

boral y con una disminución de la ten- 
dencia inflacionaria. 

Al participar en la 27 Conferencia San-
tander América Latina que se lleva a cabo 
en Cancún, destacó que el crecimiento 
económico de México fue favorable en 
los cuatro trimestres del año pasado, 
siendo el segundo trimestre el más diná-

mico, con ritmos de crecimiento 
de 1.2 por ciento y un crecimien-
to acumulado de alrededor de 3 
por ciento del PIB. 

La actividad económica, 
agregó el funcionario, se recu-
peró de manera significativa, 

siendo el turismo la principal fuente de 
ingresos, con un aumento de 45 por cien-
to con respecto al año anterior, seguido 
por las exportaciones del sector automo-
triz y las remesas. 

VEN CAÍDA EN ACTIVIDAD NA-
CIONAL. El Instituto Mexicano de Eje-
cutivos de Finanzas (IMEF) estimó que 
existe una probabilidad de entre 30 y 40 
por ciento de que la economía mexicana 
caiga en recesión, lo cual podría ocurrir a 
partir del segundo semestre de este año. 

El presidente Comité Nacional de 
Estudios Económicos del IMEF, Mario 

Correa Martínez, precisó que aún no hay 
claridad respecto a cuándo podría darse 
esta recesión, por lo que hay que estar 
pendientes de algunos temas en el pri-
mero y segundo trimestre de 2023, en 
especial la inflación, que determinará la 
política monetaria y ésta “sí puede pesar 
sobre las expectativas”. 

En conferencia de prensa, apuntó 
que, en la segunda parte del año, cuando 
se votará el techo de endeudamiento en 
Estados Unidos, podrían empezar a verse 
medidas de ajuste al gasto que impacta-
rían en el periodo julio a diciembre. 

Refirió que muchos analistas inter-
nacionales comentan que sería hasta 
la segunda mitad del año cuando po-
dría darse la recesión, en caso de dar-
se en Estados Unidos, “yo creo que no 
habría que descartar que podría llegar  
antes”, añadió. 

“Si Estados Unidos cae en recesión, va 
a ser muy difícil que México evite caer 
también en una contracción de la activi-
dad económica, porque lo que está cre-
cimiento es nuestro comercio exterior, 
nuestras exportaciones principalmente 
a Estados Unidos. No hay que descartar-
lo (una recesión en México), es uno de los 
riesgos que están ahí vigentes en el pano-
rama”, alertó Correa. 

PARA MÉXICO el 
2023 luce difícil, con 
una expectativa de 
crecimiento de 1.2% 
que, si bien es positi-
va, queda por debajo 
del 2% que se consi-
deraba, dice IMEF.

2.7
Por ciento 

estimado del FMI 
para el PIB mun-

dial en 2023

Autoridades y 
expertos ven in-
certidumbre en el 
futuro económico.

INCIERTO
LA ECONOMÍA mexicana 

ha tenido y mantendrá 
un mejor desempeño al 

esperado, con indicadores 
positivos en el mercado la-
boral y una disminución de 
la tendencia inflacionaria”

Rogelio Ramírez de la O 
Secretario de Hacienda

SI EU cae en recesión, va  
a ser muy difícil que México 
evite caer en una contrac-

ción, porque lo que está en 
crecimiento es nuestro co-
mercio exterior y nuestras 
exportaciones van a EU”

Mario Correa
Estudios económicos, IMEF

DESDE inicios de año  
sí vemos algunas bue-
nas noticias. También 

esperamos que en 2023 el 
crecimiento toque fondo, 
para comenzar el proceso 

en el que subimos”

Kristalina Georgieva 
Directora gerente del FMI

18LR.indd   218LR.indd   2 17/01/23   22:2917/01/23   22:29



Twitter @LaRazon_mx
NEGOCIOS

• Por Ivonne Martínez  
ivonne.martinez@razon.com.mx 

El costo total de estímulos a las ga-
solinas y el diésel alcanzó 373 mil 
millones de pesos al cierre del 2022, 
con los cuales “se evitó el incremento 

en los precios de los combustibles como un 
mecanismo de ajuste para abatir la inflación”, 
de acuerdo con el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT). 

En un reporte sobre los ingresos del Go-
bierno federal de enero a diciembre del 2022, 
refiere que el subsidio a las gasolinas provocó 
un desplome del Impuesto Especial sobre Pro-
ducción y Servicios (IEPS) de 72.7 por ciento 
real durante el año pasado, lo que provocó una 
ligera caída de la recaudación en su conjunto. 

Por concepto de IEPS, el fisco estimaba ob-
tener ingresos por 505 mil 238.5 millones de 
pesos, pero sólo recaudó 117 mil 532.9 millones 
de pesos, es decir, un cumplimiento de sólo 
23.3 por ciento respecto a lo proyectado en la 
Ley de Ingresos de la Federación (LIF) del año 

pasado, lo que significa que se quedó “corto” en  
387 mil 705.6 millones de pesos. 

Así, informó el SAT, de enero a diciembre 
del año pasado, los ingresos tributarios 
sumaron tres billones 812 mil 519.8 
millones de pesos, monto menor en 
0.9 por ciento real a lo recaudado en 
2021, de tres billones 566 mil 621.9  
millones de pesos. 

Además, los ingresos tributarios en 2022 re-
sultaron 132 mil millones de pesos por debajo 
de los tres billones 944 mil 520.6 millones es-
tablecidos en la LIF, con lo cual el cumplimien-
to de la meta de recaudación fue de sólo 96.7  
por ciento. 

El SAT reportó que al 31 de diciembre de 
2022 los ingresos con relación al Impuesto 
sobre la Renta (ISR) fueron de dos billones 273 
mil 839.6 millones de pesos y del Impuesto al 
Valor Agregado (IVA) de un billón 221 mil 802.7 
millones de pesos, con lo que alcanzaron un 
incremento real contra 2021, de 11.2 y 0.8 por 
ciento, respectivamente.  

Asimismo, el cumplimiento de la meta de 
la Ley de Ingresos de la Federación del 2022 
para el ISR fue del 109.7 por ciento, lo que re-
presenta más de 200 mil millones de pesos adi-
cionales a lo programado, y para el IVA fue del  
100.7 por ciento. 

En tanto, los ingresos por Impuestos al Co-
mercio Exterior ascendieron a 93 mil 672.4 mi-
llones de pesos en 2022, con un aumento real 
de 14.9 por ciento respecto a 2021 y un cum-
plimiento de 128.4 por ciento respecto a la LIF, 
expuso el organismo. 

Por otros ingresos accesorios, que incluyen 
gastos de ejecución, indemnizaciones, multas, 
recargos y actualizaciones, se lograron 83 mil 
591.3 millones de pesos, con un alza de 42.9 por 
ciento real respecto a 2021, lo que implica 24 mil 
248.9 millones de pesos más respecto a lo pro-
gramado y un cumplimiento de 140.9 por ciento.  

El SAT recaudó 22 mil 080.9 millones de 
pesos el año pasado por concepto de 
otros impuestos, con un aumento real 
de 11.8 por ciento contra 2021 y supe-
rior en dos mil 352.1 millones de pesos 
a lo programado, con un cumplimien-
to de 111.9 por ciento. 
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TOTALPLAY Y LA DONACIÓN AL MUSEO DE ANTROPOLOGÍA  
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

A partir de esta alianza, que significó una donación 
tecnológica sin precedentes, los millones de visitantes 
del museo más reconocido de Latinoamérica podrán 
tener acceso libre a la red de Internet de Totalplay, lo 
que les permitirá conectar en todo momento sus dis-
positivos a la mejor red de Internet de fibra óptica en 
México, para disfrutar de una experiencia enriqueci-
da, recorriendo siglos de legado histórico que forman 
parte del inconmensurable patrimonio cultural de 
nuestro país. El Museo Nacional de Antropología es 
uno de los recintos museográficos más reconocidos y 
visitados en México y Latinoamérica.  

Dicho reconocimiento obliga al Museo a mante-
nerse vigente y actualizado en cuanto a las exigencias 
tecnológicas que las nuevas generaciones nos plan-
tean. Llevar la conectividad al museo más importante 
de Iberoamérica conlleva una responsabilidad y un 
compromiso con la innovación continua en mode-
los de divulgación del conocimiento que mejoren la 
experiencia de los visitantes de los distintos espacios 
culturales. Un tema inter es que el Patronato desarro-

lló una aplicación móvil para el Museo Nacional de 
Antropología, que a partir de ahora podrá ser descar-
gada por todos sus visitantes, gracias a la navegación 
libre que ofrece la red de Internet de Totalplay. Esta 
herramienta tecnológica pretende elevar la experien-
cia de su visita a otro nivel; puede ser utilizada tanto 
dentro de las instalaciones del museo como de ma-
nera remota, permitiendo a los usuarios acercarse de 
manera interactiva a las exposiciones por medio de 
tecnología de vanguardia como, por ejemplo, la reali-
dad aumentada.  

La red WiFi de acceso público formará parte de 
Club WiFi Totalplay, que es la comunidad WiFi más 
grande de México, que conecta a todos sus usuarios 
de forma rápida, segura y sin interrupciones fuera de 
su hogar. Gracias a esta importante inversión tecnoló-
gica la cual incluye 153 equipos y más de 15 kilómetros 
de cableado y fibra óptica que hace Totalplay al Museo 
Nacional de Antropología, sus visitantes podrán dis-
frutar de una experiencia única de navegación, con 
acceso libre a la red más segura y veloz de México. 
Desde 2020, Arte & Cultura del Centro Ricardo Salinas 
Pliego ha respaldado al Patronato del Museo Nacional 
de Antropología a través de diversos proyectos, prin-
cipalmente en la divulgación del Patrimonio Cultural 
de México a través de iniciativas que promueven la 
innovación y tecnología, para acercar al público del 
MNA al conocimiento de nuestra historia. La aplica-
ción móvil (disponible para iOS y Android), así como 
el acceso libre al Internet en el Museo Nacional de An-
tropología, estará disponible para todos sus usuarios 
y visitantes a partir del 17 de enero del presente año. 

Gravan al maíz. No gustó absolutamente nada a 
productores de maíz blanco harinero la decisión 
del Gobierno de la Cuarta Transformación de im-
poner una tasa de 50 por ciento a las exportaciones 
de este alimento usado para consumo humano. El 
plan del Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
respaldado por la Secretaría de Hacienda, es que 
esto sirva para fortalecer las acciones adoptadas 
para controlar la inflación en alimentos. Esto que 
entró en vigor este martes y que expirará el 30 de 
junio si todo sale de acuerdo a lo planeado, quiere 
que ese maíz se quede en nuestro país para man-
tener la producción del grano en el mercado mexi-
cano, incrementando la oferta para disminuir su 
precio y, en consecuencia, frenar el incremento en 
alimentos que dependen de este cereal. La repercu-
sión es para aquellos que hoy lo exportaban a pre-
cios atractivos con enormes ganancias, pero para 
los que lo utilizan para producir ciertos productos 
se necesita ir más allá porque hay otras cosas que 
interfieren como altos costos de la luz eléctrica, ren-
tas de inmuebles y otros. Ya veremos si a la 4T le 
funciona esta nueva apuesta.  

 
Voz en off. La startup Cobee llega a México. Esta 
española dedicada a la gestión de beneficios para 
los trabajadores, quiere abrirse en nuestro país 
con una propuesta respaldada que recabó 41.4 mi-
llones de dólares en una ronda de inversión serie 
B, que fue liderada por los fondos europeos de ca-
pital de riesgo Octopus Ventures, Notion Capital,  
y DILA Capital…

Totalplay, Arte & Cultura del Centro 
Ricardo Salinas Pliego y el Patrona-

to del Museo Nacional de Antropología 
han unido esfuerzos para dar paso a 
una nueva era de comunicación, cono-
cimiento e innovación en el Museo Na-
cional de Antropología (MNA). 

Es mecanismo para abatir inflación, afirma

Cuesta 373 mil 
mdp subsidios  
a gasolinas: SAT
ESTÍMULO A COMBUSTIBLES en 2022 provoca desplome de 72.7% 
en impuestos especiales; recaudación total baja 0.9% real contra 2021 

11.2
Por ciento  

real creció la re-
caudación del ISR 

el año pasado

RECAUDACIÓN TRIBUTARIA
Los subsidios a las gasolinas pegaron  

a los ingresos del Gobierno el año pasado.
% tasa de crecimiento real (2021-2022)

Total de ingresos tributarios
ISR
IVA
IEPS
Impuesto al Comercio Exterior
Accesorios
Otros impuestos

-0.9%
+11.2%
+0.8%
-72.7%

+14.9%
+42.9%

+11.8%

Fuente|SAT

Va AMLO 
con decreto 

por cierre del 
AICM a carga 

• Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx  

EL GOBIERNO FEDERAL busca cerrar 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) a las operaciones de 
carga para los concesionarios y permisio-
narios que proporcionan el servicio aéreo 
nacional e internacional, de acuerdo con 
el anteproyecto enviado a la Comisión Na-
cional de Mejora Regulatoria (Conamer).

El documento, previo al que se publi-
cará en el Diario Oficial de la Federación 
(Dof), afirma que, ante las declaratorias de 
saturación de la terminal aérea, es de inte-
rés público que se generen las condiciones 
para la adecuada y eficiente operación de 
dicho aeropuerto, con niveles óptimos de 
servicio y con ello resolver la problemática 
de las áreas saturadas; así como las instala-
ciones de mayor intensidad de tráfico de 
pasajeros en los edificios terminales.

El anteproyecto enviado por la Secre-
taría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) explicó que estarán 
exentos de esta medida los concesiona-
rios y permisionarios que presten servi-
cios combinados de pasajeros y de carga, 
siempre que la carga sea transportada en 
las mismas aeronaves que los pasajeros, 
por lo cual instruirá a la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC) que revise y en caso 
de ser necesario modifique los permisos 
del servicio que ofrecen. 

LA RECAUDACIÓN esperada para 2022 fue menor en 
132 mil millones de pesos respecto a lo establecido en la 
Ley de Ingresos de la Federación, reporta el SAT.
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Países respaldan estrategia en Foro de Davos

UE ratifica su firme respaldo a 
Zelenski; Rusia va por reclutas
Redacción • La Razón

Aliados de Ucrania, como la 
Unión Europea (UE), reiteraron 
su total disposición a mantener 
la ayuda militar y económica el 

tiempo que sea necesario, mientras que 
Rusia alista incrementar el número de 
fuerzas por segunda vez desde que co-
menzó la guerra.

Pese a las advertencias del Kremlin de 
atacar envíos de equipo militar, líderes 
europeos recalcaron la importancia de 
suministrar éstos a los defensores ante 
crueles ataques como el de Dnipro.

Con el Foro Económico Mundial de 
Davos de telón, la presidenta de la Co-
misión Europea, Ursula von der Leyen, 
insistió que la ayuda “inquebrantable” 
del bloque de 27 para Volodimir Zelenski 
continuará, pues no sólo se trata de do-
tarlos de armas, sino garantizar la protec-
ción de ciudadanos con apoyo humanita-
rio y generadores para llevar electricidad 
y calefacción a todos los hogares en me-
dio de bombardeos hacia infraestructura 
civil y energética, sin descuidar objetivos 
comunes, como la lucha climática.

URSULA VON DER LEYEN, presidenta de la Comisión Europea, garantiza ayuda económica y armamento ante 
la primera dama, Olena Zelenska; Kiev agradece nuevos refuerzos; suspenden la búsqueda tras ataque en Dnipro

mundo@razon.com.mx Tel.555260-6001

Miércoles 18.01.2023AGENDA INTERNACIONAL

20

Cae aspirante liberal 
en EU por agresión 

AUTORIDADES de Nuevo México capturaron a Salomón 
Peña, excandidato republicano, por ordenar una serie de 

ataques contra rivales demócratas. Según una denuncia, el 
sujeto que tiene antecedentes penales  pagó 500 dólares 

por perpetrar los actos luego de acusar un supuesto fraude.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

GARANTIZA APOYO “INQUEBRANTABLE” CON 
ARMAMENTO Y AYUDA ECONÓMICA.

MANDOS MILITARES DE WASHINGTON 
INTERCAMBIAN INFORMACIÓN CON LOS DE  

UCRANIA EN POLONIA.

PROMETIERON ENTREGAR SISTEMAS PATRIOT 
A KIEV, ESPERAN EL RESPALDO DE ALEMANIA.

UNIÓN EUROPEA

ESTADOS UNIDOS

POLONIA

PAÍSES BAJOS

FINLANDIA

Al exhortar a mantener la unidad ade-
lantó un paquete económico de tres mil 
millones de euros a Kiev, de entre 18 mil 
para este 2023, así como los esfuerzos 
para establecer de un tribunal para en-
juiciar a los rusos por crímenes de guerra, 
hecho que Zelenski agradeció.

Dicha postura fue aplaudida por los 
asistentes al evento en Suiza, entre quie-
nes destaca la primera dama ucraniana, 
Olena Zelenska. Ahí insistieron en redo-
blar el suministro de tanques, drones y 
municiones para fortalecer a la resisten-
cia que, pese a feroces combates, no de-
siste y se mantiene firme contra el rival.

Por separado, el alto representante de 
Política Exterior de la UE, Josep Borrell, 
agregó que en temas económicos se al-
zan casi a la par de Estados Unidos por los 
recursos otorgados al territorio invadido 
y precisó que podrían destinar otros 500 
millones más el próximo mes, como par-
te del Fondo Europeo de Apoyo a la Paz.

El diplomático apuntó que cada apoyo 
para la seguridad y la defensa de Ucrania 
equivale a reforzar sus lazos geopolíti-
cos contra un régimen que le declaró la 

guerra a un aliado, al justificar que como 
naciones pueden dotar a Zelenski de ar-
mamento, pese a la negativa de Putin, al 
afirmar que se trata de una defensa no un 
ataque directo, a diferencia del invasor.

Ante este impulso, líderes y mandos 
militares de Ucrania urgieron la entrega 
de armas más potentes, para responder a 
la ofensiva de Moscú, pues Polonia y Paí-
ses Bajos alistan dotarlos de sistemas Pa-
triot, o ése fue el compromiso a la espera 
del respaldo de Alemania —que reciente-
mente nombró a un nuevo ministro de 
Defensa—. Previamente, EU garantizó 
una entrega similar y ayer intercambió 
información con los líderes militares 
defensores en territorio polaco, según el 
Ministerio de Defensa de Kiev.

En una posible respuesta al reforza-
miento de Ucrania, el ejército de Putin 
apunta a hacerse de más elementos en 
los próximos años, como parte de una 
reestructuración de cara al 2026; mien-
tras que el vicepresidente del Consejo 
de Seguridad ruso, Dmitro Medvedev, 
reprochó la alianza armamentística, al ta-
char de “vergonzoso” que se use un foro 
global para actuar en su contra.

Sin hacer énfasis en las bajas sufridas, 
pues Kiev sostuvo que en dos certeros 
golpes eliminó a más de mil ocupantes, 
Moscú dijo que busca nutrir a sus fuer-
zas con 137 mil soldados más, para sentar 
bases en las cuatro regiones ucranianas 
que se anexó —Jerson, Donetsk, Lugansk 

y Zaporiyia—, según un mensaje del mi-
nistro de Defensa ruso, Sergei Shoigu, 
difundido por agencias rusas. Asimismo, 
prevé definir cuerpos especiales en las 
fronteras con Ucrania y Finlandia.

En tanto, la guerra sigue cobrando vi-
das inocentes, pues los cuerpos de emer-
gencia de Dnipro recuperaron cinco vícti-
mas letales más entre los escombros y al 
cierre de esta edición suspendieron ofi-
cialmente la búsqueda de sobrevivientes 
a tres días de la destrucción.

Con ese escenario, Zelenska agradeció 
a las naciones amigas por el apoyo brin-
dado para poner fin al conflicto y entregó 
cartas de su marido a líderes que se con-
gregaron en el foro. Apuntó que durante 
casi un año, el Kremlin demostró que 
sus ambiciones van más allá de Ucrania, 
al advertir que la guerra podría crecer a 
otras fronteras, al promover nuevamente 
la fórmula de paz de Zelenski.

Por ello, reiteró que quienes los res-
paldan también defienden su propia 
seguridad y los instó a generar mayor 
influencia desde sus trincheras contra 
ese régimen, pero no sólo para poner un 
alto a la guerra, sino para salvar la vida 
de niños y mujeres, pues en Ucrania “no 
hay ningún lugar completamente segu-
ro”; mientras que Zelenski dijo que esta 
semana el mundo fue testigo otra vez del 
daño que Rusia inflige a Dnipro, Jerson y 
Járkov y agradeció que este foro sea una 
plataforma más en busca de aliados.

UN DESERTOR del grupo de mercenarios Wag-
ner solicitó asilo en Noruega. El militar de 26 años 
se dijo dispuesto a confesar, pues admitió que tie-
ne miedo de lo que le puedan hacer.

ESTAMOS CONVENCIDOS INTERIORMENTE 
de que no existe un problema global 

que la humanidad no pueda resolver...

Olena Zelenska
Primera dama de Ucrania

50
Jefes de Estado 

y miles de líderes se 
congregan en el foro anual

345
Millones de personas 

sufren inseguridad 
alimentaria en el mundo 

por esta guerra
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SERVICIOS DE EMERGENCIA mantienen por último día la búsqueda de víctimas en Dnipro, ayer.

REFUERZAN LAZO
Con más compromisos nutren alianza.
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Éste no es un problema nuevo. Sócrates, 
el viejo filósofo griego, aventuró una solu-
ción: “Es preferible padecer una injusticia 
que cometerla pues cuando miento, me 
convierto en mentiroso”, espetó. Y coinci-
do en que no es una opción deseable pare-
cerme a mis ínfimos detractores.

Sin embargo, muchas veces me he 

E n los días de la polarización, lo blan-
co y lo negro terminan confundién-

dose. Me explico. En el ánimo de obtener 
justicia se realiza una acusación pública 
que, más temprano que tarde, termina 
convirtiéndose en asesinato moral, lin-
chamiento o escarnio. Y aunque parece 
que es inocuo, la realidad es que se vuel-
ve difícil distinguir a víctimas de victi-
marios cuando la mecánica de la maldad 
los ha mimetizado.

DICCIONARIO DE LA MALDAD
POR VALERIA LÓPEZ VELA

ACORDES INTERNACIONALES

 vlopezvela@gmail.com Twitter: @ValHumanrighter

preguntado si el silencio es el nutriente 
principal del caldo de cultivo de la impu-
nidad. Ni tampoco creo que la búsqueda 
de la justicia deba escribirse en tonos 
maquiavélicos, en los que el fin justifica 
los medios.

Dado el menudo problema que pasea 
por mi mente y que se nutre con la coti-
dianidad de nuestros tiempos, aventuro 
un pequeño diccionario sobre la maldad 
que nos ayude a nombrar lo que vemos 
y lo que hacemos. Iniciaré con la distin-
ción entre difamación, calumnia, discur-
so odioso y discurso de odio.

De acuerdo con el filósofo Jeremy 
Waldron: “Cuando nos enfocamos en 
difamación, en lo que se hace énfasis es 
en la distinción entre calumnias, que son 
expresadas de forma oral, como discurso, 
a través de chismes, rumor, o denuncias; 
mientras que la difamación tiene, ade-
más, una presencia más duradera al ser 
publicado a través de medios escritos, 
impresos, efigies, imágenes u otras re-
presentaciones que quedan fijadas en la 
mente del hombre”.

Por su parte, las declaraciones racistas, 
machistas o discriminatorias expresadas 
en la esfera social que desprecian y estig-
matizan pueden ser consideradas como 
discursos odiosos —porque resultan cho-
cantes con la idea de respeto e igualdad— 
pero no son discursos de odio, pues no 

incitan a la violencia en contra de un grupo.
Finalmente, los discursos de odio, ya 

sean orales o escritos, son mensajes que 
incitan al odio en contra de una persona 
o un grupo, en razón de su raza, religión, 
sexo, capacidades diferentes, etnia u 
orientación sexual. Para que se trate en 
sentido de un discurso de odio es nece-
sario que tenga ecos en la esfera pública 
y que tense la paz social.

Los discursos de odio son expre-
siones políticamente peligrosas y mo-
ralmente inaceptables. Una sociedad 
bien ordenada no puede permitir los 
discursos de odio en contra de ningún 
grupo social; menos aún en contra de 
los grupos históricamente vulnerables, 
tal como señaló John Rawls, pues gene-
ran la falsa ilusión de que es aceptable 
la violencia en contra del grupo vilipen-
diado. En ese tenor, el paso hacia los crí-
menes de odio es sencillo. Pero tampoco 
podemos acostumbrarnos a vivir entre 
difamaciones, calumnias o discursos 
odiosos pues, en diferentes grados, todas 
son expresiones violentas que envilecen 
a quien las expresa.

En resumen, debemos tomarnos en 
serio nuestra conducta, pero también 
nuestras palabras, pues las fronteras 
entre la humillación, la difamación, el 
discurso odioso y el discurso de odio son 
borrosas y peligrosas.

“Hay que tener cuidado al elegir a los enemigos
porque uno termina pareciéndose a ellos”

Jorge Luis Borges

Lula alista reunión con Ministro de Defensa

Brasil sacude la protección
presidencial; destituye a 43

Redacción • La Razón

A días de destapar las sospechas 
de una colusión entre bolsona-
ristas y los vigilantes de Planal-
to, el presidente de Brasil, Luiz 

Inácio Lula da Silva, destituyó a 43 milita-
res asignados Palacio de la Alvorada por 
temas de seguridad.

Medios locales confirmaron que la de-
cisión, publicada ayer en el Diario Oficial 
por su oficina, evidencia la desconfianza 
en el sector luego de la invasión a la sede 
presidencial, al Congreso y al Tribunal 
Supremo de la nación.

Y es que el golpe en la mesa del iz-
quierdista se da antes de mudarse a la 
residencia oficial, retraso que ya adelan-
taba la primera dama, Rosangela da Sil-
va, quien admitió en entrevistas locales 
que probablemente lo harían a finales 
de mes, pero el ajuste del abanderado 
del Partido del Trabajo (PT) expone que 
podrían tardarse más, en lo que se acopla 

el nuevo equipo encargado de brindarle 
protección como máximo líder.

Entre los removidos hay miembros 
del Gabinete de Seguridad, pero no se 
confirmó si existen sospechas o acusa-
ciones en su contra, luego del señala-
miento de Da Silva contra militares y po-
licías por presuntamente facilitar el paso 
de simpatizantes del exmandatario Jair 
Bolsonaro en el fallido golpe en su con-
tra, pues alertó que hubo apoyo interno.

Ante los cambios, el titular de la Casa 
Civil, Rui Costa, adelantó que se prevé 
una renovación total de ese cuerpo para 
reforzar las medidas de seguridad no sólo 
del sitio en el que vivirá el mandatario 
sino de los tres poderes de la unión y faci-
litar el traslado de Lula y su esposa, quien 
aseveró que esperarán hasta contar con 
el inventario del recinto y datos exactos 
de las condiciones de éste para asentarse 
oficialmente, pues declaró que los actos 
fascistas decepcionaron y desconcerta-
ron al mandatario.

Tras la polémica decisión que pone en 
la mira a todos los cuerpos de seguridad 
de Brasil, se adelantó que esta misma se-
mana el Ejecutivo se reunirá con su mi-
nistro de Defensa, José Múcio, cuestiona-
do por la falta de reacción ante el asalto 
del pasado 8 de enero.

Según medios locales y fil-
traciones, el encuentro será 
este 20 de enero, 12 días des-
pués de la invasión, y antes del 
primer viaje fuera del país, lue-
go de que el mismo Costa dia-
logara con Múcio, a quien polí-
ticos le exigieron renunciar tras 
ser rebasado por los insurrectos 

en el Congreso y en los campamentos; 
pero el aliado de Lula dijo que sólo el 
mandatario decidirá su continuidad.

Sin especificar las prioridades a tra-
tar en ese acercamiento, se dijo que 
también acudirán los comandantes del 

Ejército, Julio César de Arruda; 
de la Marina, Marcos Sampaio 
Olsen, y de la Fuerza Aérea, 
Marcelo Kanitz; proceso en el 
que se prevé que Lula exponga 
sus preocupaciones en torno a 
la seguridad y posibles omisio-
nes, pero también haya deman-
das económicas por parte de las 
Fuerzas Armadas de Brasil.

A UNA SEMANA de la invasión da un golpe sobre la mesa 
para reforzar seguridad; evidencia desconfianza ante ataques 
en Planalto y poco antes de mudarse al Palacio de la Alvorada

9
Días después 

de los ataques se 
entrega sospechoso 

de terrorismo

ELEMENTOS de 
seguridad montan 
guardia afuera del 
Tribunal Supremo, 
tras el asalto.Fo
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POLÍTICOS y medios 
locales coinciden en 
que la reunión de esta 
semana es una señal 
del Ejército para limar 
asperezas y dar la 
vuelta a la página tras 
el asalto.
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FOTÓGRAFOS persiguen a los uniformados que cargan a la activista sueca, ayer.

Redacción • La Razón

Dina Boluarte, presidenta de 
Perú, se lanzó contra los disi-
dentes que exigen su renuncia 
y advirtió que, pese a las críti-

cas, defenderá la democracia hasta el fin 
de su gestión ante quienes sólo buscan 
pretextos para prolongar la convulsión 
social y cometer actos vandálicos; un 
mensaje directo contra miles de mani-
festantes que se dirigen a Lima.

A más de 40 días de la crisis en la na-
ción, llamó a quienes persisten en redo-
blar las movilizaciones y los cierres carre-
teros a dejar de polarizar a la población, 
sin lograr detener los cánticos y pancar-
tas desafiantes en las que aseguran que 
ella no los representa, pues reconocen 
únicamente como legítimo el gobierno 
de Pedro Castillo, detenido por conspira-
ción contra el Estado.

Durante un mensaje con motivo de 
la apertura del Tribunal Constitucional, 
sentenció que los vándalos han demos-
trado que son unos cuantos los que están 
en contra de su gobierno con demandas 
como el adelanto de las elecciones, he-
cho que, aclaró, no la amedrenta ni las 
movilizaciones convocadas entre hoy 
y mañana en la capital ni chantajes, mi-
nimizando el riesgo de decenas de ca-
ravanas procedentes de Puno, Juliaca, 
Andahuaylas y otras regiones críticas 
por el nivel de violencia, lo que provocó 
hasta 96 bloqueos en más de 10 provin-
cias, según la última actualización de la 
Defensoría del Pueblo.

Por ello, la jefa de Estado exhortó a 
todas las fuerzas políticas a sumarse a 
una estrategia de unidad para poner fin 
a las movilizaciones que sólo afectan la 
economía ya golpeada, en referencia a la 
parálisis en la entrega de suministros y 
los constantes cierres de carreteras y ae-
ropuertos, pues argumentó que la única 

Caravanas se dirigen a Lima

Boluarte arremete contra
protestas, pero no cesan  

Detienen a rastras a Greta 
Thunberg y otros activistas 

Redacción • La Razón

LA JOVEN ACTIVISTA Greta Thunberg 
y decenas de ambientalistas fueron dete-
nidos por autoridades en Alemania tras 
negarse a abandonar las inmediaciones 
de una mina de carbón a cielo abierto, 
pues rechazan la expansión de este cen-
tro que cada vez arrebata más espacio al 
pueblo de Luetzerath.

Con la justificación de que amenaza-
ban la seguridad de la región, decenas de 
elementos antidisturbios acorralaron a 
los jóvenes y los sacaron casi a rastras o 
cargando de las extremidades sin infor-
mar el delito sólo que exigen un alto a 
estas industrias contaminantes.

De acuerdo con medios locales, los 
oficiales intentaron negociar con los in-

conformes; no obstante, éstos rechaza-
ron el plan y corrieron hasta el borde de 
la enorme mina, pues advirtieron que no 
abandonarían la zona, luego de marchar 
en las inmediaciones, paralizar activida-
des al bloquear una excavadora gigante y 
hasta realizar bailes, lo que provocó una 
respuesta más dura. 

Mientras las autoridades trataban de 
identificar a los arrestados, a quienes 
concentraron sentados en el suelo o lodo, 
la joven de origen sueco acaparó todos 
los reflectores, pues fotógrafos y repor-
teros gráficos que ya la tenían en la mira 
captaron la secuencia en la que al menos 
dos uniformados cargaban de los brazos 
a la reconocida ambientalista y uno más 
la sujetaba de los pies, para sacarla de las 
inmediaciones de la mina.

Posteriormente se le vio platicando 
con otros infractores, en su mayoría en-
lodados casi a las rodillas por 
la zona fangosa a la que fueron 
removidos, y también sentada 
al interior de un autobús en el 
que presuntamente traslada-
rían a los activistas.

Los jóvenes reiteraron su 
rechazo a empresas y políticas 
de algunos gobiernos que in-
sisten en explotar este tipo de 

manera de dar rumbo a Perú es detener 
la violencia, la división y la anarquía que 
algunos mantienen desde el pasado 7 de 
diciembre, tras el fallido intento de golpe 
de Estado del exmandatario.

Quien fuera la número dos de Castillo 
Terrones agregó que cientos de manifes-
tantes ignoran el Estado de excepción 
y los toques de queda para replicar los 
actos vandálicos, pues acusó que de-
cenas de críticos usan como pretexto 
su negativa a convocar a una Asamblea 
Constituyente para extender las protes-
tas indefinidamente, pero sentenció que 
no permitirá “más sangre” al admitir que 
algunos sectores son engañados para 
desafiar a su gobierno, sin adelantar un 

cambio en la estrategia ante las deman-
das de organizaciones internacionales de 
frenar la represión.

Sin apuntar al reclamo de justicia por 
las casi 50 víctimas letales a manos de 
la Policía, la mandataria aseveró que es 
labor de todos recuperar la estabilidad y 
dar la vuelta a la página y los escenarios 
de vandalismo o enfrentamientos, que 
no benefician a nadie.

Incluso, adelantó que está lista para re-
cibir a manifestantes, siempre y cuando 
se conduzcan de manera pacífica y tran-
quila, pues sostuvo que en el país “el Es-
tado de derecho no puede estar sujeto al 
capricho”, pero dichas condiciones no se 
cumplieron durante las rutas hacia Lima, 

MANIFESTANTES encaran a policías du-
rante su caravana a Lima, ayer.

pues se reportaron enfrentamientos cer-
ca de la capital, lo que obligó a las Fuerzas 
Armadas a responder nuevamente con 
gases lacrimógeno para disuadir a algu-
nas de las caravanas opositoras, entre 
ellas quienes llegan a bordo de autobu-
ses y otros vehículos.

En medio de estos enfrentamientos, 
la fiscal, Patricia Benavides, recalcó que 
siguen las investigaciones para determi-
nar quienes son los responsables de las 
muertes que han ocurrido desde diciem-
bre pasado. Pese a las presiones, explicó 
que no apresurarán el caso, pues el obje-
tivo no es resolverlo en el menor tiempo 
sino esclarecer todas las agresiones den-
tro de los plazos de la ley.

INSTA PRESIDENTA a opositores y fuerzas políticas a terminar con la polarización en Perú; advierte que no 
permitirá “más sangre”, sin dar respuesta al reclamo de justicia por las muertes; contabilizan decenas de bloqueos

6
Semanas 

se cumplen hoy de la 
destitución y arresto de 

Pedro Castillo 

442
Policías 

han resultado heridos 
por los choques en más 

de un mes

4
Días antes 

del arresto llegó la joven 
sueca a la mina alemana

LA LIGA PERUANA confirmó que la jornada 
1 en la capital se realizará con total normalidad, 
pese a que el gobierno ordenó suspender los 
eventos deportivos hasta el próximo 23 de enero.

C R I S I S  E N  P E R Ú

CRECE REPUDIO

Último reporte de la Defensoría del Pueblo: 
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4 PROVINCIAS PARALIZADAS POR LA FALTA 
DE INSUMOS Y CIERRES CARRETEROS

14 REGIONES AFECTADAS POR MOVILIZACIONES 
Y CARAVANAS HACIA LA CAPITAL

96 BLOQUEOS EN MÁS DE 20 
PROVINCIAS ANDINAS

AMBIENTALISTAS desafían a Policía antidisturbios en una mina en Luetzerath, 
en Alemania; luchadores climáticos repudian crecimiento de la industria minera

energías, pese al daño ambiental que 
generan, con lo que ignoran una lucha 

a contrarreloj para evitar el ca-
lentamiento global. Y señala-
ron que en vez de desaparecer 
energías altamente contami-
nantes, en algunas regiones és-
tas sigue creciendo sin control 
y de manera desmedida, inclu-
so quitando espacios a comuni-
dades o provocando la salida de 
habitantes afectados.

LA ACTIVISTA lide-
ró las actividades de 
los jóvenes durante la 
COP del 2021 y, aun-
que sigue en protes-
tas, dijo que cederá la 
batuta a líderes y otras 
generaciones.
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EL CUERPO CELESTE SE ENCUENTRA A MÁS DE 100 AÑOS LUZ DE DISTANCIA

El telescopio TESS encontró a TOI 700 e,  
similar a la Tierra y en una “zona habitable” 

Gráficos Julio Loyola y Roberto Alvarado

LA NAVE ESPACIAL TRANSITING EXOPLANET SURVEY SATELLITE (TESS) de la agencia espacial estadou-
nidense ha identificado más de 260 exoplanetas desde su lanzamiento en 2018; recientemente se informó 
sobre el hallazgo de uno que es particularmente  similar a la Tierra, pues se localiza en la zona habitable de su 
sistema y además está a 100 años luz de distancia de nuestro planeta. El cuerpo celeste fue bautizado como 
TOI 700 e y los astrónomos aseguran que hay probabilidades de que sea un planeta rocoso, no descartan que 
tenga agua y su tamaño es el 95 por ciento el de la Tierra. Hace poco más de un año, TESS también descubrió 
en el mismo sistema a TOI 700 b que comparte grandes similitudes con la Tierra y está ubicado en una “zona 
habitable” y a  TOI 700 c, que es 2.5 veces más grande que la Tierra y  no se encuentra en una “zona habitable”.

EL HUBBLE CAPTA A UN AGUJERO NEGRO “DEVORANDO” UNA ESTRELLA. La  NASA 
difundió las imágenes, tomadas por el Telescopio Espacial Hubble, en las que se puede observar el 
evento que permitirá a los investigadores avanzar con el estudio de las estrellas y su composición.

I N F O
G R A
F Í A

TESS
El Satélite de Sondeo de Exoplanetas en Tránsito, es 
un telescopio espacial que forma parte del Programa 

Explorers de la NASA y está diseñado para buscar 
exoplanetas utilizando el método de tránsito.

Objetivo principal 
Es escanear una amplia zona del 

espacio en la que observa más de 
200,000 estrellas  en búsqueda 

de exoplanetas en tránsito.

El lanzamiento
se realizó con 

éxito el 18 de abril de 
2018.

Ubicación
El satélite observa desde una órbita 

terrestre alta y elíptica con un apogeo 
cercano a la Luna y un perigeo por en-
cima de los satélites geosincrónicos.

Cubierta y 
computadora

Parasol

Antena de 
comunicaciones

Cámaras

Órbita
Gira alrededor de  
la Tierra dos veces 

en el tiempo en 
que la Luna lo hace 

una vez.

PLANETAS DESCUBIERTOS POR TESS
Desde el comienzo de su misión el TESS ha logrado identificar 5,969 candidatos a planetas, de los cuales se han confirmado 268, a 

continuación te presentamos algunos de los más destacables.

Pi mensae c 
Primer planeta 

descubiero por TESS, 
con aproximadamente 

el doble del tamaño de la 
Tierra,  se ubica a unos 60 

años luz de distancia.

Hd 21749 c 
Tiene cerca del 89% del 
diámetro de la Tierra y 
orbita su estrella en 8 

días, es el décimo planeta 
confirmado por TESS.

Hd 202772 ab 
Localizado en la 
constelación de 

Capricornio a una 
distancia de 480 años 

luz de la Tierra, orbita su 
estrella cada 3.3 días.

GJ 357 d
Tiene el doble del tamaño 
de la Tierra y se considera 
que puede ser habitable 
si tiene una atmósfera.

TOI 1338b
Es 6.9 veces más 

grande que la Tierra y se 
encuentra a 1,300 años 

luz de la constelación 
Pictor.

LHS 3844 b 
Orbita su estrella cada 

11 horas y tiene un radio 
de 1.32 veces la Tierra, es 
uno  de los planetas más 
cercanos a la Tierra a una 
distancia de 14.9 parsecs.

DS tuc ab
Es más grande que 
Neptuno pero más 

pequeño que Saturno.

Hd 21749 b
Aproximadamente tiene 
el tamaño de Neptuno y 
se cree que es un planeta 

rocoso.

TOI 700 d
Ubicado a 101.4 años luz 
de la Tierra,es el primero 
que tiene el tamaño de la 
Tierra y tiene un período 

orbital de 37.4 días.

TOI 1231 b
Tiene el tamaño de 

Neptuno y se encuentra 
a 90 años luz de distancia 

en la constelación vela.

COMPARATIVO
A continuación las características de los planetas descubiertas en 

el sistema TOI 700 en relación con el planeta Tierra.

TOI 700 e 
-95 % del tamaño de la 

Tierra.
-Completa su proceso de 

traslación en 28 días.
 -Podría tener una superfi-
cie rocosa, con presencia 
de corrientes de agua en 

estado líquido. 

TOI 700 b
-90 % del tamaño de la 

Tierra.
-Completa su proceso de 

traslación en diez días. 
-Composición rocosa 

similar a la de Neptuno.

Tierra
-6.371 km de radio

-Completa su proceso de 
traslación en 365 días y 6 

horas.
-Superficie terrestre 

dividida en placas tectónicas 
y cubierta por continentes e 
islas, posee varios lagos, ríos 

y otras fuentes de agua.

ZONA HABITABLE Y TOI 700 E
El sistema TOI 700 es uno de los pocos sistemas con múltiples planetas pequeños en zonas 

habitables que  se conocen, y donde se encuentra este nuevo exoplaneta descubierto.

TOI 700 e

Toi 700 d

TOI  700 (estrella)

Zona habitable
Es la distancia a la que se encuentra 
un planeta de su estrella, donde la 

posibilidad de albergar vida es amplia 
y las condiciones son favorables.

Método  utilizado
Fue el que se utilizó para detectar 

este exoplaneta.

Características 
El mundo tiene un tamaño que es el 

95% del de la Tierra y es probable que 
sea un planeta rocoso.

El segundo en la zona habitable
 El TOI 700 e es el segundo planeta 

en la zona habitable de este sistema, 
uniéndose a TOI 700 d que fue por 

primera vez en 2020.

Bloqueo por marea
Significa que un lado del 
planeta siempre mira 
hacia su estrella.

Tamaño 
El planeta e,  es aproximadamente 

un 10 por ciento más pequeño que el 
planeta d.

TOI  700 (estrella) 
Es una estrella enana de tipo M2 a 

unos 102 años luz de distancia en la 
constelación austral de El Dorado.

TOI 700  b y c 
Existen otros dos planetas que orbitan 

en el mismo sistema estelar, TOI 700 
b y c, pero orbitan demasiado cerca de 

la estrella y son demasiado calientes 
para permitir el agua líquida.

TOI 700  d 
Se encuentra en la zona habitable 
‘conservadora’ más estrecha, que 
es donde los astrónomos creen que 
podría existir agua líquida durante 
la mayor parte de la existencia de un 
planeta.

TOI  700 c
Toi 700 b

Tránsito
Puede detectarlos gracias a 

las minúsculas variaciones 
en la luz de la estrella 

cuando los planetas 
pasan por delante.

Exoplaneta
Exploneta

Estrella

Variación de 
la luz reflejada 
de la estrella 
observada.

5,000
Exóplanetas 

o más se han descubierto hasta 
la fecha 

Posibilidades de vida
Se encuentra en una zona 
de habitabilidad  optimista  
gracias a la distancia con su 
estrella y, según estiman, 
podría tener una superficie 

rocosa, con presencia de 
corrientes de agua en 

estado líquido. 
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Miércoles 18.01.2023AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Busca desestimar 
demanda por obra 

UN MUSEO DE DETROIT, que exhibe una pin-
tura de Van Gogh como parte de una exposición, 

afirma que no debería quedar en medio de una  
disputa por su propiedad. Un coleccionista brasile-

ño asegura ser dueño de La lectora de novelas. 

BORIS 

Shoemann,  

durante una 

escena de Bashir 

Lazhar.
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Programa 

 de aniversario

· CUÁNDO: 

domingo 22  

de enero

· DÓNDE: Teatro 

La Capilla

· FUNCIONES: 

Kiwi, 12:00 horas; 

Beautiful Julia, 

16:00; y Bashir 

Lazhar, 18:30

· LOCALIDADES: 

100 pesos 

 (precio único) 

600
Funciones  

se realizan anual-

mente en el recinto

En invierno mueren  

los cuervos | Veracruz

·CUÁNDO: Del 19 al 21  

de enero, jueves y viernes 

8pm. y el otro sábado 

6pm.

La vida extra y 

ordinaria de Filomena 

Jiménez | Veracruz

·CUÁNDO: Del 27 

al 29 de enero, 

viernes 8pm 

y sábado y 

domingo 6pm.

Los estados llegan  

a La Capilla 

Algunas de las próximas 

presentaciones del ciclo.

E
l Teatro La Capilla, 

recinto fundado 

por el poeta Salva-

dor Novo, festeja 

70 años de ser un 

semillero de crea-

dores y compañías, ya que ha visto cre-

cer las carreras de dramaturgos como 

Conchi León, David Gaitán y Adrián 

Vázquez, quienes hoy son figuras des-

tacadas de la escena nacional, de ahí la 

importancia de que este espacio inde-

pendiente siga resistiendo a pesar de 

los insuficientes apoyos gubernamen-

tales o los embates de la pandemia, re-

saltó en entrevista con La Razón Boris 

Schoemann, director artístico del lugar 

desde hace más de dos décadas. 

“Aquí presentó sus primeras obras 

David Gaitán, Conchi León ha esta-

do mucho tiempo, ahora está Jime-

na  Eme Vázquez, hemos tenido el 

Rodríguez recuperó y rehabilitó 

el espacio. Fue a partir de 2001 que 

Boris Schoemann, a través de la Com-

pañía Los Endebles, tomó las riendas 

del lugar. 

Para Schoemann la consolidación 

del recinto ha sido clave porque les ha 

permitido realizar importantes pro-

yectos de impulso a la creación o de 

formación, además de contar con una 

nutrida programación año con año. 

“Es brindar un espacio de calidad 

tanto a los artistas como a los públi-

cos que quieran atreverse a ver algo 

experimental, algo que les va a mo-

ver, algo que les dirá algo sobre su 

propia existencia en el mundo, de las 

panacea 

presentarse en 

La Capilla o en otro lu-

gar de la capital, pero es impor-

tante para cualquier creador escénico. 

Este año tenemos apoyos para tres 

compañías, siempre buscamos exten-

der este apoyo a más, porque hay cada 

vez mejores propuestas”, explicó. 

APOYOS, INSUFICIENTES. Boris 

Schoemann reconoció que ha sido un 

gran desafío sobrevivir a la pandemia, 

prueba de eso es que gran parte del 

2022, La Capilla operó sin apoyos gu-

bernamentales, los cuales considera 

importantes pero insuficientes para 

mantener un espacio como éste. 

“El apoyo del programa México en 

Escena lo tuvimos hasta abril del 2022, 

fue difícil, porque tuvimos que incre-

mentar el costo de los boletos, también 

tuvimos que pedir una garantía míni-

ma a los grupos que se presentaban, 

para permitirnos sobrevivir mal que 

bien, que fue más mal que bien. De-

pendimos del apoyo de los grupos y el 

público”, apuntó. 

Señaló que el precio de las entradas 

aumentó 50 pesos, pero ahora por lo 

menos, durante los dos próximos años 

que contarán con el financiamiento de 

México en Escena, los costos volverán 

a la normalidad. 

“Era importante hacer notar que si 

un espacio no está subsidiado, obvia-

mente el costo del boleto aumenta. 

¿De qué sirve un apoyo institucional 

o estatal?, sirve de subsidio al público, 

porque el costo de los boletos en un 

espacio independiente o privado ten-

dría que ser muchísimo más elevado 

como sucede en el teatro comercial y 

nosotros no queremos ese tipo de pre-

cios, por eso ahora volvimos a bajar los 

costos”, aseguró. 

Ahora que cuentan de nuevo con 

dicho apoyo, Schoemann dijo que 

es posible retomar programas de 

incubadoras de proyectos o reali-

zar la Semana Internacional de 

la Dramaturgia en Toluca. Ade-

más de invitar a compañías del 

Estado de México a hacer resi-

dencias en La Capilla. 

“Nos parece importante 

que los beneficios que te-

nemos en La Capilla pue-

dan ser redistribuidos a 

otros teatreros que no 

tienen la oportunidad 

que hay en la Ciudad 

de México, por eso 

este año está enfo-

cado en el Estado 

de México”, deta-

lló el director del 

espacio. 

estreno de Wenses y Lala (de Adrián 

Vázquez), fue una de las coproduccio-

nes que hicimos, tuvieron seis tem-

poradas consecutivas antes de irse a 

triunfar en otros espacios en toda la Re-

pública. Realmente La Capilla ha sido 

un semillero de creaciones, porque es 

el primer paso de jóvenes que ahora 

son de los más importantes, son gru-

pos o artistas muy consolidados, esto 

es lo que permite la permanencia de 

un espacio”, destacó el director, actor y 

docente teatral nacido en Francia. 

El Teatro La Capilla, ubicado en la 

colonia Del Carmen, en Coyoacán, 

fue abierto el 22 de enero de 1953 

por iniciativa de Salvador Novo, 

quien tenía la intención de dar ca-

bida a las nuevas propuestas en la 

escena del teatro. Al resultar incos-

teable, el autor de Nuevo amor deci-

dió cerrarlo y en los años 80, Jesusa 

• Por Adriana Góchez

adriana.gochez@razon.com.mx

problemáticas que tenemos hoy en 

México”, apuntó el director. 

La celebración en grande será el 

próximo domingo con la presentación 

de tres puestas en escena de la Com-

pañía Los Endebles: Kiwi, de Daniel 

Danis; Beautiful Julia, de Maribel Ca-

rrasco; y el clásico Bashir Lazhar, de 

Evelyne de la Cheneliere, ésta última, 

un monólogo protagonizado por Boris 

Schoemann, quien lleva 14 años ha-

ciendo dicha obra. 

Todas las actividades programadas 

este año están enfocadas en el ani-

versario de La Capilla. Tras dos años 

de estar de manera virtual, regresará 

el ciclo Teatro de los Estados, en el 

cual participan seis compañías. Inicia 

mañana con En invierno mueren los 

cuervos (Veracruz) con La Butaca Roja; 

después continuará, con La vida extra 

y extraordinaria de Filomena Jiménez 

(Veracruz), con Teatro Glam & Roll y 

Hasta la raíz (Tabasco), con De cacao. 

“Para cualquier creador, aunque se 

quiera quedar en su región o su esta-

do, es importantísimo presentarse en 

la Ciudad de México, porque te da una 

carta de presentación para ser recono-

cido de alguna manera, no es que sea la 

EL LUGAR impulsó a dramaturgos como David Gaitán y Adrián Vázquez;  

el director Boris Schoemann dice que faltan apoyos para espacios como éste
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caba en el lugar 2 del Top 50 Global de 
Spotify. En 24 horas alcanzó más de 80 
millones de visualizaciones en su canal 
de YouTube. Aunque el intérprete ha se-
ñalado que no se la dedicó a su exnovia 
Natalia Barulich, sí habla de una ruptura 
amorosa. 

Por su parte, “Happier Than Ever”, 
de Billie Eilish, fue inmediatamente 
relacionada con su exnovio Brandon 
Quentin Adams. Parte de la letra dice: 
”Haces lo contrario de lo que dijiste que 
harías / Y yo terminaría con más miedo 
/ No digas que no es justo / Claramente 
sabías que me hiciste miserable”. Hasta 
ayer tenía más de 263 millones de visua-
lizaciones en YouTube. 

Adele y Taylor Swift son otras artistas 
que le han cantado al desamor, la prime-
ra con temas como “Easy on Me” y “So-
meone Like You”; y la segunda con “We 
Are Never Ever Getting Back Together” 
y “All Too Well”. Karol G en su colabora-
ción con Becky G, “MAMIII”, también 
obtuvo el éxito. La canción se relacionó 
con la ruptura con Anuel AA. 

Si nos vamos décadas atrás, Alejandra 
Guzmán y Paulina Rubio fueron recu-
rrentes en las revistas del corazón por 
“Mío” y “Hey güera”, temas que revela-
ban el triángulo amoroso que protago-
nizaron con Erik Rubín. 

Aunque siempre había sido especu-
lación, en 2021 la rockera declaró: “Sí se 
lo dediqué a Paulina Rubio porque me 
bajó a Erik Rubín. Luego ella me cantaba 
la de ese hombre es mío y así nos íba-
mos contestando”. 

“Mío”, canción lanzada en 1992 por 
la Chica Dorada, fue un éxito en Latino-
américa y entre el público hispano en 

Estados Unidos. 
La controversia les sigue redituan-

do, tanto que incluso recientemente 
Paulina Rubio y Alejandra Guzmán 

hicieron la gira Perrísimas Tour, en la 
cual al final de sus conciertos incluían 

las canciones que se dedicaron. 
Lupita D’Alessio también habló de 

sus tormentosas relaciones en “Menti-
ras” y “Ese hombre”. 
“Todos los hombres, todos los que tuve, 

cinco matrimonios y los intervalos que no 
se conocieron, me mintieron. Jorge Vargas, 

que fue el papá de mis hijos, fue un mentiroso, 
aunque en paz descanse. Luego Carlos Reinoso, él 

también fue mentiroso”, ha compartido. 
De esta manera, ya sea porque las personas se 

identifican con las canciones del desamor o 
porque éstas revelan información de las 
relaciones de pareja o noviazgo de sus 
artistas, éstas siguen siendo reditua-
bles, escuchadas y siendo tema 
de conversación.

¿Canciones  
para el  

despecho?

• Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx 

El desamor en la música sigue 
siendo un tema que genera mi-
llones de ventas o reproduccio-
nes en diversas plataformas de 

streaming, los casos más cercanos son el 
de Shakira con la “BZRP Music Sessions 
#53”, que hasta ahora tiene más de 138 
millones de visualizaciones en You-
Tube y “Flowers”, de Miley Cyrus, con  
más de 42 millones de espectadores. 
Ésta última además, en Spotify ocupa 
el primer lugar en el Top 50 Global, des-
tronado a la intérprete de “Monotonía”. 

Desde que ambas estrenaron sus 
canciones han sido tema de conversa-
ción por la letra de sus temas, pero tam-
bién por las referencias a sus exparejas. 
En la “BZRP Music Sessions #53”, que 
se convirtió en el mejor estreno latino 
de la historia de YouTube, superando a 
“Despacito”, de Luis Fonsi, Shakira de-
cide alzar la voz y hablar abiertamen-
te de la infidelidad del jugador Gerard 
Piqué, cómo ha lidiado con la deuda 
en Hacienda, con el asedio a la prensa 

e incluso con tener a la exsuegra de ve-
cina. Mientras que en “Flowers”, Cyrus 

parece responder a su exesposo Liam 
Hemsworth con un poderoso mensaje 

de amor propio en el que le dice: “Puedo 
comprarme flores a mí misma, escribir mi 

nombre en la arena”.
No han sido las únicas que le han canta-

do al desamor o a una expareja, basta recor-
dar a Christian Nodal, intérprete que tras la rup-

tura con la vocalista Belinda lanzó “Ya no somos ni 
seremos”, que hasta ayer sumaba más de 190 millones 

de visualizaciones en YouTube . 
Al cantante colombiano Maluma el desamor 
también le rindió frutos: su éxito “Hawái”, 

en México obtuvo 660 mil ventas certi-
ficadas, en su versión original; y con 

The Weeknd, 30 mil. En 2020, 
cuando se lanzó, se ubi-

25

Gloria Trevi demanda 
a Chumel Torres

LA CANTANTE impuso un recurso legal en contra 
del influencer por daños a la moral, por aludir al caso de 

corrupción de menores que enfrentó la vocalista. El abo-
gado anunció tendrán una cita en el tribunal la siguiente 

semana y que ella exige una reparación del daño. Tel.5260-6001

Miércoles 18.01.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Rompen récords y obtienen ganancias 

“El me mintió”, 
Amanda Miguel “Ya supérame”, 

Grupo Firme 

“Devuél-
veme a 

mi chica “, 
Hombres G

“Te quedó grande la 
yegua”, Alicia Villarreal “Tú me dejaste de querer”, 

C. Tangana 
“Love Yourself”, Justin Bieber

“Sorry”, Beyoncé 
“Hey!”, Julio Iglesias 

“Cry Me a River”, Justin Timberlake 

Fotos|Especial

LA “BZRP MUSIC SE-
SSIONS #53” y “Flowers”, 
entre las más escuchadas 
ahora; otros artistas han 
sido Paulina Rubio, Alejan-
dra Guzmán y Maluma

SEGÚN Digital Music News, en YouTube los 
músicos reciben 0,00069 dólares por cada 
reproducción. La “BZRP Music Sessions #53” 
habría generado cerca de 85.000 dólares.

MEDIOS informaron 
que, presuntamente 

Shakira, puso un 
muro entre su casa  

y la de su suegra.
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“Hawái”
ARTISTA: Maluma 
YOUTUBE:  954 010 804

“MAMIII” 
ARTISTAS:  
Karol G y Becky G
YOUTUBE: 278 415 982

“Easy on Me”
ARTISTA: Adele 
YOUTUBE: 220 655 444 

“Ya no somos ni seremos”
ARTISTA: Christian Nodal
YOUTUBE: 190 892 599

“BZRP Music Sessions #53”
ARTISTAS: 
 Shakira y Bizarrap
YOUTUBE: 138 224 802

“All Too Well”
ARTISTA: Taylor Swift
YOUTUBE: 82 240 518 

“Flowers”
ARTISTA: Miley Cyrus
YOUTUBE: 42 985 918 

(Cifras en número de reproducciones) Fuente|YouTube (conteo hasta el 17 de enero de 2023) 

Rompen récords
Los últimos temas que se han convertido en éxitos. 
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Celebra 40 años de trayectoria

MADONNA, EL REGRESO 
DE LA REINA A LOS ESCENARIOS 

Redacción • La Razón

La Reina del Pop está de vuelta. 
Madonna regresa a los esce-
narios con una nueva gira por 
América del Norte y Europa 

para celebrar 40 años de trayectoria 
y rendir homenaje a la ciudad que vio 
nacer su carrera, Nueva York. 

“Me emociona explorar la mayor 
cantidad posible de canciones con 
la esperanza de brindar a mis fans el 
show que han estado esperando”, dijo 
Madonna en un video que publicó en 
su cuenta de Instagram. 

En el clip aparece en una cena con 
Diplo, Judd Apatow, Jack Black, Lil 
Wayne, Bob The Drag Queen, Kate 
Berlant, Larry Owens, Meg Stalter y 
Eric Andre, a quienes les pregunta si 
irían a un concierto en el que festeje 
su trayectoria musical. 

Después, una de sus invitadas la 
reta a cantar temas como “La Isla Bo-
nita”, ella responde que sí y de fondo 
se escucha su éxito “Vogue”. “¡Bienve-
nidos a la fiesta!”, dice al final Madon-
na brindando con su copa de vino. 

LA PRIMERA ETAPA de su gira inicia el próximo 15 
de julio y abarcará América del Norte y Europa;  rendirá 
homenaje a Nueva York, donde comenzó su carrera

mauricioleyva64@gmail.com Twitter: @MauricioLeyva9

En torno a la leyenda negra de la 
masonería se ha dicho que es una 
congregación demoniaca, misógi-
na, devoradora de niños, amante 
del oscurantismo, de la satanería 
y de las misas negras hasta llegar 
a confundírsele con una religión 
o secta, racista en algunos casos y 
en extremo elitista; sin embargo, 
la masonería ha resultado funda-
mental en la cohesión y dirección 

La presencia e influencia de la masonería en la vi-
da política de México son uno de los temas de 

profundo interés que existen en la historia nacional, 
sobre todo a lo largo del siglo XIX y poco más de la 
mitad del siglo pasado en donde tuvo un papel fun-
damental en las decisiones que definieron el rumbo 
de la nación. No obstante, el tema ha sido aborda-
do con seriedad y objetividad en pocas obras y en la 
mayoría de los casos por hombres que desconocen 
la verdadera operatividad de una de las institucio-
nes secretas que han pasado de la luz a las sombras 
y de las sombras a la luz a lo largo de cientos de años.

LA MASONERÍA EN EL SIGLO XIX EN MÉXICO
POR MAURICIO LEYVA

FRONTERA DE PALABRAS

ideológica y militar en sucesos 
trascendentes como la Revolución 
Francesa o la independencia ameri-
cana y en México no es la excepción.  

En La Masonería en el siglo XIX en 
México, el lector conocerá el rol pro-
tagónico de una de las instituciones 
más poderosas y controversiales del 
mundo; en sus páginas podremos ir 
develando los secretos de los pró-
ceres y la estructura de sus capítu-

los, inicia desde aspectos generales 
como los orígenes de la orden iniciá-
tica en Norteamérica, centrándose 
ya en su desarrollo básico en la fun-
dación de las logias en Cuba, en Ve-
racruz y su posterior diseminación 
en el país. 

La Masonería en el siglo XIX en 
México es un estudio de mi autoría 
publicado en su primera edición por 
el Instituto “Belisario Domínguez” 
del Senado de la República en agos-
to de 2012 y  que de manera puntual 
narra los vínculos entre los hombres 
y mujeres de la lucha de Independen-
cia hasta la Guerra de los Tres Años o 
de Reforma, el fusilamiento de Maxi-
miliano de Habsburgo y el afianza-
miento de la Masonería Mexicana y el 
Porfiriato culminando con la muerte 
del maestro Ignacio Manuel Altami-
rano, quien fuera uno de los Grandes 
Maestros con poder e influencia en 
logias de Centroamérica. 

En sus pasajes el lector conocerá 
los movimientos políticos, las causas 
y motivaciones que influyeron en al-
gunos de los momentos clave para la 
conformación de la nación mexicana, 
así como los ideales y principios de 

hombres como Fray Servando Teresa 
de Mier, Guadalupe Victoria, Vicente 
Guerrero, Antonio López de Santa 
Anna, Nicolás Bravo, Ignacio Ramírez, 
Benito Juárez e incluso de quienes vi-
nieron de otras potencias del mundo 
a reforzar la lucha de los ideales liber-
tarios de sus correligionarios como lo 
fue el caso de Xavier Mina.

Es necesario precisar que una obra 
de esta naturaleza, es y debe ser per-
fectible, y que el resultado de años 
de investigación no es propio de una 
verdad definitiva. Para responder a 
la pregunta que toda obra represen-
ta ¿cuál es la aportación que realiza? 
ésta analiza el contexto y los suce-
sos que marcaron más de cien años 
fundamentales en la historia con in-
formación desconocida hasta ahora 
sobre las motivaciones ideológicas 
de quienes construyeron desde sus 
visiones el México de hoy. La publi-
cación que se promueve es la tercera 
edición y se encuentra disponible en 
Amazon, tanto en versión impresa 
como digital, lista y abierta al debate 
para quienes gustan de estos temas 
que nos atraen y nos revelan datos 
valiosos y únicos.

Blond Ambition World Tour
· RECAUDACIÓN: 62 700 000

· AÑO: 1990

Madame X Tour 
· RECAUDACIÓN: 51 361 009

· AÑO: 2019-2020

Confessions Tour
· RECAUDACIÓN: 194 754 447

· AÑO: 2006

The Virgin Tour
· RECAUDACIÓN: 5 000 000

· AÑO: 1985

The MDNA Tour
· RECAUDACIÓN: 305 158 363

· AÑO: 2012

Drowned World Tour
· RECAUDACIÓN: 75 000 000

· AÑO: 2001

The Girlie Show World Tour
· RECAUDACIÓN: 70 000 000

· AÑO: 1993

Sticky & Sweet Tour
· RECAUDACIÓN: 408 000 000

· AÑO:  2008-2009

Who’s That Girl World Tour
· RECAUDACIÓN: 25 000 000

· AÑO: 1987

Rebel Heart Tour 
· RECAUDACIÓN: 169 804 336

· AÑO: 2015-2016

Re-Invention World Tour 
· RECAUDACIÓN: 124 790 797

· AÑO: 2004

LA ÚLTIMA VEZ 
que Madonna se 

presentó en México 
fue el pasado 2016 
con su Rebel Heart.

Redituables giras
Continúa siendo un referente.

(Cifras en dólares) 

MADONNA, con un atuendo de  
Givenchy en el Super Bowl, en 2012. 
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El tour llega después del Mada-
me X Tour, que realizó entre 2019 y 
2020. Sólo incluyó 75 espectáculos 
en teatros porque se trataba de shows 
íntimos. 

Madonna: The 
Celebration Tour, 
respaldado por Live 
Nation, recorrerá 35 
ciudades a partir del 15 
de julio comenzando en 
la Rogers Arena de Vancou-
ver, Canadá. Luego seguirá 
por Detroit, Chicago, Nueva 
York, Miami, Los Ángeles, Den-
ver, Atlanta y Boston, entre otras 
ciudades. Ese tramo finalizará el 7 
de octubre en Las Vegas.

Cruzará después el Atlántico 
para 11 espectáculos en Londres, 
Barcelona, París, Berlín, Milán y Esto-
colmo, entre otras ciudades, para fina-
lizar en Ámsterdam el 1 de diciembre.

“La cantante destacará su catálogo 
musical sin par que se extiende por 
más de 40 años”, señala el anuncio de 
la gira. La venta de entradas comenza-
rá el viernes 20 de enero.

“Music”, “Vogue”, “Like a Virgin”, 
“Justify My Love”, “Like a Prayer”, 
“Live to Tell” y “Papa Don’t Preach” 
son algunas de las canciones de Ma-
donna que han estado en la lista Hot 
100 de Billboard y se podrán escuchar.

Con información de AP
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LA RAZÓN FUTURO. Bill Gates predice la próxima revolución tecnológica;  a 
través de su cuenta de Reddit, el multimillonario reveló que no es 
el Metaverso ni la realidad aumentada lo que le llama la atención.

Diseño minimalista para tu hogar

LG revoluciona 
la industria y presenta 

el televisor inalámbrico
• Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guererreo@razon.com.mx

La empresa coreana LG preten-
de revolucionar la industria del 
entretenimiento en casa con 
el lanzamiento del Signature 

Oled M, un televisor de hasta 97 pul-
gadas totalmente inalámbrico. ¿A qué 
nos referimos? Se trata de una pantalla 
con la nueva tecnología Zero Connect, 
que permite transmitir video y audio 
en tiempo real hasta 4K a 120hz.

Sin lugar a dudas, la tecnología 
avanza a pasos agigantados año con 
año y las compañías de productos elec-
trónicos no dejan de sorprender a los 
consumidores con nuevas propuestas 
que prometen brindar experiencias in-
mersivas y con mayor confortabilidad. 
Éste es el caso del nuevo televisor de 
LG, que apuesta por una pantalla libre 
de cables y con una definición visual y 
auditiva al nivel de las mejores panta-
llas del mercado. 

Se trata de la Signature Oled M, el 
primer televisor inalámbrico del mun-
do, que cuenta con tecnología Zero 
Connect. Esta vanguardia, que LG iden-
tifica como Oled TV M3 es un asombro-
so logro tecnológico, gracias a que su 
diseño minimalista permite adaptarse 
sin perturbar la estética de los espacios, 
lo que le valió reconocimientos por In-
novación en la CES 2023.   

En los televisores convencionales, 
todos los puertos de entrada para co-
nectar dispositivos externos —como 
videojuegos, DVD o Blu-Rays— se en-
cuentran en la parte trasera o en los la-

SE TRATA de un dispositivo que utiliza la más alta tecnolo-
gía para transmitir contenido audiovisual; la Signature Oled 
apuesta por brindar mejores posibilidades para casa

terales del aparato. Eso es lo que vuelve 
diferente a este nuevo producto, pues 
viene con una caja Zero Connect inde-
pendiente, que envía señales de video 
y audio —sin la necesidad de cables— a 
la pantalla de 97 pulgadas. 

Esto permite que la caja Zero Con-
nect se coloque lejos del televisor, brin-
dando la posibilidad a los usuarios de 
elegir un espacio discreto para el apa-
rato, logrando diseños limpios y mini-
malistas en las salas del hogar.  La caja 
cuenta con varios puertos para conec-
tar dispositivos HDMI de uso común, 
como decodificadores de televisión de 
paga y consolas de videojuegos. 

Asimismo, la Zero Connect puede 
enlazarse de manera inalámbrica a 
barras de sonido compatibles, para así 
tener una experiencia inmersiva real y 
potente sin necesidad de 
cables. Aunado a esto,   el 
elegante minimalismo 
del One Wall Design del 
televisor de 97 pulgadas, 
culmina con la propuesta 
de un aparato que busca 
brindar la mejor expe-
riencia de entretenimien-
to en el hogar en función 
de mejorar los espacios 
destinados para esto.

Cabe destacar que esta 
tecnología inalámbrica 

es la más avanzada en la actualidad, lo 
que permite a los usuarios disfrutar de 
contenidos audiovisuales 4K a 120Hz 
con sonido claro y nítido sin interrup-
ciones ni pérdida de calidad. Esto gra-
cias a un algoritmo desarrollado por LG 
que garantiza una transmisión fluida 
de datos entre el emisor, que es la caja 
Zero Connect, y el receptor, que es el 
televisor.  

Este algoritmo ayuda a que los erro-
res de transmisión o interrupciones de 
conexión sean imperceptibles, logran-
do que la experiencia de ver películas 
o jugar videojuegos sea realmente in-
novadora. La caja Zero Connect pue-
de reconocer cambios en el entorno 
inmediato, como personas o mascotas 
que se mueven por la habitación, y es 
capaz de cambiar la transmisión si es 

necesario. 
Además, para obtener 

la máxima intensidad 
de señal, la antena del 
emisor se puede girar o 
inclinar fácilmente para 
alinearla con la ubicación 
del televisor. Asimismo, 
esta nueva pantalla cuen-
ta con reconocimiento de 
voz, lo que permite a los 
usuarios manejar el dis-
positivo mediante senci-
llos comandos de voz. 

EL TELEVISOR y su 
soporte integrado se 
asientan al ras de la 
pared sin ningún espacio 
visible, presentando 
una estética elegante de 
galería de arte.

4K A 120HZ en el 
primer televisor con 
tecnología Zero Connect 
del mundo. 

DESTACADO

Llega la alianza 
entre Primus y 

Star Wars
• Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guererreo@razon.com.mx

PRIMUS, empresa especializada en fabri-
car accesorios para PC, lanza al mercado 
una edición limitada de productos inspi-
rados en The Mandalorian, el personaje 
de LucasFilm que cautivó a propios y ex-
traños con su show televisivo. De entre los 
artículos inspirados en el universo de Star 
Wars, destacan unos audífonos de diade-
ma que son perfectos tanto para gaming, 
como para el día a día.  

Primus y Star Wars unen fuerzas y po-
nen a disposición de todos los fanáticos 
de la franquicia un teclado mecánico, una 
silla ergonómica y un mouse. Sin embargo, 
lo que más llama la atención es la diadema 
con audio inmersivo y elegante diseño ins-
pirada en el mandaloriano.

Se trata del modelo Arcus 100 T, un ar-
tículo clásico de la compañía que luce una 
mezcla de colores que remiten a Mando. 
Asimismo, las tapas externas, en color 
plateado, muestran la imagen del manda-
loriano en tonos marrones, mientras que 
las bocinas simulan stencils urbanos, que 
dotan al modelo de un diseño imponente, 
digno de un rebelde intergaláctico. 

La sensación de comodidad que brinda 
la diadema se percibe instantáneamente y 
el audio es profundamente inmersivo, gra-
cias a sus microparlantes de 50mm de alta 
precisión que dan una nitidez sobresalien-
te por sobre otros productos de su clase. 
Esto dota de realismo a cada experiencia, 
ya que el usuario logrará discernir de dón-
de viene cada elemento sonoro durante las 
sesiones de juego, mientras ve una película 
o al escuchar una melodía. 

El diseño de las almohadillas que cu-
bren las orejas tienen el sistema más so-
fisticado de cancelación de audio, lo que 
permite que el sonido exterior sea imper-
ceptible para que logres concentrarte en 
tus tareas o trabajo al máximo. Además, 
cuenta con un micrófono omnidireccional 
de alta definición, flexible y totalmente 
desmontable, para que logres comunicarte 
con tus equipos de juego o de trabajo con 
una notable calidad. 

Si eres fanático de la franquicia más 
longeva del séptimo arte y apasionado del 
gaming o los gadgets, este es el artículo ideal 
para tu colección, pues los Arcus 100 T son 
perfectos para todo tipo de actividad.

LA COM-
PAÑÍA de 
accesorios 

para PC lanza 
una edición 

especial de los 
Arcus 100 T; 

está inspirada 
en The Man-

dalorian

PARA 
PRESUMIR

CUENTA con 
un cable úni-
co TRRS para 
la conexión 
a cualquier 
dispositivo 
compatible 
de 3,5mm.

LAS CÁP-
SULAS con 
acolchado 
ultrasuave 
de cuerina 
se pliegan 
90 grados 
para su fácil 
transporte.
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Analizan estudios 
falsos de coronavirus

LA TENISTA italiana Camila Giorgi desmintió 
las denuncias de que obtuvo un certificado falso 
de la vacuna contra el Covid-19 para poder viajar. 
Una doctora se encuentra bajo investigación en 

Italia por suministrar certificados y vacunas falsas.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001

Miércoles 18.01.2023

Llega procedente del Pachuca

Con Ibáñez, Tigres tiene a los 
3 últimos campeones de goleo

• Por Diego Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

Los Tigres de la Universidad Au-
tónoma de Nuevo León son 
apenas a dos fechas del Clausu-
ra 2023 el equipo a vencer en 

la Liga MX, pues en sus dos primeros 
encuentros golearon a sus rivales y lu-
cen como si ya llevaran años jugando al 
esquema que les planteó su nuevo entre-
nador Diego Cocca, quien llegó para sus 
tituir a Miguel Herrera en el banquillo 
felino.

Si no es suficiente que la máquina de 
la UANL está sorprendiendo a sus rivales 
por su poderío en todas sus líneas, ahora 
hay que sumarle la contratación de Nico-
lás Ibáñez, el argentino llega procedente 
del Pachuca y es el mejor delantero en los 
últimos años, pues tras su llegada al At-
lético de San Luis se empezó a robar los 
reflectores y eso provocó que los Tuzos 
lo compraran y ahora los Tigres se fijaran 
en él para reforsar la delantera.

Ibáñez es el actual campeón de goleo 
de la Liga MX y con su llegada a la Sultana 
del Norte, ahora los Tigres tienen en su 
plantilla a los últimos tres ganadores de 
dicho galardón, ya que se suma al francés 
André-Pierre Gignac y a Nicolás Diente 
López, quien no tiene minutos en los fe-
linos y podría buscar su salida, pero aún 

EL DELANTERO argentino ya pasó las pruebas médicas con los felinos y solamente falta 
que los de la UANL lo hagan oficial; con Gorriarán ya suman dos altas para el Clausura 2023

no le llegan al precio.
Sin que se dé a conocer de manera 

oficial, se rumora que la compra del ata-
cante le costó a los Tigres alrededor de 12 
millones de dólares, pues los hidalguen-
ses no lo querían dejar salir por menos 
y ahora desean darle seguimiento a sus 
canteranos, fiel a su estilo y que lo ha lle-
vado al éxito al largo de los años.

Aún los felinos no han hecho oficial 
el arribo del pampero, pero ya realizó 
los exámenes médicos y la prensa regio-
montana pudo sacar algunas imágenes 

en las que se le ve con el uniforme de en-
trenamientro de lo Tigres y él saludó a las 
cámaras con una sonrisa.

Ésta no es la única alta de los de la 
Universidad Autónoma de Nuevo León, 
pues también contrató para este certa-
men al uruguayo Fernando Gorriarán, 
quien tuvo grandes torneos con el Santos 
Laguna y estuvo muy cerca de llegar al 
América, pero al final el mediocampista 
se inclinó por los Tigres y al parecer no 
se equivocó, ya que es titular indiscutible 
y se estrenó como goleador el domingo 

pasado en el duelo ante el Pachuca.
Ahora y con apenas dos jornadas en el 

Clausura 2023, los Tigres de Cocca son los 
principales favoritos para levantar el título, 
pues el Monterrey, el América, Cruz Azul y 
Pachuca que podrían entrar a ese rango, tu-
vieron un inicio incierto en el campeonato.

Los Tigres aún no cierren los fichajes 
para el siguiente semestre y todo apunta a 
que Diego Lainez llegaría a sus filas, pues 
en América no podrían pagarle lo que pide 
y sus representantes le buscan acomodo 
en la Sultana del Norte.

RENDIMIENTO DE LOS DELANTEROS EN MÉXICO

ÚLTIMOS 
CAMPEONES 

DE GOLEO

Nombre Club Goles  Torneo
Nicolás Ibánez Pachuca 11 AP 2022
André-Pierre Gignac  Tigres 11  CL 2022
Germán Berterame y Nicolás López A. de San Luis y Tigres 9 AP 2021
Alexis Canelo Toluca 11 Guard1anes 2021
Jonathan Rodríguez Cruz Azul 12 Guard1anes 2020
TORNEO CANCELADO
Alan Pulido y Mauro Quiroga Chivas y Necaxa 12 AP 2019
Ángel Mena León 14 CL 2019
André-Pierre Gignac Tigres 14 AP 2018
Djaniny Tavares Santos 14 CL 2018

Partidos

Goles

Asistencias

NICOLÁS IBÁÑEZ

115
57

7

ATLÉTICO DE SAN LUIS

62
35

2

PACHUCA

177 92 9
Total:

ANDRÉ-PIERRE GIGNAC

315
180

45

TIGRES

NICOLÁS LÓPEZ

77
24

10

TIGRES

· EDAD: 37 años
· NACIONALIDAD: 
francesa

· EDAD: 29 año
· NACIONALIDAD: 
uruguaya

· EDAD: 28 años
· NACIONALIDAD: 

argentina

7
Años tiene 
Ibáñez en el 
futbol mexicano
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No ve un protocolo al respecto

“Lo del Cata forma parte de un 
entorno de la narcocultura”

• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Dos días después de que Ovidio 
Guzmán, hijo del narcotraficante 
Joaquín Chapo Guzmán, fue cap-
turado, Julio César Domínguez, 

futbolista del Cruz Azul, presumió en sus 
redes sociales algunas imágenes de la fiesta 
que organizó con motivo de cumpleaños de 
su hijo. 

Sin embargo, no fue una celebración tí-
pica de un niño que cumple 12 años, pues 
que con temática alusiva al narcotráfico. Las 
imágenes se viralizaron de inmediato y en 
redes sociales varios periodistas y aficiona-
dos reprobaron al Cata por este hecho. 

El Cata emitió un comunicado en el que 
ofreció disculpas y días más tarde reconoció 
su error mediante un video publicado por el 
equipo cementero, que en conjunto con la 
Liga MX, dio a conocer que al zaguero se 
le aplicarían sanciones de acuerdo al regla-
mento interno del club, aunado a que se le 
brindaría un taller de sensibilización en tor-
no a este delicado asunto.

El sociólogo Hugo Luis Sánchez Gudiño 
considera que lejos de tratarse de un caso 
aislado, la fiesta del Cata es reflejo de la nar-
cocultura que tiene tiempo permeando en 
el futbol mexicano, poniendo como ejem-
plo reciente los hechos violentos ocurridos 
en marzo pasado en el Estadio Corregidora 
de Querétaro entre barristas de dicho equi-
po y el Atlas.

“Lo que ocurrió con el Cata forma parte 
de un entorno que se ha venido contami-
nando de la narcocultura. Nosotros un mes 
antes de los acontecimientos violentos en 
Querétaro decíamos que había un conjunto 
de señales anormales en el futbol mexicano 
y que apuntaban hacia una especie de carte-
lización de los grupos de animación depor-
tiva”, indicó Sánchez Gudiño en exclusiva 
con La Razón.

El también catedrático de la UNAM re-
salta cuatro puntos que demuestran que 
el entorno del balompié nacional está con-
taminado por prácticas relacionadas con el 
narcotráfico, entre ellas el grito homofóbico 
en los estadios que tantas multas le ha cos-
tado a la FMF.

“Un primer indicador era el grito homo-
fóbico, que sigue vigente. El segundo, las 
famosas narcomantas que algunos grupos 
de animación de futbol exhibían en contra 
de jugadores y entrenadores. El tercero, 
las hieleras en las que ponían cabezas o 
máscaras simulando cabezas de algunos 

EL SOCIÓLOGO y catedrático de la UNAM 
Hugo Sánchez Gudiño opina que los clubes 
deben estar conscientes de este problema 
sociocultural; ve cuatro indicadores del 
narco en el futbol

jugadores, entrenadores o directivos y que 
además son una práctica común del narco-
tráfico con las víctimas. Un cuarto indicador 
era que algunos futbolistas del Guadalajara 
(saludo de Antonio Briseño a Nemesio Ose-
guera) mandaban mensajes vía redes socia-
les a algunos líderes de los cárteles, en este 
caso era alguno de los personajes del Cártel 
Jalisco Nueva Generación”, ahondó.

Sánchez Gudiño cree que la FMF y las 
escuadras de la Liga MX deben estar cons-

cientes de que lo sucedido con Domínguez 
se dio en el marco de un conflicto sociocul-
tural, por lo que sugiere que se tome como 
ejemplo lo que Inglaterra hizo en la década 
de 1990 para acabar con los hooligans.

“La FMF y los equipos deberían tomar 
muy en cuenta el famoso modelo inglés con 
el que logró combatir a los hooligans y la vio-
lencia. Ese modelo plantea que el problema 
de la violencia en el futbol es un problema 
sociocultural, no estrictamente deportivo. 

Me parece que las medidas que tomó la 
FMF fueron paliativas y que no tomaron en 
cuenta esto”, subrayó el sociólogo. 

Finalmente, el doctor e investigador por 
la UNAM piensa que si Cruz Azul hubiera 
despedido al Cata Domínguez por esta po-
lémica hubiera sido lo correcto siempre y 
cuando las autoridades de la Liga MX y los 
equipos tuvieran protocolos establecidos 
para este tipo de casos.

“Un castigo muy drástico tendría que ir 
acompañado de un protocolo para que se le 
aplicara a quien las infrinja. Creo que hubie-
ra sido una medida correcta, pero a lo mejor 
una sanción exclusiva y muy dura contra el 
jugador sin un argumento y justificación 
adecuada tampoco hubiera tenido sentido”, 
concluyó.

AUNQUE nunca se dio a conocer de manera 
oficial, se mencionó que el Cruz Azul le puso 
una multa económica y tamién lo dejará fuera 
por cuatro o cinco convocatorias de la Liga MX.

VIVIMOS en una 
sociedad mediática, 
la sociedad red en 
la cual la cultura 
de masas se nutre 
del escándalo, el 
sensacionalismo, el 
morbo, la violencia. 
Parte del alimento 
espiritual del gran 
público de distintas 
clases sociales lo 
conforma esta 
cultura de masas en 
las que las figuras 
públicas como los 
futbolistas son los 
grandes sacerdotes 
que dictan una ruta 
a seguir”

Hugo Luis Sánchez 
Gudiño
Sociólogo mexicano

HUGO LUIS SÁNCHEZ 
GUDIÑO
· LICENCIADO 
en Periodismo y 
Comunicación Colectiva 
· MAESTRO en Ciencias 
de la Información
· DOCTOR en Ciencia 
Política

DOMÍNGUEZ, el torneo 
pasado en un partido de 
La Máquina.

Otros futbolistas que 
han hecho apología del 

narcotráfico
1.- Marco Fabián simuló sacar una 
pistola y disparar contra Alberto Medina 
después de un gol de Chivas contra Estu-
diantes Tecos en la Jornada 13 del Torneo 
Apertura 2011. Jorge Vergara, entonces 
dueño del Guadalajara, multó a ambos.

2.- El exgoleador Jared Borgetti fue 
invitado en octubre del 2013 al cumplea-
ños de Francisco Rafael Arellano Félix, 
fundador del Cártel de Tijuana, quien 
fue asesinado por un sujeto vestido de 
payaso en la fiesta realizada en un hotel 
de Los Cabos.

3.- El 17 de octubre de 2019 tuvo lugar el 
llamado “Culiacanazo”, la fallida operación 
en la que autoridades mexicanas dejaron 
escapar a Ovidio Guzmán. Gaspar Servio, 
entonces portero de Dorados, hizo mofa 
del hecho en sus redes sociales. El club 
de Sinaloa lo corrió.

4.- En febrero del año pasado circuló en 
la plataforma famosos.com un video de 
Antonio Briseño, defensa de Chivas, en-
viando un saludo a Nemesio El Mencho 
Oseguera, líder del Cártel Jalisco Nueva 
Generación.

5.- Norma Palafox, actual delantera del 
Cruz Azul en la Liga MX Femenil, publicó 
el año pasado en TikTok un video en el 
que aparece cantando una parte de un 
corrido de La Adictiva y Luis R. Conriquez 
dedicado a Joaquín Chapo Guzmán.

Algunos libros 
que ha escrito

Prensa y Poder en el Sexenio de Carlos Sali-
nas de Gortari/1988-1994 (UNAM-2018)

Comunicación Política y Pensamiento Críti-
co en América Latina (UNAM-2007)

Partidos Políticos y Sucesión Presidencial 
en México 2012 (UNAM-Porrúa-2012)
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POR DANIEL ALONSO

EL META QUE NO SONREÍA

En las últimas horas se ha intensificado la discusión sobre 
el lugar en la historia que tiene Guillermo Ochoa en el futbol 
mexicano y si se merece la oportunidad de estar en una sexta 
Copa del Mundo. Sobre el primer tema hay que partir de que las 
comparaciones son ociosas y muchas veces odiosas; pero  tarde 
o temprano se tropieza uno con ellas. Y es el caso de Guillermo 
Ochoa con Jorge Campos y otros históricos como Antonio Car-
bajal y Pablo Larios. Todos ellos porteros mundialistas y que 
están en la historia de nuestro futbol.

Pero, como es posible que Paco Memo después de ser titu-
lar en tres mundiales y prácticamente ser catalogado como un 
superhéroe mexicano por la prensa nacional e internacional no 
logre convencer al 100% de la afición y del periodismo mexica-
no. Tres variables son las que al parecer afectan al portero que 
hoy defiende el arco del Salernitana.

La primera es aquel 7-0 que la Selección Mexicana de Juan 
Carlos Osorio se comió ante Chile en la Copa América. Hasta el 
día de hoy aquel fantasma lo persigue. Incluso, el reciente 8-2 
que el Atalanta le propinó a su equipo en la Serie A vomitó bur-
las y memes con referencia a ese resultado. Marcadores escan-
dalosos que en efecto salpican al portero mexicano, a pesar de 
no ser el responsable directo de la derrotas, pero al final, en los 
libros su nombre queda registrado.

El segundo factor que juega en contra de Ochoa es el carác-
ter de seriedad que siempre le ha acompañado y que muchos 
ven aires de soberbia. Guillermo Ochoa ha mantenido una ca-
rrera impecable desde lo deportivo; rompió el tabú de que los 
metas mexicanos no podrían competir en Europa y se alejó de 
los sueldos seductores por cumplir sus objetivos, a pesar de 
que sus equipos en Francia, España y hoy Italia fueran de nivel 
medio o bajo. Ese riesgo que corrió tuvo como recompensa 
afianzarse en la portería del seleccionado azteca. Su carácter ha 
sido debatido pero también ha sido clave en todos sus éxitos.

Y el tercero, es que en los años 90 existió la “Camposmanía”. 
El guardameta de Pumas y el tricolor se transformó en ídolo na-
cional gracias a sus atajadas, goles y el carisma que Acapulco, el 
surf y el mar siempre regalan. Antes nadie quería ser portero 
en las cascaritas, gracias al Brody aquello cambió. Bajo los tres 
postes ya no estarás preso, ya no sólo se trataba de detener los 
goles, ahora también podías hacerlos; el hombre más solo de 
la cancha se convirtió en el más alegre con risas y uniformes 
multicolores que le dieron la vuelta al mundo. Contra eso no 
hay discusión. Hasta en tema de comerciales Campos sigue 
vigente y tiene hasta más apariciones que Memo.

Son desproporcionadas las críticas negativas que quieren 
alejar a Ochoa de esa posible sexta Copa del Mundo; pero para 
Memo seguro eso no le afectará en su camino, ese carácter que 
tiene lo protege de ello. Está en los guantes de su competencia 
evitar el capricho de Memo.

“Para ser portero, debes estar un 
poco loco”. Premisa que en todas 

partes del mundo en donde se juega al 
futbol siempre suena. Muchos afirman 
que es la posición más complicada por 
la concentración que requiere y lo ex-
puesto que queda el guardameta cuan-
do el error llega. También es cierto que 
para aspirar a ser campeón, es requisito 
indispensable contar con un arquero 
que brinde seguridad, liderazgo y esté 
listo para esa atajada que sea definitiva 
para el título.

ARQUETIPO FUTBOL

Se enfrentan mañana

Cristiano debuta con 
Al-Nassr ante Messi
• AP

Una de las grandes rivalidades 
del futbol se reanudará en el 
inesperado escenario del es-
tadio Rey Fahd de Riad.

La cita será mañana para otro capí-
tulo de Lionel Messi vs. Cristiano Ro-
naldo cuando el Paris Saint-Germain 
de Messi enfrente a un combinado de 
los clubes Al-Nassr y Al-Hilal de Arabia 
Saudita en un partido amistoso.

Riad es el hogar donde Cristiano se 
ha instalado para los últimos años de 
su ilustre carrera, tras fichar por un 
monto de 200 millones de dólares con 
Al-Nassr de Arabia Saudita.

El partido contra Messi y el PSG le 
permitirá al astro portugués evocar la 
etapa más gloriosa de su carrera antes 
que Cristiano se enfoque en la campa-
ña doméstica de Al-Nassr y clasificarse 
a la Liga de Campeones de Asia.

La rivalidad Messi-Cristiano alcanzó 
su apogeo cuando militaron con Barce-
lona y Real Madrid, respectivamente. 
Sus prodigiosas cuotas goleadoras les 
convirtieron en las máximas figuras del 
futbol español y europeo.

Enfrentar a Messi en estas circuns-
tancias hubiera sido impensable hace 
un año cuando Cristiano Ronaldo aún 

EL PSG tiene un partido amistoso en Arabia Saudita ante un 
combinado de jugadores que militan en aquella liga; el portu-
gués se estrena con su nuevo equipo, tras 2 semanas

LIONEL y CR7 
en un encuentro 
en España.

Vásquez y Cremonese 
eliminan al Napoli
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

APENAS tres días después de ser nom-
brado director técnico, Davide Ballardini 
condujo a su equipo a un triunfo sor-
presivo. Con 10 hombres, el Cremonese 
eliminó a Napoli de la Copa Italia, con el 
mexicano Johan Vásquez como titular y 
pieza clave.

El exjugador de los Pumas regresó al 11 
inicial del Cremonese. El defensa tricolor 

no iniciaba un partido como titular desde 
el 8 de noviembre del año pasado, en un 
empate a cero goles contra el Milan, ac-
tual campeón de la Serie A.

El Cremonese ganó la tanda de penal-
tis tras jugar buena parte del tiempo ex-
tra con 10 hombres. En el tiempo regular 
el compromiso terminó empatado 2-2 y 
ahora el conjunto de Lombardía se medi-
rá con la Roma en la fase siguiente.

Johan Vásquez lució sólido en la zaga 
defensiva y fue el encargado de cobrar el 

primer tiro desde el manchón de pena 
máxima. El jugador que formó parte de 
la Selección Mexicana en el Mundial de 
Qatar (aunque no jugó un solo minuto) 
engañó al portero del Napoli y mandó el 
balón al fondo de la red del lado derecho.

aportaba una apreciable cuota de goles 
para un alicaído Manchester United.

Messi y Cristiano han tenido suertes 
distintas los últimos 12 meses. El argen-
tino finalmente se consagró campeón 
en una Copa Mundial con su selección 
en diciembre.

El portugués perdió la titularidad 
tanto con la selección como su club. 
Además, el United rescindió el contrato 
del astro luso y éste terminó en Al-Nas-
sr, uno de los fichajes más asombrosos 
en la historia.

Será el primer partido de Cristiano 
en Arabia Saudita, tras cumplir una 
suspensión de dos partidos 
decretada por la Federación 
Inglesa de Futbol por haber 
arrojado el teléfono móvil de 
un aficionado tras el partido 
del United contra Everton en 
abril pasado.

Su debut con Al-Nassr, 
líder de la liga saudí, será el 
domingo ante Ettifaq.

A Cristiano no le faltará 

motivación al vérselas contra Messi 
y la constelación de estrellas del PSG, 
que podría incluir a Kylian Mbappé y 
Neymar.

Después del Mundial, Messi se enfo-
ca en repetir campeón con el PSG en la 
liga francesa. También quiere llevar al 
club de París a su primera conquista de 
la Liga de Campeones de Europa.

El gran Mundial de Messi en Qatar ha 
dejado al argentino con una ventaja en 
el mano a mano entre los dos cracks.

Nada que pueda ocurrir el jueves en 
Riad cambiará las cosas en el debate. Lo 
que sí sirve es para que Cristiano pueda 

recordarle a los que aseguran 
que está acabado que aún 
plantarse de igual con Messi.

Se espera que cuando am-
bos jugadores se vean tengan 
una corta charla, pues a pesar 
de la rivalidad que han teni-
do a lo largo de su carrera, 
también son profesionales y 
ambos declararon que cada 
que se ven platican.

JOHAN VÁSQUEZ en un entrenamiento 
con el Cremose de la Serie A.

CRISTIANO estuvo 
muy cerca de firmar 
con un equipo de la 
MLS, pero él aseguró 
que dio su palabra al 
conjunto de Arabia 
Saudita y, por lo mis-
mo, desea apreder 
del futbol asiático.
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